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Н о в о с т и
 Встреча экспертов

Грузии и России

4 марта в Тбилиси состоялась встреча экспертов
Грузии и Российской Федерации по военным вопро-
сам. Группой грузинских экспертов руководил дирек-
тор Военно-политического департамента Министер-
ства иностранных дел Реваз Бешидзе, а группой экс-
пертов Российской Федерации – заместитель глав-
нокомандующего сухопутными войсками Российс-
кой Федерации по мирным операциям генерал В.Ев-
невич.

Для обеспечения проведения выборов парламента 2003
года в атмосфере общественного согласия и консенсуса,
соответствующей подготовки государственных ведомств
к этому процессу и финансовой поддержки необходимых
мероприятий, осуществления широкомасштабной кампа-
нии по информированию избирателей, приглашения ав-
торитетных международных миссий наблюдателей, со-
ставления и уточнения списков избирателей:

1.Правительственным учреждениям исполнительной
власти Грузии и органам местного управления и самоуп-
равления в целях разработки единой программы подго-
товки к выборам парламента 2003 года в 10-дневный срок
в рамках компетенции своих сфер обеспечить представ-
ление предложений о соответствующих мероприятиях, с
учетом ответственных лиц и сроков их исполнения.

2.Для составления и опубликования точных списков
избирателей территориальным органам МВД и органам
местного самоуправления надлежит до 1 июня нынешнего
года обеспечить составление соответствующих данных по
месту регистрации имеющих избирательное право лиц в
соответствии с единицами самоуправления (а в районах
г.Тбилиси – по избирательным округам).

3.Министерству юстиции Грузии (Р. Гилигашвили), Ми-
нистерству по делам беженцев и расселению, Министер-
ству обороны (Д.Тевзадзе) и Министерству иностранных
дел до 1 апреля обеспечить совершенствование баз дан-
ных граждан Грузии соответствующей категории и пред-
ставление предложений о правовых механизмах беспре-

Распоряжение Президента Грузии
№ 193      26 февраля 2003 года    г.Тбилиси

О некоторых мероприятиях по совершенствованию избирательной системы Грузии
и обеспечению проведения выборов парламента 2003 года

пятственной реализации их избирательного права.
4.Органам местного управления и самоуправления вме-

сте с соответствующими избирательными комиссиями
до 1 апреля обеспечить установление территориальных
границ избирательных участков и округов, уточнение пра-
вильного названия улиц в населенных пунктах (с указани-
ем номера последнего дома на улице и изменения назва-
ния улицы), предоставление информации об этом Цент-
ральной избирательной комиссии и Министерству внут-
ренних дел.

5.Министерству иностранных дел Грузии (И.Менагариш-
вили):

а) До 1 апреля обратиться к Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе, Евросовету, другим меж-
дународным организациям с просьбой  направить между-
народных экспертов и наблюдателей для участия в про-
цессе составления уточнения избирательных списков к
выборам парламента 2003 года и проведения мониторин-
га за предвыборными процессами.

б) На основании обращения парламента, Центральной
избирательной комиссии Грузии обеспечить организацию
приглашения международных наблюдателей для монито-
ринга за процессами подготовки и проведения выборов
парламента 2003 года.

6.Руководству Грузтелерадиовещания (З.Шенгелия) до
15 марта представить предложения об информационном
обеспечении граждан Грузии об избирательных процеду-
рах, о правах избирателей и местонахождении избира-

тельных участков, с учетом конкретных мероприятий и
сроков их осуществления.

7.Министерству по управлению государственным иму-
ществом Грузии  вместе с органами местного управления
и самоуправления до 15 марта обеспечить подготовку и
представление полного перечня зданий и сооружений для
размещения избирательных участков и информационного
обеспечения избирателей.

8.Министерству финансов Грузии (М.Гогиашвили) на
основании единой программы (плана) подготовки к выбо-
рам до 20 марта обеспечить представление плана финан-
сового обеспечения подготовительных мероприятий по
проведению выборов с учетом размера финансирования
и сроков исполнения.

9.Созданной по Распоряжению № 123 Президента Гру-
зии от 10 февраля 2003 года подкомиссии до 25 марта
обеспечить представление к рассмотрению на заседании
соответствующей государственной комиссии предусмот-
ренных первым пунктом настоящего Распоряжения пред-
ложений.

10.Министерству юстиции Грузии на основании разра-
ботанных вышеназванной подкомиссией предложений
обеспечить подготовку проектов соответствующих норма-
тивных актов.

11.Контроль за выполнением настоящего Распоряже-
ния осуществить парламентскому секретарю Президен-
та Грузии М.Цацанашвили.

Эдуард Шеварднадзе

6 марта Президент
Грузии Эдуард Ше-
варднадзе отбывает
с рабочим визитом в
Сочи, где состоится
его встреча с глазу
на глаз с Президен-
том Российской Фе-
дерации Владими-
ром Путиным.

В течение двух
дней президенты -
Российской Федера-
ции и Грузии не-
сколько раз встре-
тятся друг с другом.
Главной темой их
бесед будет широ-
кий спектр отноше-
ний России и Гру-
зии, в том числе
вопрос решения
конфликта в Абха-
зии.

Президент Грузии
вернётся на Родину
7 марта.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

СОСТОИТСЯ ВСТРЕЧА ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ
И ВЛАДИМИРА ПУТИНА С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ

Премьер-министр Израиля Ариэль
Шарон – сторонник углубления сотруд-
ничества с Грузией. Об этом говорится
в направленном Президенту Грузии Эду-
арду Шеварднадзе письме, в котором
вновь избранный на пост премьер-ми-
нистра Израиля Ариэль Шарон выража-
ет главе нашей страны благодарность за
поздравление в связи с этим фактом.

«Жду, что за период моего пребыва-
ния в этой должности Ближний Восток
встанет на путь мира и стабильности.
Жду также продолжения  сотрудниче-
ства, которое углубит двусторонние от-
ношения между нашими странами», - пи-
шет Ариэль Шарон Эдуарду Шеварднад-
зе и выражает надежду на то, что будет
иметь возможность принимать его в
Иерусалиме.

  Пресс-служба Президента Грузии
– Сакинформи

Из почты Президента

АРИЭЛЬ ШАРОН:
«ЖДУ ПРОДОЛЖЕНИЯ

НАШЕГО СОТРУДНИЧЕСТВА»

«КОНФЛИКТ В АБХАЗИИ ДОЛЖЕН БЫТЬ РЕШЁН ПРЕЖДЕ ВСЕГО ПОЛИТИЧЕСКИМИ
СРЕДСТВАМИ», - ЗАЯВЛЯЕТ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ООН

Поиску путей решения и текущему этапу конфликта в
Абхазии было посвящено расширенное заседание Времен-
ной комиссии Парламента Грузии по вопросам Абхазии, ко-
торое вёл председатель комиссии, вице-спикер парламента
Вахтанг Колбая.

На заседание были приглашены представители испол-
нительных властей Грузии и властей Абхазской автоном-
ной республики, Миссии ООН в Грузии.

Как заявил Вахтанг Колбая, несмотря на усилия стран-
друзей Генерального секретаря ООН, конфликт по-прежне-
му в состоянии стагнации. Колбая выразил надежду на то,
что осуществлённые в последнее время международны-
ми органами мероприятия внесут ясность в решение воп-
роса Абхазии.

С информацией о деятельности ООН присутствующих ознакомила
специальный представитель Генерального секретаря ООН, руководи-
тель Миссии ООН в Грузии Хайди Тальявини. По её оценке, конфликт в
Абхазии следует решить, прежде всего, политическими средствами.
Что касается вопроса беженцев, он остаётся центральным пунктом в
деятельности Совета Безопасности ООН. По заявлению Хайди Талья-
вини, лично она не жалеет усилий, чтобы обратить внимание между-
народного сообщества на решение конфликта. Она призывает к со-
трудничеству Совет Европы, Европарламент, ОБСЕ, международное
сообщество. Важным шагом на пути решения конфликта в Абхазии
руководитель Миссии ООН в Грузии считает последнюю резолюцию
Совета Безопасности ООН, а также состоявшуюся в конце февраля
встречу на высшем уровне в Женеве, встречу представителей стран-

друзей в Сухуми 3 марта. По заявлению Хайди Тальявини,
важное соглашение было достигнуто на женевской встре-
че, где обсуждался вопрос вывода мирного процесса из
тупика и было принято решение о том, что параллельно
должна проводиться работа по трём основным направле-
ниям. Это – безусловное, безопасное и достойное воз-
вращение беженцев в Абхазию, осуществление экономи-
ческих проектов и определение политического статуса
Абхазии. Ни одному из них не будет присвоен приоритет.

Как отметил министр по особым делам Малхаз Кака-
бадзе, если будут задействованы достигнутые в Женеве
соглашения, тогда и оказавшийся в тупике мирный про-
цесс реально сдвинется с места. На пути решения конф-

ликта в Абхазии Какабадзе придаёт особое значение встрече президен-
тов Грузии и России, которая состоится в ближайшее время.  Основное
внимание на ней, естественно, будет уделено вопросу Абхазии.

Он занял особое место и в деятельности Совета Национальной безо-
пасности Грузии. Как заявил директор Департамента внешнеполити-
ческой безопасности и конфликтов аппарата Совета Национальной
безопасности Давид Бакрадзе, в составе Совета создаётся отдельное
структурное подразделение, которое будет целенаправленно рабо-
тать над проблематикой Абхазии. Будет  организована межведомствен-
ная группа. Она разработает комплексный план мероприятий по ре-
шению конфликта в Абхазии. Этот план исполнительная власть осу-
ществит совместно с парламентом.

  Сакинформи

Для целевого расходования предусмотренных в Государ-
ственном бюджете в соответствии со статьёй 16 Закона
Грузии “О Государственном бюджете Грузии на 2003 год”
средств на субсидирование энергосистемы, распоряже-
нием Президента Грузии создана комиссия под председа-
тельством Государственного министра Грузии Автандила
Джорбенадзе.

Комиссия примет решение о расходовании средств,
предусмотренных статьёй 16 Закона Грузии “О Государ-
ственном бюджете Грузии на 2003 год”.

          Сакинформи

О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРОПРИЯТИЯХ ПО ЦЕЛЕВОМУ
РАСХОДОВАНИЮ ПРЕДУСМОТРЕННЫХ

В ГОСУДАРСТВЕННОМ БЮДЖЕТЕ НА 2003 ГОД СРЕДСТВ
НА СУБСИДИРОВАНИЕ ЭНЕРГОСИСТЕМЫ

Встреча имела в виду реализацию решения, при-
нятого на восьмом раунде переговоров между деле-
гациями Грузии и Российской Федерации по воен-
ным вопросам. Согласно этому решению, эксперты
рассмотрели вопросы, связанные с закрытием Гу-
даутской военной базы Российской Федерации.

Российская сторона не имела полномочий при-
нимать решение о транспарентности процесса вре-
менного использования миротворческими силами
СНГ отдельных объектов Гудаутской базы. Поэтому
на данном этапе не удалось достигнуть окончатель-
ного соглашения.

Переговоры по вышеуказанным, а также всем свя-
занным с обязательствами по Стамбульскому со-
вместному заявлению вопросам продолжатся.

Сакинформи

Спикер «абхазского парламента» поблагодарил
гостей за усилия, предпринимаемые ими для ак-
тивизации процесса урегулирования и за по-
мощь, оказываемую Абхазии. При этом Ашуба
подчеркнул, что «любые усилия международного
сообщества, которые будут направлены на воз-
вращение Абхазии Грузии, окажутся бесперспек-
тивными». Представители группы друзей вырази-
ли недовольство в связи с отказом абхазской сто-
роны принять к рассмотрению «Документ Боде-
на» о разграничении полномочий между Тбилиси
и Сухуми.

По словам посла США в Грузии Ричарда Майлса,
этот конфликт не может продолжаться до бесконеч-
ности, когда сепаратисты отказываются от перего-
ворного процесса с международным сообществом
и Грузией. В ответ на заявление посла Ашуба отве-
тил, что Абхазия готова поддерживать дружеские
отношения с Грузией только как с равноправным го-
сударством.

Посол Германии Уве Шрамм на слова спикера от-
реагировал следующим образом: «Вы хотите полу-
чить экономическую помощь от международного
сообщества, так же, как и Грузия, но при этом отка-
зываетесь следовать рекомендациям и решениям
Совбеза ООН».

Мирей Мюссо заявила, «чтобы оказывать Абха-
зии помощь, у международного сообщества долж-
но быть доверие к ней. Нам нужны гарантии, что
наша помощь не будет уничтожена. Мы хорошо по-
мним сожжение грузинских домов после майских
событий 1998 года в Гальском районе, восстанов-
ленные Верховным комиссариатом ООН».

Сепаратистов предупредили,
что конфликт не может

длиться бесконечно

Как сообщает Медиа-Ньюс, представители Группы
стран-друзей Генерального секретаря ООН провели
встречу со «спикером парламента» абхазских сепа-
ратистов Нугзаром Ашуба. Группа представителей
считает, что проблемы экономической реабилитации,
возвращения беженцев, а также вопросы политики и
безопасности должны решаться вместе. «Наш визит
в Абхазию вызван обеспокоенностью мирового сооб-
щества отсутствием прогресса в процессе урегули-
рования конфликта в Абхазии», - сказала координа-
тор группы друзей, посол Франции в Грузии Мирей
Мюссо.

В ходе заседания рассматривались вопросы
дальнейшего развития объединенной системы ПВО
Содружества. Кроме того, участники встречи обсу-
дили ряд вопросов финансового характера и утвер-
дили план совместных мероприятий на 2004 год.

Сакинформи

Против нарушителей
воздушного пространства

   Заседание координационного комитета по воп-
росам противовоздушной обороны при Совете ми-
нистров государств-участников СНГ открылось в
Москве.

Как сказали Прайм-Ньюс в Центральном банке
России, в настоящее время согласовывается дата
визита и утоняется ряд технических деталей. Ис-
точник не исключил, что российские военные в
Грузии начнут получать зарплату в лари уже с ап-
реля.

Российские военные в Грузии
начнут получать зарплату в лари

Делегация Центрального банка России в течение
марта прибудет в Тбилиси с целью подписания согла-
шения с Национальным банком Грузии об открытии
корреспондентских счетов для обслуживания дисло-
цированных на территории страны российских воен-
ных баз.



 

 

сегодня в мире

По приблизитель-
ным расчетам, он
пронес в автобус
взрывное устрой-
ство весом около 50
килограммов, кото-
рое привел в дей-
ствие, когда автобус
находился на буль-
варе Мория. Так как
автобус направлял-
ся к университету
Хайфы, среди его
пассажиров было много студентов.

В результате теракта по меньшей мере 15 чело-
век погибли и более 40 получили ранения. Среди
раненых не только пассажиры автобуса, но и прохо-
жие, оказавшиеся недалеко от места взрыва. Де-
сять раненых находятся в тяжелом состоянии.

Водитель автобуса Марван Дамуни сообщил, что
взрыв произошел сразу после того, как он открыл
двери на одной из остановок. Полиция предполага-
ет, что перед тем, как привести в действие взрыв-
ное устройство, террорист проехал в автобусе не-
сколько остановок, и пытается найти свидетелей,
видевших его и тех, кто довез его до автобуса.

Представитель ХАМАС в секторе Газа Абдель-
Азиз Рантизи с похвалой отозвался о теракте, одна-
ко не заявил, что группировка принимает ответ-
ственность за него. «Мы не прекратим наше сопро-
тивление, - сказал он. - Мы не сдадимся, несмотря
на ежедневные жертвы».

Канцелярия премьер-министра Израиля Ариэля
Шарона заявила, что ответственность за теракт ле-
жит на лидере Палестинской автономии Ясире Ара-
фате.

ТЕРАКТ В ХАЙФЕ

Мощный взрыв разорвал на части автобус компа-
нии Egged, следовавший 37 маршрутом по району
Кармелия в Хайфе, передает Ha’aretz. Полиция сооб-
щает, что в автобусе взорвался террорист-смертник.

Турецкое пра-
вительство так-
же дало понять,
что сначала дож-
дется обещания
со стороны Ва-
шингтона дер-
жать под контро-
лем курдов се-
верного Ирака.
В субботу турец-
кий парламент

несколько нарушил военный план США отказом раз-
местить на своей территории 62-тысячный контин-
гент, который предполагалось использовать для от-
крытия северного фронта.

Сообщение о второй попытке добиться одобре-
ния привело к положительной динамике турецкого
рынка после падения, связанного с отклонением
плана.

По словам министра иностранных дел Турции
Ясара Якиса, возможность повторного голосования
рассматривается кабинетом, однако пока ни о ка-
ких конкретных сроках не сообщается.

После субботнего голосования лидер Партии
справедливости и развития Турции Тайип Эрдоган
заявил: «США должны занять твердую позицию по
отношению к событиям в регионе, которые могут
выйти из-под контроля, и к институтам, которые
ущемят интересы Турции».

По мнению некоторых аналитиков, отклонение
плана США в первую очередь связано с тем, что Тур-
ция опасается взлета сепаратистских настроений
внутри страны в случае, если курды северного Ира-
ка добьются независимости.

ТУРЕЦКИЙ ПАРЛАМЕНТ МОЖЕТ
ПРОГОЛОСОВАТЬ ПОВТОРНО

Правительство Турции объявило, что рассматри-
вает возможность поставить перед парламентом
страны вопрос о размещении американских войск
для повторного голосования, сообщает Reuters.

Телевидение показа-
ло группу из десятков
человек. Среди них
были иракцы, а также
арабы из других стран.
Они заявили, что доб-
ровольно решили
стать шахидами, чтобы
защитить страну от
американской агрес-
сии. Телеканал не сообщил, сколько всего шахидов
готовятся к смерти в борьбе с США.

ИРАКСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПОКАЗАЛО СМЕРТНИКОВ

Иракское телевидение показало смертников, ко-
торые собираются погибнуть в борьбе с американца-
ми, сообщает Reuters.

Как сооб-
щает РИА
«Новости»,
это предло-
жение на
пленарном
заседании в
среду внес
депутат Вя-
чеслав Кири-
ленко из оп-
позицион-
ной фрак-

ции «Наша Украина». В его поддержку проголосова-
ли 133 парламентария. Депутаты указывают, что в
Украине не проводилось общественное обсуждение
вопроса об участии страны в едином экономичес-
ком пространстве.

РАДА ТРЕБУЕТ РАЗЪЯСНЕНИЙ

Верховная Рада Украины направила премьеру Вик-
тору Януковичу письмо с просьбой разъяснить об-
стоятельства подписания в Москве заявления прези-
дентов Украины, России, Белоруссии и Казахстана о
создании единого экономического пространства.

Американские спецслуж-
бы проявляют пессимизм:
США проигрывают сраже-
ние, в котором они пытают-
ся предотвратить попада-
ние оружия массового унич-
тожения (ОМУ) в распоря-
жение стран с сомнитель-
ными режимами или в руки
международных террорис-
тических организаций. Так
считает Джорж Теннэт, ру-
ководитель ЦРУ и «патрон»
целого сообщества спец-
служб США. «Мы вступаем
в новую эпоху распростра-
нения ОМУ», - заявил он не-
давно американским сена-
торам.

По меньшей мере, по
двум главным причинам.
Первая заключается в том,
что «частные лица торгуют»
технологиями и материала-
ми, из которых можно изго-
товить ядерное, радиологи-
ческое, биологическое и
химическое оружие. Вторая
причина - в «продолжаю-
щемся ослаблении между-
народного консенсуса» в
вопросе о распростране-
нии ОМУ. К примеру, Север-
ная Корея недавно вышла
из Договора о нераспрост-
ранении ядерного оружия
(ДНЯО).

С этим выводом, видимо,
согласны и другие высокопо-
ставленные представители
американских спецслужб. К
примеру, примерно то же

НОВЫЙ МИР ОРУЖИЯ МАССОВОГО УНИЧТОЖЕНИЯ
ЦРУ ВСЕ ТРУДНЕЕ БОРОТЬСЯ С РАСПРОСТРАНЕНИЕМ ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ

самое говорили в своих вы-
ступлениях в сенате США
глава Национальной службы
разведки NRO Питер Титс
(эта служба занимается кос-
мической разведкой), ди-

ректор службы военной раз-
ведки DIA в Пентагоне адми-
рал Лоуэлл Джакоби и заме-
ститель директора Агент-
ства национальной безопас-
ности NSA генерал Томму
Кроуфорд, (NSA осуществ-
ляет перехват телекоммуни-
кационных сообщений во
всем мире).

Сегодня США, если су-
дить по проекту бюджета
страны на 2004 год, выделя-
ют три миллиарда долла-
ров (2,8 миллиарда евро) на
борьбу с распространени-
ем ОМУ, то есть на 21,1 про-
цента больше, чем в 2003
году. Эти средства пойдут в
Пентагон, госдепартамент и
министерство энергетики
США. Кроме того, США вы-
деляют 36,2 миллиарда дол-

ларов (33,6 миллиарда
евро) на борьбу против тер-
роризма, то есть на 24,1
процента больше, чем в
2003 году, эти деньги полу-
чит недавно созданное ми-

нистерство внутрен-
ней безопасности
США.

Заместитель ди-
ректора DIA Фил Ро-
бертс отмечает, что
в ближайшее время
большая часть ре-
сурсов будет моби-
лизована на борьбу с
«Аль-Каедой» и под-
готовку иракской во-
енной операции.
Причем, придется
отодвинуть на вто-
рой план другие на-
сущные проблемы,
связанные с иссле-
дованиями по отра-

жению новых угроз. К при-
меру, NSA жалуется на труд-
ности, состоящие в том, что
этой службе приходится об-
рабатывать информацию в
ситуации, когда ежеминут-
но в мире фиксируется
пять миллионов электрон-
ных сообщений и каждый
час осуществляется 35
миллионов телефонных
разговоров. Кроме того,
ежедневно к Интернету под-
ключаются 50 тысяч новых
пользователей. Представи-
тели западных спецслужб
разделяют опасения своих
американских коллег.

С недавнего времени
американские спецслужбы
обеспокоены проблемой
распространения перенос-
ных ракет «земля-воздух»,

которые угрожают воздуш-
ному транспорту, а также
распространения ракет
«земля-земля», позволяю-
щих атаковать города.

Так, по словам Лоуэлла
Джакоби, сегодня в мире 25
стран обладают ОМУ или
уже близки, чтобы стать его
обладателем, и они начали
реализацию программ по
приобретению баллисти-
ческих ракет. В отношении
этих стран глава ЦРУ Теннэт
применяет такой термин -
«теория домино». То есть
большая часть стран, кото-
рые пытаются стать ядер-
ными, географически рас-
положены недалеко от тех
стран, которые уже облада-
ют ОМУ. С американскими
сенаторами Джордж Теннэт
был категоричен. «Мы все
констатируем развитие
этой ситуации, - заявил он.
- Мы не в состоянии сказать
вам, что успешно контроли-
руем ситуацию».

Одна из трудностей зак-
лючается в том, что страны
или организации, подозре-
ваемые в распространении
ОМУ, зачастую непроница-
емы для вмешательства
извне, которое позволяло
бы выявить намерения од-
них и других. Страны с авто-
ритарными режимами
умеют защищать себя от
вмешательства и являются
экспертами в искусстве со-
крытия. То же самое можно
сказать о сети террористи-
ческих организаций, кото-
рым удается засекретить
источники своих финансо-
вых потоков».

Представители ФБР
заявили, что 10-12
имен, которые им уда-
лось узнать во время
ареста Халида шейха

Мохаммеда (Khalid Shaikh Mohammed) в Пакистане, со-
впадают с именами людей, находящихся на территории
США, за которыми уже ведется наблюдение, передает
ABCNews.com. Имена были обнаружены в документах,
найденных у шейха Мохаммеда во время ареста, в его со-
товом телефоне и компьютере.

Эти люди и
ранее находи-
лись под подо-
зрением в том,
что являются
резидентами
«Аль-Каеды», од-
нако до сих пор
против них не
удавалось со-
брать достаточ-
но улик. Теперь,
благодаря полу-
ченным матери-
алам, несколь-
ких из них мож-
но будет арестовать.

В данный момент шейх Мохаммед находится под охра-
ной ЦРУ на военной базе США в Баграме, в Афганистане.
По сведениям официальных лиц Пакистана и США, он уже
начинает «сдавать» под  давлением пакистанских следо-
вателей.

«Когда имеешь дело с террористом, его не встречаешь
с букетом из роз, не предлагаешь ему тарелку супа и не
говоришь, что пришел с лучшими намерениями, - заявил
министр внутренних дел Пакистана Файсаль Сале Хайят.
- Он еще держится, но я не думаю, что продержится долго.
Человеческому терпению всегда приходит конец».

Официальные лица США сообщили, что шейх Мохам-
мед то повторяет Коран, то начинает давать показания о
террористических операциях, которые он планировал не-
посредственно перед арестом, однако еще неизвестно,
говорит ли он правду или дезинформирует ЦРУ.

Так, среди всего прочего, Мохаммед сообщил о гото-
вящемся теракте на американской заправочной станции,
а также о взрывах плотин на озерах и водохранилищах
США. Где находится Усама бен Ладен, он все еще не гово-
рит.

ПАКИСТАНСКИЕ СЛЕДОВАТЕЛИ
«РАСКОЛОЛИ» ШЕЙХА МОХАММЕДА

Через три месяца после
разгрома Саддама Хусейна
вооруженные силы США на-
мерены передать Ирак под
управление гражданского
правительства.

Организация Объеди-
ненных Наций подготовила
конфиденциальный план
создания в Ираке постсад-
дамовского правительства,
что свидетельствует о том,
что руководители ООН сей-
час считают войну практи-
чески неизбежной. Этот
план был разработан в об-
становке строгой секретно-
сти в последний месяц. Та-
ким образом, ООН наруша-
ет табу и действует вопре-
ки своему уставу, когда рас-
сматривает планы будуще-
го правительства Ирака,
продолжая на повседневной
основе иметь дело с режи-
мом президента Саддама
Хусейна как с законным чле-
ном ООН.

Этот 60-страничный план
был подготовлен в нью-йор-
кской штаб-квартире ООН
группой предварительного
планирования в составе
шести человек по указанию
Луизы Фречет, канадского
заместителя Генерального
секретаря ООН Кофи Анна-
на. Планом предусматрива-
ется, что ООН приступит к
работе в Ираке через три
месяца после его успешно-
го завоевания и поведет эту
страну к самоуправлению,
как это было в Афганиста-
не.

План не учитывает давле-
ния Великобритании, кото-
рая предлагает создать
полномасштабную админи-
страцию ООН для Ирака. В
нем сказано также, что ООН
следует избегать установ-
ления прямого контроля над
иракскими нефтяными ме-
сторождениями, или учас-
тия в проверке иракских чи-
новников на наличие связей
с президентом, или органи-
зации выборов в условиях
военной оккупации страны

Соединенными Штата-
ми. Вместо этого пла-
ном предлагается со-

здание в Ираке вспомога-
тельной миссии ООН, кото-
рая станет помогать в со-
здании нового правитель-
ства.

Источники в ООН выра-
жают мнение, что этот план
будет претворяться в жизнь
даже в том случае, если
США начнут войну без одоб-
рения ООН. Планом реко-
мендовано сразу же назна-
чить высокопоставленного
официального представи-
теля ООН для координации
ее стратегии; этот человек
станет специальным пред-
ставителем ООН в послево-
енном Ираке. Источники
сообщили, что предполага-
ется предложить этот пост
68-летнему переговорщику
ООН, бывшему министру
иностранных дел Алжира
Лахдару Брахими, который
способствовал созданию
правительства в Афганис-
тане. Одна из статей устава
ООН запрещает вмеша-
тельство во внутренние
дела стран. Когда в про-
шлом месяце г-н Аннан за-
хотел обсудить с Советом
Безопасности планы гума-
нитарных операций на воен-
ное время, Россия настоя-
ла на том, чтобы он сделал
это неформально в соб-
ственном кабинете, а не в
зале заседаний СБ.

Однако г-жа Фречет в по-
недельник имела 90-минут-
ную встречу с отставным
генералом армии США
Джеем Гарнером, которого
прочат на должность аме-
риканского губернатора
послевоенного Ирака. Хотя

Соединенные Штаты наме-
реваются взять Ирак под
свой контроль сразу же по
окончании войны, они сей-
час кажутся более готовы-
ми согласиться с тем, что
позднее в нем будут играть
важную роль международ-
ные организации.

Согласно прогнозам груп-
пы предварительного пла-
нирования ООН, через три
месяца после окончания
войны ООН станет прини-
мать более широкое и дея-
тельное участие в судьбе
Ирака. Однако в рекоменда-
циях группы предваритель-
ного планирования отмеча-
ется, что «ООН не имеет
возможностей для того,
чтобы целиком взять на
себя ответственность за уп-
равление Ираком». Поэто-
му ООН выступает за обра-
зование в послевоенном
Ираке правительства, по-
добного правительству в
Афганистане. Как сказано в
плане ООН, народ Ирака, а
не международные органи-
зации, должен определять
структуры национального
управления, правовую сис-
тему и порядок управления.

Продолжаются работы по
ликвидации последствий схо-
да селевых потоков и ледни-
ка в Республике Северная
Осетия-Алания.

Как сообщили
«Regions.Ru» в пресс-службе
МЧС, с 5 января в районе пред-
полагаемого места располо-
жения тоннеля с целью опре-
деления его оси на теле лед-
ника расчищена площадка
30х60 метров в 60 метрах
выше шурфа и ведутся рабо-
ты по бурению разведыва-
тельных скважин диаметром
20 см.

Всего пробурена 21 разве-
дывательная скважина общей
протяженностью 999 м. В
скважине N20 на глубине 69 м
обнаружена полость, запол-
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ненная водой. Напом-
ним, именно в ней на днях
был обнаружен бетон-
ный свод и, скорее все-
го, из водяной каверны
вымыло найденную сум-
ку с документами на имя
Мзокова Эльбруса Семе-
новича. 4 марта продол-
жались работы по откач-
ке воды из скважины N20
и бурение скважины N 22
диаметром 1200 мм (за
сутки пройдено 2 м, всего
пройдено 23 м).

По данным «Regions.Ru»,
самыми перспективными
представляются работы в
скважине N20. Именно там,
видимо находится вход в тон-
нель. Найденная сумка, ско-
рее всего, свидетельствует о

возможности находки много-
численных останков погиб-
ших людей, в том числе из
группы Бодрова.

В работах задействовано
102 человека и 15 единиц тех-
ники, в том числе от МЧС Рос-
сии - 13 человек и 2 единицы
техники.

Каждый двухсотый че-
ловек, из живущих сегод-
ня на Земле - то есть в об-
щей сложности 16 милли-
онов человек - является
потомком монгольского
завоевателя Чингисхана.
К такому заключению
пришли исследователи
из Великобритании, Ита-
лии, Китая и Узбекистана:
ученые собрали сведения
о генах 2000 человек и вы-
яснили, что у восьми про-
центов мужского населе-
ния планеты хромосома
«Y» идентична такой же
хромосоме великого мон-
гола. Чингисхану - основа-
телю самой большой им-
перии за всю историю су-
ществования Человече-
ства - в XIII столетии уда-
лось захватить Китай,
Ирак, Иран, Турцию, Тур-
кестан и часть России.
Хотя официальная исто-
рическая литература ут-
верждает, что у монголь-
ского полководца было
всего лишь три сына, еще
семь веков назад один
персидский историк, го-
воря о плодовитости Чин-
гисхана, сообщал о 20000
его отпрысках.

Два года назад учены-
ми Стэндфордского уни-
верситета в результате
митохондриального ДНК
анализа (иными словами
анализа генов, передаю-
щихся от матерей к доче-

ЧЕМ ЗАНИМАЛСЯ ЧИНГИСХАН:
ЛЮБОВЬЮ ИЛИ ВОЙНОЙ?

рям) было установлено,
что общее генеалогичес-
кое древо всего Челове-
чества берет начало от
десяти Адамов и восем-
надцати Ев. А один из про-
фессоров Оксфордского

университета утвержда-
ет, что все население Ев-
ропы произошло от семи
женщин. Но все это, дол-
жно быть, одни лишь вы-
думки. Потому как, даже
если бы Чингисхан и по-
знал (в библейском смыс-
ле этого слова) всех жен-
щин, чьими прародитель-
ницами были восемнад-
цать «мировых» Ев и семь
европейских, все равно
за 283 поколения, что ро-

дились после монгольско-
го завоевателя, на свет не
могли появиться его 200
миллионов прямых по-
томков.

Прежде мы считали,
что энциклопедии назы-

вали Чингисхана «отцом
всех монголов» в пере-
носном  значении
этого выражения.

Теперь же,
оказывает-
ся, что не
стоит ве-
рить ни ис-
торикам,
ни энцик-
лопедиям.
С а м ы е
э л е м е н -
т а р н ы е
подсчеты

свидетельству-
ют о том, что,

если Чингисхан
нашел иное при-
менение своему
боевому пылу
завоевателя лет
в пятнадцать - а

прожил он до 65
лет, то окажется,

что в его распоря-
жении было всего 18250
дней для оплодотворения
своих женщин. Так что по-
лучается, что его потомки
должны были быть ре-
зультатом успешного со-
юза Чингисхана с женщи-
нами, совершавшегося
дважды в день в течение
1750 дней на протяжении
всей его жизни. Но, по-
звольте, чем же занимал-
ся этот человек: любовью
или войной?

В Берлине начался суд
над Иоханнесом Вайнри-
хом, которого считают «пра-
вой рукой» Ильича Рамире-
са Санчеса, также известно-
го, как Карлос Шакал, сооб-
щает BBC News. Как пред-
полагают, Карлос Шакал
занимался планированием
операций, а Вайнрих испол-
нял всю «грязную работу».

55-летний Вайнрих подо-
зревается в том, что он уст-
роил несколько терактов в
Западной Европе. Его обви-
няют в шести убийствах и
153 покушениях на убий-
ство, совершенных в 1982-
83 годах.

Самым кровавым терак-
том Вайнриха считаются
взрывы на французской
железной дороге. Один из
них, произошедший в ско-
ростном поезде, стал при-
чиной гибели трех человек,
ранения получили еще 19.
Во втором взрыве, произо-
шедшем 20 минут спустя,
погибли два человека и по-

страдали 34.
Как предпо-
лагают, эти
теракты ста-
ли ответом на
французские
бо м бард и -
ровки Лива-
на.

Как пред-
пол аг аю т ,
поддержку
Вайнриху и
Карлосу ока-
зывали спец-
службы вос-
точноевро-
п е й с к и х
стран, и этот
процесс может пролить
свет на некоторые аспек-
ты их сотрудничества.
Кроме того, активную по-
мощь террористам оказы-
вали Сирия и Ливия - и
Карлос, и Вайнрих путе-
шествовали по сирийским
дипломатическим паспор-
там и получали по милли-
ону долларов в год от ли-

дера Ливии полковника
Каддафи.

Вайнрих уже отбывает
пожизненное заключение
за нападение на Французс-
кий культурный центр в
1983 году. Карлос Шакал так-
же отбывает пожизненное
заключение за тройное
убийство в Париже в 1975
году.



 

 

Н о в о с т и
Культурное наследие Грузии - под надежной охраной

ЧТОБЫ НЕ НАРУШИТЬ СВЯЗЬ ВРЕМЕН
Предлагаем вниманию

читателей первую публика-
цию под новой рубрикой.
Целью ее станет периоди-
ческое освещение деятель-
ности Фонда защиты куль-
турного наследия Грузии.

Период восстановления
государственной независи-
мости Грузии и перехода на
рыночную экономику ока-
зался для нашей страны
довольно сложным – эконо-
мические тяготы особенно
болезненно сказались на
социальной и культурной
сферах. Государство не в
силах выделять соответ-
ствующие средства на за-
щиту культурного наследия,
в результате чего оно оказа-
лось перед большой опасно-
стью.

Для того чтобы выпра-
вить положение, Прави-
тельство Грузии в 1996 году
обратилось за помощью к
Всемирному банку. Руко-
водство банка выделило
средства из «Фонда инсти-
туционного развития» (IDF),
грант в размере 432 тыс.
долларов США, которые по-
шли на разработку новых
механизмов защиты и уп-
равления культурным на-
следием. Таким образом,
была сформирована, так
называемая, «Инициатива
культурного наследия» - со-
вместная программа Пра-
вительства Грузии и Все-
мирного банка, созданная
Указом Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе.
Вскоре к программе присо-
единился Департамент
культурного наследия Сове-
та Европы с проектом тех-
нического сотрудничества и
консультационного обеспе-
чения.

Задача «Инициативы
культурного наследия» зак-
лючалась в подготовке и, в
определенной мере, вне-
дрении новых систем уп-
равления в область культур-
ного наследия. Это – про-
грамма институционного
развития, опирающаяся на
единый комплексный под-
ход. Программа включала
шесть компонентов: 1. Ин-
ституционное и законода-
тельное развитие; 2. Моби-
лизация ресурсов и изыс-
кание фондов; 3. Инвента-
ризация памятников куль-
турного наследия; 4. Учас-
тие общественности; 5. Ин-
формирование обществен-
ности; 6. Тренинг.

Осуществление полуто-
рагодичной программы на-
чалось в марте 1997 года.
За этот период проделана
значительная работа по на-
званным направлениям, в
результате чего была зало-
жена прочная основа для
нового, более масштабного
проекта.

18 февраля 1998 года на
основе «Инициативы куль-
турного наследия» между
Правительством Грузии и
Международной ассоциа-
цией развития в Вашингто-

не было заключено согла-
шение. В соответствии с
ним Всемирный банк выде-
лил для сохранения куль-
турного наследия Грузии
кредит в размере 4,5 мил-
лиона долларов США, а
Правительство Грузии – 480
тыс. долларов США – в виде
совместного финансирова-
ния. 12 мая 1998 года Пар-
ламент Грузии ратифициро-
вал это соглашение.

Указом Президента Гру-
зии 18 июня 1998 года был
создан Фонд защиты куль-
турного наследия, который
возглавил доктор истори-
ческих наук, профессор Да-
вид Нинидзе. На Фонд было
возложено осуществление
проекта по защите культур-
ного наследия Грузии. Надо
отметить, что это первый
самостоятельный проект
Всемирного банка в сфере
культурного наследия. Его
инициаторами выступили
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе и президент
Всемирного банка Джеймс
Вульфенсон.

Фонд защиты культурно-
го наследия Грузии – одна из
ведущих организаций в
этой сфере. Он осуществ-
ляет наиболее крупные ин-
вестиции, связанные с за-
щитой национального куль-
турного наследия.

На протяжении четырех
лет своей деятельности
Фонд профинансировал
более 90 проектов (свыше
230 объектов культурного
наследия) по восстановле-
нию и спасению различных
ценностей, как материаль-
ных, так и не материальных.
Наряду с этим, внесен зна-
чительный вклад во внедре-
ние новых систем и подхо-
дов управления как в сфе-
ре защиты культурного на-
следия, так и в законода-
тельную базу, в изыскание
фондов, вовлечение в дея-
тельность и ее популяриза-
цию широких слоев обще-
ственности.

Особо следует отметить,
что с 1999 года и до конца
2002 года в проектах, фи-
нансируемых Фондом,
было занято до 2000 чело-
век, в их числе – 600 специ-
алистов. Вместе с тем сле-
дует подчеркнуть, что Фонд

предоставил возможность
работникам сферы защиты
культурного наследия изыс-
кать средства к существова-
нию, занимаясь по своей
специальности. То есть не
дисквалифицируясь, что
весьма важно как для насто-
ящего, так и для будущего
страны.

Деятельность Фонда со-
стоит из двух основных ком-
понентов:

1. Инвестиционный ком-
понент.

2. Компонент техничес-
кой помощи.

Инвестиционный компо-
нент также подразделяется
на два направления:

1. Программа неотлож-
ной реабилитации.

2. Опытные проекты –
тбилисский квартал Земо-
кала, Сигнахи, Шатили, Уп-
лисцихе.

Программа неотложной
реабилитации (ПНР) – один
из основных компонентов
Фонда. Для нее выделен 1
миллион 365 тысяч долларов
США. Программа финанси-
рует проекты, предусматри-
вающие спасение памятни-
ков культуры, находящихся
под угрозой гибели, возрож-
дение редких сегодня реме-
сел или творческой деятель-

ности.
В рамках программы

неотложной реабилитации
проведены четыре конкур-
са, на которые было пред-
ставлено 126 заявок и про-
ведены два дополнительных
этапа.

В результате финанси-
рования 58 проектов спасе-
ны от разрушения, повреж-
дений или даже полной ги-
бели такие значительные

памятники грузинской куль-
туры, как фрески в храмах
Схалта, Кинцвиси, церкви в
Икорта, Никози, Икви, Мар-
твили, античные городища
Вани и Дзалиса,  уникаль-
ная коллекция рукописей,
хранящихся в Институте
рукописей имени К.Кеке-
лидзе, и многое другое.

Объекты опытных проек-
тов – квартал Земокала ста-
рого Тбилиси, Шатили, Сиг-
нахи, Уплисцихе были ото-
браны среди множества
других «претендентов» на
конкурсной основе по специ-
альным критериям. В рам-
ках этих проектов осуществ-
лены необходимые работы,
в том числе реставрация
Дома-музея Николоза Бара-
ташвили; сооружение дре-
нажа церкви Джврисмама;
реабилитация хранилища

Государственного музея ис-
кусств Грузии, музея гобе-
ленов; укрепление истори-
ческих зданий на улице
Шардена и отделка их фа-
садов; укрепление и рестав-
рация фасадов историчес-
ких зданий на площади
Ираклия II; устройство дре-
нажной системы вокруг Си-
онского собора, реконструк-
ция и благоустройство при-
легающей территории; кон-

сервация фресок и благоус-
тройство территории Бод-
бийского храма Святой
Нино; реабилитация сиг-
нахского Дома бракосочета-
ний, сигнахского археолого-
этнографического музея,
фондов археологической
базы Кахетинской зоны;
сигнахской церкви Святого
Степанэ, обновление инф-
раструктуры улиц Сарад-
жишвили и Дадиани и реа-
билитация сада «Бебребис
баги» в Сигнахи; укрепле-
ние и реставрация фасадов
исторических зданий на
этих улицах; укрепление и
консервация пещерного
комплекса в Уплисцихе; ре-
абилитация инфраструкту-
ры этого памятника; соору-
жение пешеходного метал-
лического моста; неотлож-
ные работы по реабилита-
ции шатильских башен;
восстановительно-рестав-
рационные и адаптацион-
ные работы на этих башнях.

В том случае, если под-
бор проектов в ПНР произ-
водился на основе поступив-
ших заявлений, программа
четырех опытных проектов
составлена на базе концеп-
ций, разработанных путем
особых научных исследова-
ний. В результате - расходы
имеющихся инвестицион-
ных средств оптимальны.

При подготовке проекта
культурного наследия боль-
шое внимание было уделе-
но компоненту технической
помощи, то есть разработ-
ке, апробированию и вне-
дрению новых подходов,
методов институционного
устройства, систем управ-
ления в соответствии с но-
выми социально-экономи-
ческими условиями. Рас-
сматривался и опыт запад-
ных государств, но с учетом
национальной специфики.

Общеизвестно, что рестав-
рационно-консервацион-
ные работы, проведенные
на самом высоком уровне,
теряют смысл, если не
обеспечены стойкость и
«жизнеспособность» их ре-
зультатов.

Исследование и урегули-
рование именно этих вопро-
сов составляют значитель-
ную часть деятельности
Фонда. В этом отношении
интересные результаты
были достигнуты, к приме-
ру, в законодательной сфе-
ре, в деле институционного
устройства и внедрения но-
вых систем управления,
разработки стратегии урба-
нистической реабилитации
древних городов, мобили-
зации широких слоев обще-
ства на защиту культурного
наследия, повышении ин-
формированности обще-
ства, развития туризма,
разработки методов изыс-
кания фондов и др.

Весьма продуктивным
оказалось сотрудничество
с Департаментом культур-
ного наследия Совета Евро-
пы. Наряду с кредитом, вы-
деленным Всемирным
банком, Фонд сумел при-
влечь значительные сред-
ства из других источников
и регулярно публикует че-
рез СМИ сведения и отче-
ты об итогах своей дея-
тельности. В этом отноше-
нии следует отметить орга-
низованную 16 ноября 2002
года в помещении Государ-
ственного музея искусств
Грузии презентацию–от-
чет, на которой присут-
ствовал Президент Грузии,
давший высокую оценку
деятельности Фонда. Но-
вая рубрика появилась в
нашей газете именно по
желанию и указанию Пре-
зидента.

Конечно, пять миллионов
долларов - довольно неболь-
шая сумма, по сравнению
со средствами, необходи-
мыми для защиты, возрож-
дения и ухода за богатым
культурным наследием Гру-
зии, однако даже с помо-
щью этих скромных средств
Фондом в течение пяти лет
достигнуты довольно впе-
чатляющие результаты.

Наша газета планирует
знакомить читателей с раз-
личными аспектами дея-
тельности Фонда, размера-
ми конкретных реставраци-
онных проектов, с работой
по оказанию технической
помощи и др.

Ныне, когда многие ас-
пекты жизни нашей страны
характеризуются множе-
ством отрицательных ре-
зультатов и неразрешенных
проблем, читателям будет
интересно получать инфор-
мацию об успехах, достигну-
тых усилиями Фонда. О
наиболее значительных
проектах мы расскажем в
последующих публикациях.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

4 марта 2003 года в Зале
общества Руставели со-
стоялся внеочередной
съезд Всегрузинского
общества Руставели, на
котором присутствова-
ло 115 делегатов из 125.
Среди делегатов были
представители азербайд-
жанской, армянской,
осетинской и курдской
диаспор.

В повестке дня один
вопрос: выборы прези-
дента общества.

Участники съезда ми-
нутой молчания почтили
память великого грузин-
ского поэта Мурмана Ле-
банидзе, который до кон-
ца своих дней возглавлял
Общество Руставели,

У ОБЩЕСТВА РУСТАВЕЛИ – НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ
внеся неоценимый вклад в
его деятельность.

Поэтесса Иа Сулаберид-
зе выдвинула на пост пре-
зидента кандидатуру из-
вестного грузинского по-
эта, доктора филологичес-
ких наук, профессора,
академика Михаила Кур-
диани.

Кандидатуру Михаила
Курдиани поддержали в
своих выступлениях Мур-
ман Тавдишвили, Давид
Саларидзе, Георгий Гачечи-
ладзе, Манана Соткилава.
Они отметили, что Миха-
ил Курдиани, известный
общественный деятель и
ученый с мировым име-
нем, заслуживает этого
большого доверия. Он до-

стойный наследник своих
именитых предшествен-
ников на посту президен-
та общества Руставели:
Ираклия Абашидзе, Ака-
кия Бакрадзе, Тенгиза Си-
гуа, Мурмана Лебанидзе;
и своей активной деятель-
ностью и международны-
ми контактами внесет ве-
сомый вклад в достижение
поставленных перед обще-
ством целей.

Делегаты съезда едино-
гласно избрали Михаила
Курдиани президентом
Общества Руставели.

В заключение высту-
пил Михаил Курдиани. В
своей краткой программ-
ной речи он выразил бла-
годарность съезду за до-

верие, сформулировал
важнейшие цели и зада-
чи Общества на ближай-
шие годы и обещал деле-
гатам съезда, что не по-
жалеет ни сил, ни зна-
ний, ни энергии для по-
пуляризации творче-
ства гениального Руста-
вели и грузинской куль-
туры за рубежом.

Митрополит Цхум-
Абхазский Даниил благо-
словил Общество, его
нового президента и по-
желал успехов в деятель-
ности, сущностью кото-
рой является духовное и
нравственное очищение
нации.

Алла ПЕРИМ

Пограничная служба Гру-
зии продолжает вести про-
филактические мероприя-
тия по выявлению сотруд-
ников, употребляющих нар-
котические вещества. Нар-
комания и наркобизнес –
это зло, против которого все
силовые ведомства должны
бороться объединенными
усилиями. Поэтому на тех
участках Государственной

границы, где возможно наи-
большее «просачивание»
наркотиков, контроль осо-
бенно усилен.

Как сообщили в Государ-
ственном департаменте по
охране Государственной
границы Грузии, грузински-
ми пограничниками в 2002
году выявлены 16 фактов
попыток провоза наркоти-
ков через границу, за истек-

шие два месяца нынешнего
года – три факта.

В самом Пограничном
департаменте тестирование
на наркотики прошли 150
военнослужащих, среди них
и руководство ведомства.
Это тестирование пройдут и
все остальные сотрудники.
В отношении лиц, выявлен-
ных как потребители нарко-
тиков, будут приняты соот-

ветствующие меры.
Государственный депар-

тамент по охране Государ-
ственной границы Грузии и
дальше будет осуществлять
такие меры. Их цель – не за-
малчивать подобные фак-
ты, но, напротив, своевре-
менно их выявлять и иско-
ренять.

Наталья ФЕДОРОВА

На основании соглашения между правительством Гру-
зии и правительством Российской Федерации о сотрудни-
честве в области культуры, науки и образования от 3 фев-
раля 1994 года и статьи № 45 Закона Грузии “Об образова-
нии” в соответствии с Распоряжением Президента Грузии
принято предложение Министерства образования Грузии
и одобрено решение ученого совета Московского государ-
ственного университета экономики, статистики и инфор-
матики об открытии  его Тбилисского представительства .

Для обеспечения единой государственной политики в
сфере образования будет осуществлена аккредитация
Тбилисского представительства Московского государ-
ственного университета экономики, статистики и инфор-
матики при Министерстве образования Грузии в соответ-
ствии с законодательством Грузии.

Сакинформи

В ТБИЛИСИ ОТКРОЕТСЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО
МОСКОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

«Мы не выступаем против журналистов, мы защищаем
верховенство закона», - с такого заявления началось оче-
редное заседание медиа-группы при Верховном суде Грузии.

Встречу с журналистами провели председатель Касса-
ционной палаты по уголовным делам  Верховного суда Ме-
раб Турава и судья Верховного суда Нино Гвенетадзе. На
встрече также присутствовали адвокаты, психологи и ино-
странные эксперты. Судьи высказались против сбора ин-
формации скрытой камерой, так как Конституция Грузии и
процессуальное законодательство закон запрещают это.

- Мы не можем отнять у журналистов право доказывать
истину, но не такими методами, - заявил Мераб Турава.

Судьи также опровергли данные, приведенные в после-
дней передаче телекомпании «Рустави-2» «60 минут», где,
по словам Нино Гвенетадзе, она лично была выставлена в
роли покровительницы нечистых на руку судей.

- Я знаю, как нужно работать и знаю как переносить по-
добную критику. Но меня беспокоит, как подобные заявле-
ния могут отразиться на общественности, - сказала она.

В заключение встречи было условлено продолжить об-
суждение острой и злободневной темы съемок скрытой ка-
мерой. «Если закон мешает работе журналистов, давайте
изменим закон», - заключила Гвенетадзе.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

СУДЬИ - ПРОТИВ СЪЕМОК СКРЫТОЙ КАМЕРОЙ

Об этом он сказал в связи с тем, что с апреля
наблюдатели ОБСЕ приступят к объемлющему мо-
ниторингу 152-километрового дагестанского участ-
ка. Комментируя претензии российской стороны к
якобы неэффективному мониторингу, он отметил,
что в Миссии ОБСЕ - пять представителей России,
трое из которых - офицеры Федеральной погранич-
ной службы РФ. Если Россия имеет претензии, то
они, в первую очередь, относятся к ее представите-
лям в Миссии ОБСЕ по мониторингу, сказал Чхеид-
зе.

Международное сообщество
выступает за мониторинг ОБСЕ

Как заявил член грузинской делегации, руково-
дитель Бюджетного офиса грузинского парламента
Роман Гоциридзе, одним из главных во время встре-
чи стал вопрос финансового обеспечения Грузии по
вопросам строительства в военной сфере. В состав
грузинской делегации входили представители Со-
вета Национальной безопасности, парламента, ми-
нистерства обороны, министерства финансов и
других ведомств. Состоялись встречи в Пентагоне
с заместителями министра обороны США. Кроме
того, был проведен ряд встреч в Национальной гвар-
дии США и в Комитете обороны и безопасности
Конгресса США. По словам Гоциридзе, военное ру-
ководство США возлагает большие надежды на про-
водимую в Грузии Программу «Обучение и оснаще-
ние». В рамках встречи прошел диалог с координа-
торами этой программы и другими военными руко-
водителями.

Как заявил Прайм-Ньюс начальник Координаци-
онного штаба Программы НАТО «Партнерство во
имя мира» Генерального штаба Вооруженных Сил
Грузии вице-полковник Ираклий Баткуашвили, по
предварительным данным, сроки проведения уче-
ния будут перенесены на несколько месяцев. «Сро-
ки проведения учений будут определены в ближай-
шее время, но ориентировочно они состоятся в сен-
тябре», - сказал Баткуашвили. Маневры планирует-
ся начать в Вазиани, согласие принять в них учас-
тие подтвердили Армения, Азербайджан, Германия,
Украина, Болгария, Молдавия и Эстония, пригла-
шение направлено и России.

Как заявила Гигинеишвили Прайм-Ньюс, она
считает, что определенной частью оппозиции пра-
вят силы, которые не заинтересованы в единстве
Грузии. По ее словам, заслуга Президента Эдуар-
да Шеварднадзе в том, что США считают Грузию
своим стратегическим партнером, «а членство
страны в НАТО уже не является мечтой». Вместе с
тем, по ее словам, происходит «зомбирование»
населения и при этом «указывают только на Эду-
арда Шеварднадзе». Гигинеишвили опровергла
обвинение оппозиции в связи с тем, что «Союз
граждан Грузии» намерен задействовать на осен-
них парламентских выборах «государственные
рычаги».

Как заявил собравшимся руководитель Единой
компартии Грузии Пантелеймон Георгадзе, «дело
Сталина никогда не умрет, и коммунисты очень ско-
ро придут к власти в Грузии». В Гори прибыли руко-
водители политического объединения «Единство»
Джумбер Патиашвили и Александр Чачия, которые
передали в дар дому-музею Сталина прижизненный
портрет вождя работы художника Дмитрия Налбан-
дяна, который хранился в личной коллекции одного
из членов «Единства».

Международное сообщество заинтересовано в рас-
ширении и продолжении мониторинга наблюдателя-
ми ОБСЕ северных участков российско-грузинской
границы, заявил Прайм-Ньюс председатель Государ-
ственного департамента по охране Государственной
границы генерал-лейтенант Валерий Чхеидзе.

Американский опыт
национальной безопасности

Как сообщает Медиа-Ньюс, визит в Вашингтон пред-
ставителей различных сфер руководства Грузии пре-
следовал цель ознакомиться с американским опытом
по вопросам национальной безопасности.

Учения НАТО перенесены

Учения в рамках программы НАТО «Партнерство во
имя мира» «Rescuer/Medceur - 2003», которые должны
были пройти в Грузии в мае-июне нынешнего года, пе-
ренесены из-за ситуации вокруг Ирака.

Население поддержит партию,
которая не изменит курса страны

Одна из лидеров «Союза граждан Грузии», предста-
витель парламентской фракции «Содействие» Мана-
на Гигинеишвили надеется, что на предстоящих осен-
них парламентских выборах население поддержит  по-
литическую силу, которая не изменит проводимый
страной курс.

День смерти Сталина
отметили в Гори

Около трехсот коммунистов и местных жителей в
среду провели в Гори митинг в связи с 50-летием со
дня смерти Сталина.



 

 

НАСУЩНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ХЛЕБА НАСУЩНОГО
АО «Хлебозавод N4», по

итогам проведенного в про-
шлом году конкурса на зва-
ние передовика националь-
ной экономики, вышло по-
бедителем среди предпри-
ятий хлебопекарной отрас-
ли.

Успех заслуженный. Воз-
главляемое Малхазом До-
лидзе АО «Хлебозавод N4»
демонстрирует стабильные
результаты. Сейчас на заво-
де работают 200 человек,
причем подавляющее боль-
шинство из них высококва-
лифицированные специа-
листы, костяк которых здесь
удалось сохранить в самые
трудные, кризисные для
страны времена.

АО «Хлебозавод N4» ак-
куратно платит все налоги.
Его продукция отличается
надежностью и высоким ка-
чеством. Хлеб, выпекае-
мый на предприятии,
пользуется большим спро-
сом у тбилисцев.

В отличие от аналогич-
ных производств, вновь от-
крывающихся в городе, мы
строго придерживаемся
традиционной, классичес-
кой технологической выпеч-
ки хлеба, не применяем ни-
каких «улучшителей». Наша
продукция экологически чи-
стая, говорит Малхаз До-
лидзе.

В АО, естественно, до-
вольны победой в конкурсе,
в котором принимало учас-
тие свыше 800 производ-
ственных структур. Однако,
по мнению Малхаза Долид-
зе, результаты у предприя-
тия могли быть значитель-
но выше, если не ряд серь-
езных проблем, которые су-
щественно затрудняют ра-
боту, препятствуют произ-
водственному росту. При-
чем эти проблемы харак-
терны не только для АО
«Хлебозавод N4», но и для
всей отрасли, а некоторые
из них негативно сказыва-
ются и на национальной
экономике в целом.

Проблемы застарелые и
не решаемые, что происхо-
дит, как считает Малхаз До-
лидзе, по той причине, что
парламент и соответствую-
щие государственные
структуры вспоминают об
экономике лишь тогда, ког-
да бюджет начинает «хро-

мать на обе ноги».
Вот этого, как раз-таки, и

можно было избежать, если
бы своевременно реша-
лись тревожащие экономи-
ку актуальные вопросы, с
обязательным учетом мне-
ния практиков, предприни-
мателей и специалистов.

Такая, к примеру, остаю-
щаяся, к сожалению, зло-
бодневной тема – преслову-
тые счет–фактуры. О круп-
ных недостатках этой систе-
мы отчетности перед госу-
дарственными органами,
прежде всего перед налого-
вой службой и бюджетом,
говорилось уже давно и го-
ворится по сей день. В ее
адрес направлена постоян-
ная и аргументированная
критика средств массовой
информации страны, но она
по-прежнему остается
«коньком» контролирующих
структур, основой их рабо-
ты.

Малхаз Долидзе отмеча-
ет, что в свое время, с 2001
года применение счет-фак-
тур было начато без всякой
апробации без всесторон-
него обсуждения возможно-
сти их применения в специ-
фических условиях Грузии с
практиками.

А ведь именно практики
предсказывали, что пере-
ход на данную форму отчет-
ности вызовет много недо-
разумений. Однако эти
предсказания были проиг-
норированы и, естественно,
недоразумения начались.

Более того, статьи 114 и
115 действующего в стране
Налогового кодекса обязы-
вают покупателя к уплате
НДС, если от этого уклонил-

ся продавец. Обстоятель-
ство, от которого прямо
страдают предприятия,
производящие продукцию.

Именно они по причине
того, что в стране сегодня
нет оптовой торговли по-
ставлены перед необходи-
мостью пользоваться ус-
лугами розницы. В этом
случае не всегда удается
получить от продавца тре-
буемую и желанную счет-
фактуру. А если ее и уда-
ется получить, то предпри-
ятие абсолютно не гаран-
тировано, что в налоговой
службе признают и зачтут
этот документ. По той про-
стой причине, к примеру,
что продавец элементар-
но не представил в нало-
говую службу свой экзем-
пляр счет-фактуры. Исхо-
дя из простейшей логики,
надо посчитать виновным
продавца и спрашивать
НДС с него. Тем не менее
налоговая служба требу-
ет, чтобы НДС уплатило
предприятие, то бишь по-
купатель.

Выходит, что мы без
вины виноватые. Тревожит
то, что сложившаяся ситуа-
ция государственные орга-
ны не интересует, сетует
Малхаз Долидзе.

Еще. С 8 января нынеш-
него года хлебопекарные
предприятия Грузии пере-
ведены на фиксированный
налог. Подразумевается,
что предприятие будет пла-
тить его, исходя из площа-
ди печей.

Надо сказать, что тради-
ционные хлебозаводы боль-
шой мощности, проигры-
вая в конкуренции малым

пекарням, растущим в го-
роде, как грибы после дож-
дя, и функционирующим
доселе более чем в теплич-
ных условиях, давно доби-
вались введения фиксиро-
ванного налога. Добились,
наконец. Однако новшество
по сей день не реализова-
но, поскольку налоговые
органы не имеют соответ-
ствующих инструкций или
разъясняющих документов
касательно фиксированно-
го налога.

В сложившейся ситуа-
ции Тбилиси оказался на-
водненным привозным хле-
бом. Низкокачественная и
сомнительно дешевая про-
дукция поступает в город из
Каспи, Гори, Мцхета, других
районов, где используется
для выпечки хлеба контра-
бандная мука, и производи-
тели подобной продукции,
как правило, уклоняются от
уплаты за электроэнергию,
газ, воду.

Скажем, что в мировой
практике нет такого, чтобы
хлеб возили для реализа-
ции в другой город. А у нас
возят. Причем используют
для этого явно не приспо-
собленный транспорт, без
соблюдения элементарных
санитарных норм.

Если такое будет продол-
жаться и дальше и не будут
приняты действенные меры
для задействования в пол-
ном масштабе фиксиро-
ванного налога, то новый
закон будет дискредитиро-
ван, говорит Малхаз Долид-
зе.

Немало претензий у
предпринимателей и к су-
дебным органам. В судах с
неоправданным предубеж-
дением относятся к пред-
принимателям, не проявля-
ют необходимой компетен-
ции и знаний экономичес-
ких, производственных воп-
росов, выносят необъектив-
ные решения не в пользу
предприятий.

А ведь предприятия, про-
изводя реальную продук-
цию, представляют собой
основной источник бюджет-
ных средств. Третируя их,
судебные органы в букваль-
ном смысле слова рубят
сук, на котором зиждется
государство, заявил Мал-
хаз Долидзе.

У директора АО «Хлебо-
завод N4» есть печальный
опыт в отношениях с судеб-
ными органами. Несколько
лет назад АО «Хлебозавод
N4» перечислило со своего
счета в банке «Эльдорадо»
12 тысяч лари в социальный
фонд, однако деньги до ад-
ресата не дошли.

Через пять лет налоговая
инспекция заявила, что за-
вод задолжал фонду 12 ты-
сяч лари.

- Мы подали на «Эльдора-
до» в суд и выиграли дело в
первой инстанции, -говорит
Малхаз Долидзе. - Банк при-
знал, что 12 тысяч лари не
было перечислено в соци-
альный фонд по его вине, но
«Эльдорадо» обанкротился
и оказался не в состоянии
погасить задолженность.

И что? Налоговая инспек-
ция подает во вторую ин-
станцию – в Тбилисский суд
иск на АО «Хлебозавод N4»
по вопросу данной задол-
женности. А суд принимает
решение, обязывающее
предприятие внести 12 ты-
сяч лари в социальный
фонд. Этот вердикт админи-
страции АО «Хлебозавод
N4» ныне предстоит оспари-
вать в Верховном суде Гру-
зии.

Такие вот непредвиден-
ные зигзаги судебной тяж-
бы. А посему среди произ-
водственников бытует мне-
ние, что для судей хотя бы
элементарный, экономи-
ческий «ликбез» организо-
вать, или же создать в сис-
теме правосудия специаль-
ный орган, который бы ком-
петентно и объективно за-
нялся рассмотрением дел,
касающихся экономичес-
ких, производственных воп-
росов.

Мы будем и дальше рас-
ширять ассортимент вы-
пускаемой продукции, по-
вышать ее качество, сни-
жать себестоимость, но нам
в этой работе государство
должно помогать, а не чи-
нить препоны, говорит Мал-
хаз Долидзе.

Скажем от себя: помогая
предпринимателям, госу-
дарство само останется в
выигрыше. Истина неоспо-
римая.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

ЗАЩИЩЕНО ЛИ НАШЕ БУДУЩЕЕ?

На фоне существующих в
Грузии проблем в сфере за-
щиты прав человека  наибо-
лее острыми можно считать
вопросы, связанные с права-
ми детей. Присоединение к
конвенции ООН 1989 года по
правам детей дало государ-
ству определенный импульс
для проведения более дей-
ственных мероприятий, на-
правленных на решение про-
блем в этой сфере. И тут осо-
бенно важную роль приобре-
тают разные международные
и неправительственные орга-
низации Грузии. К сожале-
нию, защита прав детей ос-
тается нерешенной.

В аппарате Народного за-
щитника Грузии функциони-
рует центр по правам детей,
основой деятельности кото-
рого является конвенция
ООН по правам детей, а так-
же другие международные
конвенции и соглашения.
Центр активно сотруднича-
ет с разными государствен-
ными структурами, с пред-
ставительством UNICEF в
Грузии, совместно с непра-
вительственными органи-
зациями проводит форумы
по вопросам прав детей,
тесно сотрудничает с моло-
дежными организациями.
О положении прав детей в
Грузии рассказывает руко-
водитель центра при аппа-
рате Народного защитника
Тамта Цуцунава.

- Мы стараемся макси-
мально включить детей и
подростков в общественную
деятельность, они должны

самостоятельно принимать
решения,  разрешать соб-
ственные проблемы, к их
мнению общество должно
относиться с уважением.
Наш центр исследует ситуа-
цию в школах-интернатах и
детских домах, в Авчальс-
ком воспитательном учреж-
дении для несовершенно-
летних,  Реабилитационном
центре Качрети. Анализиру-
ем существующую в грузин-
ских школах ситуацию, при-
чины и проблемы, связан-
ные с массовыми исключе-
ниями учеников из школ.

В школах нескольких
районов Тбилиси мы пове-

сили «ящики доверия», в
которые школьники могут
бросать свои письма. Наде-
емся, что таким образом их
мнения по разным вопро-
сам станут доступными для
нас. Мы  получили и рас-
смотрели множество детс-
ких писем. В ближайшем
будущем намереваемся та-
кие ящики повесить и в
разных регионах Грузии.

Сегодня в нашей стране
с правами детей, и в самом
деле тревожная ситуация.
Ежедневное внимание и за-
бота должны стать одними
из главнейших приорите-
тов государства. Реальная
ситуация показывает, что
права детей нарушаются
почти во всех сферах, чему
в большинстве случаев спо-
собствует безответствен-
ное отношение к этой про-
блеме государственных чи-
новников.

Анализ показал, что глав-
ная трудность заключается
в тяжелом экономическом
положении семей, вызван-
ным сложным социальным
фоном. Все это сказалось
и на здоровье детей. Для на-
селения приоритетным
стал поиск средств к суще-
ствованию и разрешение
социально-экономических
проблем, а забота о здоро-
вье перешла на второй
план. По данным последних
десяти лет обращение к
врачу на одного человека со-

кратилось в семь
раз, а вызовы ско-
рой помощи - в де-
сять раз. Та же си-
туация наблюдает-
ся и в детских поли-
клиниках. Значи-
тельно возросло
количество боль-
ных детей с инфек-
ционными заболе-
ваниями ( 47, 7 %),
травмами и отрав-
лениями (13,6%),
дыхательных пу-
тей (4,8 % ).

Правда, Парла-
ментом Грузии была рати-
фицирована программа по
использованию 60-милли-
онного кредита Всемирного
банка. Но проект, способ-
ствующий реформе, не
учитывает создание систе-
мы стандартов, программ и
оценок для всех детей. Без
внимания остались дети-
инвалиды, которых   в Грузии
около 8.500, в их число вхо-
дит и 500 детей из насиль-
ственно перемещенных се-
мей. Комитет ООН по защи-
те прав детей, изучив ситу-
ацию в Грузии, выразил тре-
вогу  по поводу того факта,
что в стране недостаточное
внимание уделяется интег-
рированию детей –инвали-
дов в обычные школы и об-
щество в целом.

По словам Тамты Цуцуна-
ва, сложная ситуация скла-
дывается и в общеобразо-
вательных школах.  На се-

годня, кроме налогов в сис-
теме образования, учтен-
ных законом, установлены
разные виды неформаль-
ных выплат. Среди них мно-
жество дополнительных
платных услуг за образова-
ние, что тяжелым бреме-
нем легло на семьи с ма-
лым заработком.  К 2002
году по сравнению с 2000 –
2001 учебным годом количе-
ство учеников  в общеобра-
зовательных школах сокра-
тилось на 16,3 тысячи де-
тей. Особое внимание дол-

жно быть обращено на 986
исключенных из школ де-
тей, тех, которые волею
судьбы оказались на улице
и находятся в конфликте с
законом. Необходимо сроч-
но создать программы, ко-
торые помогут исключен-
ным из школ детям преодо-
леть отставание и вместе с
ровесниками продолжить
учебу. Для этой категории
детей очень важно профес-
сиональное образование.
Необходимо реанимиро-
вать училища такого типа,
в которых должны препода-

ваться те профес-
сии, которые необхо-
димы в условиях ры-
ночной экономики.

Значительно спо-
собствовало улучше-
нию условий учебно-
го процесса в школах
горных регионов при-
нятие Закона  «О со-
циально–экономи-
ческом и культурном
развитии в горных и
высокогорных райо-
нах Грузии». Измене-
ния и дополнения в

Закон Грузии «Об образо-
вании» установили приори-
тетность этой проблемы
для нашей страны. В таких
районах в целях обеспече-
ния доступности образова-
ния открылись классы из 3-
4 детей, тогда как по суще-
ствующим нормативам до-
пускается не менее 25 уче-
ников. А ученики 10 и 11
классов освобождены от
платного образования.
Впрочем, многие пробле-
мы остались еще не решен-
ными. В частности, педаго-
гам и работникам школ

высокогорных районов не
выдаются причитающиеся
надбавки к зарплате. На-
пример, работающим в
школах, расположенных на
высоте  ниже 1.200 метров
полагается 50 процентов
надбавки, а выше 1.200
метров – 70 процентов. Не
определены коммунальные
льготы. К тому же  в улуч-
шении нуждается матери-
ально-техническая база
многих школ.

По мнению специалис-
тов, тревожная ситуация
сложилась и в дошкольных
учреждениях. По сравне-
нию с 1990 годом, их коли-
чество сократилось на 1284
единицы. В 22 дошкольных
учреждениях функциониру-
ют 55 групп специального
назначения, в которых чис-
лятся 947 детей с наруше-
ниями слухового аппарата и

плохим зрением. Несмот-
ря на необходимость фун-
кционирования  подобных
учреждений, в результате
нарушений системы цент-
рального  обеспечения
детсадов и ясель сократи-
лось их государственное
финансирование. Капи-
тального ремонта требует
более 75 процентов упомя-
нутых  учреждений. В ава-
рийной ситуации находит-
ся около 17 процентов.
Еще не известно, когда
начнут работать повреж-
денные  землетрясением
25 апреля общеобразова-
тельные и дошкольные уч-
реждения. Для реабили-
тации объектов этой кате-
гории по подсчетам Тби-
лисской мэрии необходи-
мо более 20 миллионов

лари.
Особенно тревожит все

растущее количество бес-
призорных детей, которые
вынуждены попрошайни-
чать на улицах, заниматься
проституцией и разного
рода преступлениями. В
большинстве случаев к это-
му их принуждают старшие.
К сожалению, пока еще не су-
ществуют точные статисти-
ческие  данные,  отобража-
ющие проблематику улич-

ных детей. Со-
гласно некото-
рым исследова-
ниям, проведен-
ным за после-
дние  годы, толь-
ко в Тбилиси око-
ло 2 500 беспри-
зорных детей.
Растет и количе-
ство совершен-
ных ими пре-
ступлений. За

первую половину 2002 года
в стране зарегистрировано
384 преступления, совер-
шенных подростками, что в
три раза больше по сравне-
нию с тем же периодом пре-
дыдущего года. По данным
анализа выясняется, что все
также остро стоит проблема
роста наркомании, токсико-
мании и проституции среди
подростков.

Несмотря на проведен-
ные мероприятия, пробле-
ма преступности среди
подростков на сегодня сто-
ит особо остро. Есть слу-
чаи, когда они совершают
преступления по несколь-
ку раз. Эта проблема,
прежде всего, вызвана ны-
нешним социальным поло-
жением страны. Детей в
большинстве случаев на
преступления толкает не-
здоровая атмосфера, со-
зданная в семье – низкие
доходы или же их полное
отсутствие, насилие в се-
мье, проявляемое в раз-
личных формах. В таких
случаях дети часто убега-
ют из дома, они применя-
ют насилие на улицах, в
школах, легко становятся
нарушителями закона. Од-
ной из форм решения
проблемы является трудо-
устройство несовершенно-
летних. В этой связи нео-
ценимую помощь может
оказать еще незадейство-
ванный резерв – отече-
ственные предпринимате-
ли. Они должны более сме-
ло доверять таким моло-
дым людям на своих пред-
приятиях, учитывая их ин-
тересы, проблемы и воз-
можности.

Думаю, урегулирова-
нию  всех этих проблем
значительно способствует
Указ Президента Грузии от
2001 года, - говорит Тамта
Цуцунава.- Указ касается
создания  государствен-
ной комиссии по разра-
ботке единой программы,
учитывающей комплекс-
ное решение гражданс-
ких, экономических, соци-
альных и культурных прав.
В прошлом году был раз-
работан совместный про-
ект правительственных и
неправительственных
организаций. Надеемся,
что совместными усилия-
ми уже в скором будущем
удастся решить многие
перечисленные пробле-
мы.

Мака ДАЛАКИШВИЛИ

ВЕЧЕР ДРУЖБЫ В АДЖАРСКОМ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВЕ

Вечер дружбы грузинс-
кого и еврейского народов
состоялся в представитель-
стве Аджарской автоном-
ной республики в Тбилиси,
которое организовало его
совместно с Ассоциацией
грузино-еврейских взаимо-
связей АН Грузии. На вечер
были приглашены предста-
вители общественности,
законодательной и исполни-
тельной властей Грузии, ев-
рейской общины.

Руководитель предста-
вительства, член Парла-
мента Грузии Гамлет Чи-
пашвили, приветствуя со-
бравшихся, сказал, что
грузинский и еврейский
народы на протяжении 26-
векового совместного про-
живания создали уникаль-
ную модель добрых и дол-
говечных взаимоотноше-
ний, проникнутых взаим-
ным  уважением, любовью
и плодотворными челове-
ческими контактами. Рад,
что в их формировании
есть вклад и Аджарии. Он
напомнил о той атмосфе-
ре согласия, в которой
жили и живут евреи в этой
автономной республике.
Именно по инициативе и
при поддержке ее руково-
дителя Аслана Абашидзе
была практически заново
возрождена батумская си-
нагога.

Гиви Гамбашидзе, пре-

зидент ассоциации грузи-
но-еврейских взаимосвя-
зей АН Грузии, отметил,
что нынешняя встреча по-
казывает, что многовеко-
вые традиции сегодня про-
должаются, приобретая
новое качество и измере-
ние. Он сказал, что грузин-
ский народ с болью в сер-
дце провожал своих еврей-
ских братьев, решивших
уехать в Израиль. Однако
связи не прерываются.

Главный редактор жур-
нала «Литературная Гру-
зия» Заза Абзианидзе
пришел на встречу с одним
из номеров этого издания,
выпущенного в 1998 году.
Он был полностью посвя-
щен истории грузино-ев-
рейских взаимоотноше-
ний и дружбы, современ-
ному состоянию грузино-
израильского сотрудниче-
ства. В номере широко
представлены переводы
произведений грузинских
писателей и поэтов на ев-
рейскую тему, отражено
творчество грузинских ли-
тераторов и художников-
евреев.

Затем, выступая перед
собравшимися, Заза Аб-
зианидзе справедливо от-
метил, что факт выпуска
целого номера журнала,
красноречив и знаменате-
лен. Он отразил настрое-
ния грузинского обще-

ства, его отношение к ев-
рейскому народу. Кстати,
было сказано, что в коллек-
тиве этого журнала в раз-
ные периоды активной
творческой и организатор-
ской работой были заняты
такие известные литерато-
ры, как Эдуард Елигулаш-
вили, Борис Гасс, Лили
Браиловская и др.

Парламентарий Дже-
мал Аджиашвили, компо-
зитор Гурам Пааташвили,
спортивный комментатор
Джамлет Хухашвили, про-
фессор Валада Квантали-
ани, кандидат историчес-
ких наук Заира Давараш-
вили и другие говорили об
истории, традициях, дру-
жеских связях и сотрудни-
честве двух народов.

Вечер прошел в сопро-
вождении музыкальных
номеров, которые испол-
няли струнный квартет и
женский вокальный ан-
самбль «Хэсэд Элияу». Это
– музыкальные коллекти-
вы, входящие в состав
«Gewisn music club», воз-
главляемого профессо-
ром Романом Горелашви-
ли.

Одновременно состоял-
ся красочный показ мод, в
котором приняли участие
модели Дома высокой моды
Абрама Базеля.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ
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Папа Римский высказался
за мир на Южном Кавказе

Папа Римский Иоанн Павел II
дал аудиенцию президенту Со-
юза армян России Аре Абрамя-
ну. Аудиенция состоялась в Апо-
стольском дворце Ватикана. В
ходе состоявшейся беседы был
затронут вопрос сохранения
мира в регионе Южного Кавка-
за. Во время аудиенции Понти-
фик выразил свое восхищение
армянским народом, сохраняющим приверженность хрис-
тианству вот уже 1700 лет. Папа Римский с теплотой вспом-
нил свой визит в Армению и того армянского мальчика, с
которым сидел в свои школьные годы за одной партой.
Иоанн Павел II попросил Абрамяна передать его наилуч-
шие пожелания Католикосу всех Армян Гарегину II.

Швиммер назвал «ключевыми»
предстоящие выборы

Генеральный секретарь
Совета Европы Вальтер
Швиммер называет ключе-
выми президентские выбо-
ры 2003 года в Армении и
Азербайджане и парламен-
тские выборы в Грузии. Как

сообщает информационное
агентство Медиамакс,
Швиммер, находящийся с
визитом в Хорватии, заявил
об этом, выступая в пресс-
клубе Загреба. По его сло-
вам, «эти выборы имеют
жизненно важное значение
для укрепления демократии
и мирного развития регио-
на, насыщенного «заморо-
женными» конфликтами.
Швиммер отметил, что в со-
трудничестве с ОБСЕ и Ев-
ропейским Союзом, Совет
Европы принимает актив-
ное участие в подготовке,
организации и наблюдении
за выборами в трех странах
Южного Кавказа.

НОВОСТИ

Первые в истории теледебаты

В прямом эфире шести ар-
мянских телеканалов состоя-
лись первые в истории Армении
теледебаты кандидатов в прези-
денты. Шесть представителей
ведущих телеканалов задали по
одному вопросу президенту Ар-
мении Роберту Кочаряну и ли-
деру Народной партии Степану Демирчяну, которые в от-
вет представили свои подходы к решению внутриполити-
ческих и внешнеполитических проблем.

Демирчян, в частности, отметил, что в случае его побе-
ды на выборах, одним из первоочередных вопросов повес-
тки дня во внешней политике станет расширение сотруд-
ничества с Россией. Со своей стороны, Кочарян заявил, что
в настоящее время армянские власти «серьезно обсужда-
ют возможную формулу вступления Армении в Евразийс-
кое экономическое сообщество, при которой это не проти-
воречило бы членству республики во Всемирной торговой
организации».

Коснувшись возможности военного решения иракской
проблемы, Кочарян высказал мнение, что война «не вызо-
вет прямых политических последствий для Армении». «Дру-
гое дело, если в конфликт окажется вовлечен Иран, - тогда
ситуация для Армении осложнится. Но думаю, до этого дело
не дойдет», - подчеркнул он.

Председатель ОБСЕ озабочен

Действующий председа-
тель ОБСЕ, министр иност-
ранных дел Нидерландов
Йаап де Хооп Шеффер вы-
разил озабоченность ситуа-
цией, сложившейся в Арме-
нии накануне второго тура
президентских выборов. Как
сообщает агентство Меди-
амакс, Действующий пред-
седатель ОБСЕ заявил, что в
ходе предвыборной кампа-
нии «ни одна из сторон не

должна прибегать к запуги-
ванию, насилию или анти-
конституционным действи-
ям». С целью снижения на-
пряженности перед вторым
туром Йаап де Хооп Шеф-
фер высказался за освобож-
дение задержанных граждан
Армении, «не прибегавших к
насилию в ходе предвыбор-
ной кампании». Действую-
щий председатель ОБСЕ
призвал власти Армении
уважать обязательства, пре-
дусмотренные Копенгагенс-
ким документом 1990 года,
в котором, в частности, го-
ворится, что предвыборная
кампания должна проходить
«в справедливой и свобод-
ной атмосфере, без приме-
нения насилия и админист-
ративных действий».

Дестабилизирующее вооружение
– не для Еревана и Баку

Россия не будет поставлять дестабилизирующих воору-
жений ни Армении, ни Азербайджану, заявил министр обо-
роны РФ Сергей Иванов. «Поставок каких-либо дестабили-
зирующих образцов вооружений и военной техники мы не
планируем осуществлять ни в Армению, ни в Азербайджан»,
- сказал он журналистам. При этом Иванов сообщил, что
возможные поставки российского оружия в Азербайджан
«не приведут к изменению баланса сил в регионе». «Любые
поставки вооружений осуществляются под контролем Пре-
зидента РФ, Минобороны, комитета по ВТС с иностранны-
ми государствами», - сказал министр.

Алиев встретился с Бушем
В Вашингтоне, в Белом

доме, состоялась встреча
Президента Соединенных
Штатов Америки Джорджа
Буша с Президентом Азер-
байджанской Республики
Гейдаром Алиевым.

Состоялся широкий об-
мен мнениями о двусторон-
них отношениях между стра-
нами, положении дел с реа-
лизацией проекта Баку—
Тбилиси—Джейхан, мир-
ном урегулировании нагор-
но-карабахского конфликта,
совместной борьбе с меж-
дународным терроризмом,
а также об идущих в регионе
и во всем мире процессах.
Президент Буш заявил, что
уделит особое внимание ус-
транению проблем, с кото-
рыми столкнулся Азербайд-
жан, и даст в связи с этим
поручения Государственно-
му департаменту.

На плодотворной и полез-
ной для обеих сторон встре-
че присутствовали государ-
ственный секретарь Соеди-
ненных Штатов Колин Пау-
элл, министр обороны До-
нальд Рамсфелд, помощ-
ник Президента по нацио-
нальной безопасности Кон-
долиза Райс и другие офи-
циальные лица.

* * *
Президент Азербайд-

жанской Республики встре-
тился с вице-президентом
Соединенных Штатов Аме-
рики Ричардом Чейни. На
встрече прошел обмен мне-
ниями по вопросам, пред-
ставляющим взаимный ин-
терес для обеих стран, в ча-
стности об активном учас-
тии Азербайджана в меж-
дународной антитеррорис-
тической коалиции, реали-
зации проекта Баку—Тби-
лиси—Джейхан, мирном
урегулировании нагорно-
карабахского конфликта.

* * *
Состоялись переговоры

Президента Алиева с пер-
вым заместителем госу-

дарственного секретаря
США Ричардом Армитад-
жем и другими высокопос-
тавленными лицами. В зда-
нии Государственного де-
партамента с участием
Президента Гейдара Алиева

состоялась церемония под-
писания Соглашения о ста-
тьи 98 Римского статута
Международного уголовно-
го суда. Документ подписа-
ли: с азербайджанской сто-
роны — посол Азербайджа-
на в Вашингтоне Хафиз Па-
шаев, с американской сто-
роны — заместитель госу-
дарственного секретаря по
вопросам Европы и Евра-
зии Элизабет Джонс.

На основании этого Со-
глашения стороны не будут
обращаться в Международ-
ный уголовный суд в связи
с преступлениями, совер-
шенными гражданами
Азербайджана и США на
территориях США и Азер-
байджана соответственно.

* * *
В Государственном депар-

таменте прошел официаль-
ный прием в честь Прези-
дента Азербайджана Гейда-
ра Алиева. На приеме состо-

ялся обмен мнениями о раз-
витии двусторонних связей
между нашими странами,
строительстве Основного
экспортного трубопровода
Баку—Тбилиси—Джейхан,
добыче и транспортировке

на мировые рынки углеводо-
родных ресурсов Каспийс-
кого бассейна, мирном уре-
гулировании нагорно-кара-
бахского конфликта и проис-
ходящих на планете событи-
ях. На официальном при-
еме присутствовали пер-
вый заместитель Государ-
ственного секретаря Ричард
Армитадж, заместитель го-
сударственного секретаря
по вопросам Европы и Евра-
зии Элизабет Джонс, заме-
ститель по вопросам демок-
ратии, прав человека и тру-
да Лорн Крейнер, советник
Государственного департа-
мента по энергетической
дипломатии Каспийского
бассейна Стивен Мэн, со-
председатель Минской груп-
пы ОБСЕ от США Рудольф
Перина, другие официаль-
ные лица.

* * *
Директор Центрального

разведывательного управ-

ления США Джордж Тэннет
выразил благодарность
Президенту Алиеву за уча-
стие Азербайджана в меж-
дународной антитеррорис-
тической коалиции. На
встрече Алиева с Тэннетом
был проведен обстоятель-
ный обмен мнениями вок-
руг ряда вопросов, пред-
ставляющих интерес для
обеих стран. Джордж Тэнет
выразил удовлетворение
тесным сотрудничеством
правоохранительных орга-
нов США и Азербайджана.
Он выразил надежду на то,
что совместные усилия в
области обеспечения безо-
пасности государственных
границ Азербайджана бу-
дут прилагаться и впредь.

Гейдар Алиев проинфор-
мировал главу ЦРУ о нынеш-
нем этапе переговоров по
мирному урегулированию

нагорно-карабахского конф-
ликта.

* * *
Президент Азербайджа-

на в своей резиденции в Ва-
шигтоне подробно инфор-
мировал журналистов об
итогах визита в США, про-
веденных в Вашингтоне
встречах на высоком уров-
не.

* * *
Какие-либо далекоиду-

щие выводы по поводу ви-

зита Гейдара Алиева в США
делать пока очень рано,
считают азербайджанские
политологи. Во время это-
го визита он встретился
практически со всеми глав-
ными лицами администра-
ции Белого дома, в том чис-
ле с Президентом США
Джорджем Бушем. По вре-
мени - встреча Джорджа
Буша и Гейдара Алиева про-
должалась около тридцати
минут - беседу двух прези-
дентов вряд ли можно счи-
тать обстоятельной. Да и по
признанию самого Прези-
дента Азербайджана пер-
воочередными проблема-
ми, обсуждаемыми во
время беседы, были вопро-
сы, входящие в сферу гео-
политических интересов
США. Это - форсирование
строительства трубопрово-
да БTД и участие Азербай-

джана в антитеррористи-
ческих операциях США, си-
туация вокруг Ирака. Не
случайно, что, кроме Пре-
зидента Буша, в этой
встрече участвовали Госу-
дарственный секретарь и
министр обороны США.
Вопрос урегулирования ка-
рабахского конфликта сто-
ял третьим в ряду обсужда-
емых проблем.

И все же в ходе этого ви-
зита со стороны официаль-
ных представителей США
прозвучали четкие заявле-

ния о том, что Белый дом
сделает все возможное для
форсированного строи-
тельства трубопровода
БTД. Стало известно, что в
ближайшее время сопред-
седатели Минской группы
ОБСЕ выступят с новыми
предложениями. Это пер-
вые, лежащие на поверхно-
сти, положительные итоги
визита.

* * *
Президент Азербайджа-

на Гейдар Алиев по завер-
шении официальной части
своего визита прибыл из
Вашингтона в Кливленд
для прохождения медицин-
ского обследования в мес-
тной клинике, сообщает
пресс-службе аппарата 78-
летнего азербайджанского
Президента. Здесь ему
третьего марта была сде-
лана операция по удалению
грыжи.

* * *
В минувший вторник в

интервью телеканалу ANS
Президент Азербайджана
Гейдар Алиев сообщил, что
«чувствует себя хорошо».
По его словам, операция
прошла успешно, «однако
врачи рекомендуют мне не
волноваться и еще не-
сколько дней находиться
на лечении. Возможно, я
прибуду в Баку через три
дня», - отметил Президент
Алиев. Напомним, что это
третья хирургическая опе-
рация, которую Гейдар
Алиев перенес за после-
дние четыре года. В апре-
ле 1999 года ему была сде-
лана операция по аортоко-
ронарному шунтированию
сердца, а в феврале 2000
года в клинике глазных бо-
лезней Университета
Дж.Хопкинса был проопе-
рирован глаз.

Глава Азербайджанского
государства поздравил
азербайджанский народ с
наступающим праздником
Новруз.

ПОБЕДА РОБЕРТА КОЧАРЯНА
Вчера состоялся второй тур президентских выборов в Ар-

мении, в котором принимали участие действующий глава го-
сударства Роберт Кочарян и лидер оппозиционной Народной
партии Степан Демирчян. Чтобы одержать победу, кандидату
было необходимо набрать простое большинство голосов из-
бирателей.

Напомним, что в первом туре, прошедшем 19 февраля,
принимали участие девять кандидатов на пост главы государ-
ства, однако никому из них не удалось набрать более 50 про-
центов от общего числа голосов, необходимых для победы.
По официальным данным ЦИК Армении, в первом туре голо-
сования Роберт Кочарян набрал 49,5 процента, Степан Демир-
чян - 28,2 процента голосов избирателей, сообщает Прайм-
Ньюс. Правом голоса обладают 2305288 избирателей.

* * *
Как сообщает информационное агентство Медиамакс, по

данным на 13 часов, во втором туре приняли участие 628 ты-
сяч избирателей. Об этом заявил заместитель председателя
Центральной избирательной комиссии Армении Гамлет Абра-
мян.

* * *
По данным на 17 часов ереванского времени, во втором

туре президентских выборов в Армении приняла участие
почти половина избирателей. Как сообщил заместитель
председателя Центризбиркома республики, активность
электората по стране составила 49,5 процента, в Ереване -
46,1 процента. «Ситуация по стране достаточно спокойная, -
сообщил в интервью ИТАР-ТАСС руководитель штаба, ми-
нистр обороны Армении Серж Саркисян. - Напряженности
гораздо меньше, чем было в ходе голосования две недели
назад».

Между тем юрисконсульт Центризбиркома Нунэ Огане-
сян сообщила, что комиссией получено около 30 жалоб на
нарушения, допущенные в ходе голосования на избиратель-
ных участках республики. Подавляющая часть обращений
поступила от работающих в участковых избирательных ко-
миссиях представителей оппозиционной партии «Нацио-
нально-демократический союз».

Огромная разница в настроениях ощущается в штабах

Президентские выборы в Армении: второй тур
двух кандидатов. В
коридорах здания
Народной партии
Армении, возглав-
ляемой Демирчя-
ном,  напряжен-
ность достигла
предела. Журнали-
стам оппозицион-
ных газет говорят
об избиениях дове-
ренных лиц их кан-
дидата, переброс-
ке войск, готовят
экстренную пресс-
конференцию о
массовых наруше-
ниях. Циркулирую-
щие там слухи,
правда, не под-
тверждаются Цен-
тризбиркомом. В
штабе Роберта Ко-
чаряна -  спокой-
ствие и деловой
настрой, сообщают
ВЕСТИ-РТР.

* * *
Как сообщает PanARMENIAN, по положению на 19:30 мест-

ного времени во втором туре президентских выборов приня-
ло участие 1454500 избирателей, что составляет 62,4 процента
электората. По словам секретаря ЦИК Анны Алексанян, в Ере-
ване проголосовали 59,1 процента избирателей. В областях
республики картина такова: в Арагацотне - 57,7 процента, Ара-
рате - 65,4 процента, Армавире - 63,2 процента, Гегаркунике - 71
процент, Лори - 60 процентов, Котайке - 61, 7  процента, Шира-
ке - 59,9 процента, Сюнике - 74,7 процента, Вайоц Дзоре - 65,9
процента и Тавуше - 68,9 процента. Алексанян сообщила так-
же, что за границей проголосовало 7204 граждан Армении,
что составляет 45,5 процента армянских граждан зарубежья.

* * *
По состоянию на 20.00 по местному времени полицией Ар-

мении получено семь сигналов о нарушениях в ходе второго
тура президентских выборов. Как сообщили агентству АРМИН-
ФО в полиции РА, два из семи сигналов касались обесточива-
ния тех или иных объектов. Согласно информации, на одном
из избирательных участков города Вагаршапат произошла
ссора, которую благодаря действиям сотрудников правоох-
ранительных органов удалось урезонить. В столичной общи-
не Эребуни произошел инцидент между двумя родственни-
ками, один из которых пытался подглядеть, в чью пользу голо-
сует другой. Из Нор-Арешского избирательного участка по-
ступил сигнал о том, что исчерпаны избирательные бюллете-
ни, однако сотрудники полиции обнаружили, что и эта инфор-
мация не соответствовала действительности. Кроме того, в
полицейский участок Арабкирской общины Еревана был дос-
тавлен избиратель, который вел агитацию в пользу кандидата
в президенты Степана Демирчяна. После того, как сотрудники
полиции разъяснили ему, что его действия противоречат Из-
бирательному кодексу РА, задержанный был отпущен.

* * *
По первичным данным на 23.00 победу во втором туре

выборов одержал действующий Президент Армении Ро-
берт Кочарян. Предварительные итоги выборов станут из-
вестны сегодня, однако – судя по динамике подсчета голо-
сов – этот вывод сомнению уже не подлежит.

Сам Роберт Кочарян во время процедуры голосования зая-
вил: «Я уверен в своей победе в ходе второго тура». По сло-
вам Президента, настроение у него хорошее, и «если бы не
было второго тура, его следовало бы придумать». В то же
время Кочарян подчеркнул: «Опасно, когда человек доволен
собой». Отвечая на вопрос о возможном недовольстве оппо-
зиции в случае его победы, Роберт Кочарян заявил, что «у оп-
позиции семь песен, и все они о протестах, поэтому надо к
ним привыкать». Что касается оценки проходящих выборов,
их организованности и прозрачности, то, как отметил дей-
ствующий глава государства, эти два критерия взаимодопол-
няющие и включают в себя также понятия проведение сво-
бодных и справедливых выборов.



 

 

Кавказская война
Записки Алексея Петровича Ермолова

во время управления Грузией

Персия есть вообще страна не до-
вольно населенная.

Северные области оной, к грани-
цам нашим и Каспийскому морю об-
ращенные, заключают и большее на-
родонаселение и большее земли бо-
гатство; из них Адерюижанская изо-
билует всякого рода хлебом и имеет
наилучшее скотоводство.

Гилянская знаменита выделывае-
мым в ней шелком в большом весь-
ма количестве. Производит много
хлопчатой бумаги и сарачинского
пшена. Жители оной имеют с Астра-
ханью торговые сношения и обраща-
ют в оных значительные капиталы.

В соразмерность пространства
земли обработанной мало. Во мно-
гих местах по свойству своему, а паче
по недостатку вод, она ничего не про-
изводит, и наипаче возвратиться к
плодородию может разве при раз-
множении народа трудолюбивого и
усилиях постоянных. Довольно значи-
тельная часть народа, прочных жи-
тельств не имеющая, надолго отдалит
приведение государства в лучшее
устройство; нет более праздной жиз-
ни народа кочующего, никакое состо-
яние не питает столько чувства неза-
висимости.

В Персии образа правления опре-
деленного нет. В руках шаха власть
беспредельная, более или менее отя-
гощающая подданных, смотря по
свойствам царствующего. В Турции
есть обычай, коим долговременная их
бытность дала некую святость зако-
на. Улема имеет сильное влияние на
власть и может делать представле-
ния, которые почасту не остаются без
успеха.

В Персии не равным пользуются
уважением священнослужители, и
нет ни малейших препятствий дей-
ствию власти. Нынешнего шаха гос-
подствующая страсть собирать со-
кровища, и народ обременяется чрез-
мерными налогами. Грабительство
приведено в систему и обращено в
необходимость для каждого из управ-
ляющих; ибо без денег и подарков ни
милости шаха, ни покровительства
вельмож, ниже уважения между рав-
ными снискать невозможно.

Деньги доставляют почести и пре-
имущества, коих персияне ненасыти-
мы. Деньги разрешают преступле-
ния, с которыми персияне неразлуч-
ны. Вера самая не только не налагает
обуздания на страсти, но часто искус-
ным толкованием получает направле-
ние, льстящее порокам.

Несмотря на сие, власть, менее по-
рочно употребленная, может извлечь
большие средства из народа покор-
дивого, терпеливого, воздержного и
спокойно приемлющего новые уста-
новления.

Если будет шах, который по необуз-
данности самовластия одно то уделит
в пользу человечества, что оградит
жизнь подданных законами, сделает
великие начала. Если который из ша-
хов обеспечит собственность от При-
тязания, успеет во всяком предприя-
тии и будет боготворим. Но едва ли
возможно ожидать сего, ибо оба сии
условия в понятии восточных народов
составляют главнейшие преимуще-
ства деспотизма и принадлежность
властителей, и весьма вероятно, что
как сии не захотят лишиться свободы
самовластия, так и народы не осмелят-
ся познать необходимости обуздания.

Теперь Персия разделена на раз-
ные части, вверенные управлению
сыновей шаха, и второй сын, Аббас-
Мирза, объявленный наследником,
вспомоществуемый англичанами,
вводит успешно значительные преоб-
разования.

Регулярные войска устрояются на
хорошем основании. Артиллерия в
отличном порядке и умножается оче-
видно. Есть литейный хороший завод
и оружейная фабрика. Учреждаются
крепости по образцу европейских.
Извлекаются руды, и уже медь, сви-
нец и железо в большом количестве.
Предназначается устроение суконных
фабрик и заводы для очищения са-
хара, дабы избежать угнетающей
монополии Ост-Индской компании.

Аббас-Мирза предоставляет ино-
земцам всякого рода выгоды, и нет
сомнения, что найдутся способные
люди для приведения многих частей
в порядок. Под его распоряжениями
теперь уже много войск и артиллерии
и по обстоятельствам легко может
быть увеличиваемо число оных, ибо
собрание рекрут производится без
затруднения, и самые даже кочующие

народы начинают давать оных, по-
чти не оказывая ропота. Сему мо-
жет быть препятствием закорене-
лое невежество знатного дворян-
ства, которое верить не хочет, что-
бы нужны были заслуги и досто-
инства тому, кто имеет преимуще-
ства знатного происхождения. Они
понять не могут постепенного воз-
вышения в чины детей их, которым
доселе без всяких заслуг предос-
тавляема была власть, даваемы
важные поручения и начальство
над войсками.

В Персии почти каждый посе-
лянин воин и с ребячества при-
обыкает к оружию, а потому каж-
дый поступает на службу хоро-
шим стрелком. Труды переносят
терпеливо, в пище чрезвычайно
умерены, удобны к движениям
необычайно скорым, и в короткое
время Персия может иметь пехо-
ту, которая станет наряду с лучши-
ми в Европе.
Англичане употребляют всевоз-

можные усилия противопоставить
могуществу нашему в сей стране все
препятствия. Деньги, расточаемые
ими в министерстве и всем прибли-
женным шаха и его наследника, не
допустят искреннего сближения Пер-
сии с Россиею. Никогда!!!

На возвратном пути из Персии по-
лучил я известие о кончине генерал-
майора Кутузова, командовавшего
после меня в Грузии. Горестно было
лишиться приятеля испытанного и по-
мощника по службе наилучшего.

По возвращении в Тифлис нашел я
Грузию довольно спокойною. Только в
Кахетию врывались партии лезгин, но
ничего вредного не произвели. В Да-
гестане приметно было, что крылись
намерения злые, и поведение Сурхай-
хана Казыкумыцкого, тесные связи
имеющего с Дагестаном, весьма
были подозрительны. Более осторож-
ный Мустафа-хан Ширванский, же-
нившись на дочери Сурхай-хана, хит-
ростию сего последнего хотя вовлечен
был во все его намерения, но умел
поступки свои прикрывать наружно-
стию приверженности к правитель-
ству. Аварский хан Султан-Агмет час-
тыми письмами уверял в преданнос-
ти, но известно было мне, что дей-
ствует совсем противно.

Со стороны Кавказской линии наи-
более беспокойств и разбоев произ-
водили чеченцы. Кабардинцы не-
сколько менее, но не переставали де-
лать хищничества.

1817-й год примечателен был нео-
быкновенным разливом вод, которые
произвели величайшие опустошения
в поселениях казаков на Кубани и Те-
реке, но император, вознаграждая
понесенные ими потери, изволил по-
жаловать по представлению моему
довольно значительные суммы денег.

В сем же году с горы Казбека обру-
шился снег, остановивший течение
реки Терека почти на целые сутки.
Ущелье, по коему он протекает, зава-
лено было на большое расстояние и
в высоту на пятьдесят сажен. Сооб-
щение с Кавказскою линиею прерва-
но было надолго. Подобные снежные
обвалы бывают всякие семь или во-
семь лет, требуют величайших тру-
дов для проложения чрез них дороги.

Имея намерение ввести войска в
чеченскую землю и не имея их доста-
точно на Кавказской линии, испросил
я прибавления одного егерского пол-
ка, и таковой назначен был из Кры-
ма. Сверх того из Кубинской провин-
ции от полка Троицкого приказал я от-
править один батальон в Кизляр,
один батальон Кабардинского полка
пошел в Моздок из Грузии.

В конце сего года собралось в Тиф-
лис грузинское дворянство на выборы.
По уничтожении многих должностей,
которые во время царей или собствен-
но при дворе их, или в судебных мес-
тах занимаемы были лучшими фами-
лиями, правительство в вознагражде-
ние определяло довольно щедрые пан-
сионы и сверх того места советников
предоставило княжеским фамилиям
по выбору; другие менее важные дол-
жности назначены были равномерно
по выбору для дворянства.

Здесь дворянство весьма много-
численное. Князей же по крайней
мере столько же, как графов в
Польше, и также ни те, ни другие прав
своих на сии преимущества доказы-
вать не желают. Предместники мои
не могли успеть составить Депутатс-
кое собрание, встречая решительное
со стороны дворянства упорство. Его
устрашала дворянская грамота, кото-
рую российское дворянство приняло
от государей своих как величайшее
благодеяние. Таким образом прием-
лются здесь многие из благотворных
правительства постановлений! Мне
однако же удалось согласить дворян-
ство на составление Депутатского
собрания, хотя не без затруднения, и
оно приступило к действию. Состав-
лены правила в руководство с некото-
рыми облегчениями, кои утвержде-
ны по моему представлению. Я испро-
сил дозволение мусульманам дока-
зывать бекское свое происхождение,
ибо некоторые из них в давние вре-
мена бывали даже независимыми
владетелями, почему могут принад-
лежать им права дворянства. Дей-
ствия Депутатского собрания, преж-
де представления их в Герольдию и
далее в Сенат, поступают на рассмот-
рение главноуправляющего. Я почел
нужным сие средство, дабы отвра-
тить злоупотребления, коих мог ожи-
дать от влияния сильных фамилий,
приобыкших давать покровительство
низшим состояниям.

Продолжение следует

Продолжение. Начало в номере от 19,
25 декабря 2002 года, 16, 23 января, 6,
20,27 февраля 2003 года.

Дела давно минувших дней

Люди и цифры

О начале вывода «избыточных войск»
из Чечни сообщил приехавший в рес-
публику начальник Генштаба вооружен-
ных сил Анатолий Квашнин. В Чечню он
приехал вместе с новым командующим
Северо-Кавказским военным округом
генерал-полковником Владимиром
Болдыревым, сменившим на этом по-
сту Геннадия Трошева. Оглядевшись, ге-
нералы решили, что обстановка в Чеч-
не, как пишет «Время новостей», впол-
не стабильная и даже способствует
конституционному референдуму. Ре-
ферендум же они считают той точкой,
которая могла бы означать конец вто-
рой чеченской кампании.

Генерал Квашнин рассуждает как на-
стоящий военный: он считает, что пред-
стоящий референдум «означает пол-
ный крах для бандформирований и их
лидеров. И они это тоже понимают,
поскольку из статуса бойцов нацио-
нально-освободительного движения
сразу же превращаются в бегающих по
горам бандитов». После референдума,
по мнению Квашнина, когда в Чечне
появятся легитимные органы власти,
«даже пособники боевиков не будут

Обзор российской печати

Войска уйдут... навстречу референдуму
говорить, что те имеют юридически за-
конный статус». Беда, судя по всему, в
том, что самих боевиков это не очень
беспокоит.

Впрочем, как пишет «Коммерсант»,
Квашнин уточнил, что сокращение чис-
ленности объединенной группировки
не скажется на безопасности в респуб-
лике, поскольку войска выводятся по
мере укрепления системы безопасно-
сти за счет республиканских силовых
структур: «Убирается избыточная сила,
потому что в республике изменилась
обстановка, в ее равнинной части сей-
час полностью все передано в ведение
МВД, и армия здесь не работает». Сколь-
ко военных уйдет из Чечни и когда этот
вывод завершится, Квашнин не уточ-
нил, а в военной комендатуре респуб-
лики на эти вопросы «Коммерсанту»
отвечать тоже не стали: «Все, что свя-
зано с передислокацией войск,- это
военная тайна».

Между тем «Коммерсант» напоми-
нает, что впервые в ходе второй чечен-
ской войны о начале вывода войск впер-
вые было объявлено уже более двух
лет назад - в январе 2001 года, когда

Владимир Путин подписал указ «О ме-
рах по борьбе с терроризмом на тер-
ритории Северо-Кавказского региона»,
в соответствии с которым ответствен-
ность за проведение операции пере-
кладывалась с министра обороны Иго-
ря Сергеева на директора ФСБ Нико-
лая Патрушева. В подтверждение того,
что армия задачи свои выполнила ус-
пешно, приводились цифры: по дан-
ным Генштаба, до начала операции в
Чечне находилось 20 тысяч боевиков, а
на начало 2001 года - всего лишь тыся-
ча.

Сколько боевиков в Чечне сейчас,
сказать сложно, да и разговоры о выво-
де федеральных войск из республики
после захвата заложников на Дубров-
ке прекратились, Сергей Иванов вско-
ре после этого заявил, что приостанав-
ливает вывод войск из Чечни, а сами
войска при этом начинают «масштаб-
ную и жесткую специальную операцию»
во всех районах республики. Впрочем,
продолжает «Коммерсант», за время,
прошедшее с момента первого заяв-
ления о сокращении группировки, чис-
ленность федеральных сил в Чечне

сократилась не слишком заметно - при-
мерно со 100 тысяч до 80 тысяч чело-
век.

Никто не сомневается, что анонси-
рованный вывод войск означает, что
российские власти, как пишет, в част-
ности, «Время новостей», окончатель-
но решили, что пора переходить к по-
литическому урегулированию в Чечне
и «населению перед решающим голо-
сованием не мешает напомнить, что
война давно закончилась». А того, что
уход войск повредит безопасности го-
лосования, военные особо не опасают-
ся, хотя и не исключают возможности
провокаций. К тем же жестам, адресо-
ванным напрямую гражданам Чечни
накануне референдума, следует отне-
сти и недавнее решение о сокращении
числа блокпостов. Кстати, при всей его
значимости, в правительстве Чечни о
нем пока не слышали. «От вас впервые
слышу. Пока с нами вопросы, связан-
ные с выводом каких-то подразделе-
ний, никто не обсуждал», - заявил «Ком-
мерсанту» вице-премьер Чечни, кури-
рующий силовые структуры, Мовсар
Хамидов.

Совет Европы настаивает на созда-
нии международного трибунала для
расследования военных преступлений
и преступлений против человечности
в Чечне. Суд должен быть организован
международным сообществом по об-
разцу трибунала по бывшей Югославии
в Гааге.

Данное требование было выдвину-
то в понедельник в Париже на заседа-
нии юридического комитета Парламен-
тской ассамблеи Совета Европы. Резо-
люцию подготовил политик, член СДПГ
Рудольф Биндиг; сейчас он в общеев-
ропейском народном представитель-
стве возглавляет делегацию бундеста-
га, состоящую из 18 депутатов.

Суд должен будет рассматривать
нарушения прав человека со стороны
как российских военных, так и чеченс-
ких мятежников. Резолюция, принятая

Инициатива

Совет Европы хочет создать Кавказский трибунал
в понедельник, указы-
вает, что до сих пор все
политические инициа-
тивы Совета Европы и
ОБСЕ не привели к улуч-
шению положения на
кавказском театре во-
енных действий. Мно-
гочисленные призывы
Страсбурга устроить
суд над лицами, ответ-
ственными за наруше-
ния прав человека,
практически не нашли
отклика у российских
органов юстиции. В те-
чение почти десяти лет
люди в Чечне становят-
ся жертвами покуше-
ний, похищений, пыток
и нелегальных арестов.
Их сгоняют с насиженных мест, разру-
шают их дома и минируют окрестнос-
ти. В резолюции содержится упрек в

адрес Москвы в том, что
она активно препятству-
ет доступу журналистов
и независимых правоза-
щитников в места веде-
ния боевых действий. Та-
ким образом, обще-
ственность не имеет ин-
формации о большин-
стве случаев использова-
ния силы.

Из-за затрудненных ус-
ловий работающие на ме-
стах посланники Совета
Европы не могут в долж-
ной мере повлиять на за-
щиту прав человека.
С точки зрения Европар-
ламента, юридическое
преследование конкрет-
ных нарушений прав чело-

века играет центральную роль в уста-
новлении мира на Кавказе и в поиске
политического решения конфликта.

Иванов
уточнил планы
В ближайшие дни из Чечни будут

выведены 1270 военнослужащих и око-
ло двухсот единиц военной техники. Об
этом министр обороны Сергей Иванов
сообщил Президенту России Владими-
ру Путину.

По словам Иванова, решение о со-
кращении армейской группировки при-
нято после тщательного анализа, про-
веденного Генштабом Вооруженных
сил. «Мы считаем, что на ситуацию с бе-
зопасностью в Чеченской республике
вывод избыточных сил не окажет ника-
кого влияния», - приводит Интерфакс
слова главы российского оборонного
ведомства.

В состав выводимой группировки
вошли инженерно-саперный батальон,
реактивно-артиллерийский дивизион и
подразделения внутренних войск. На
непостоянной основе в Чеченской рес-
публике останутся примерно 30-35 ты-
сяч военнослужащих, выполняющих
специальные задачи. 42-я дивизия Ми-
нобороны, 46-я бригада Внутренних
войск МВД, комендатуры и комиссари-

аты остаются в Чечне на постоянной ос-
нове.

Генеральный штаб рассматривает
возможность частичной передачи из-
лишней техники и имущества небое-
вого назначения гражданским властям.
Речь идет о тракторах, грейдерах, па-
латках, печках и кроватях, предназна-
ченных, главным образом, для жителей
горных районов Чеченской республи-
ки. Передача имущества будет носить
адресный характер.

Подробности

Бой под Ведено

Во время боевой операции непода-
леку от селения Тазен-Кале Веденско-
го района Чечни подразделения феде-
ральных сил понесли потери, сообща-
ет Интерфакс. «В результате боестолк-
новения, которое продолжалось более
суток (26-27 февраля), погибли шесте-
ро морских пехотинцев, десять полу-
чили ранения», - заявил анонимный ис-
точник в штабе Объединенной группи-
ровки войск на Северном Кавказе. По
его словам, солдаты обнаружили круп-
ную базу боевиков, «на которой нахо-
дились шесть полевых командиров». Во
время боя, по данным российских во-
енных, погибли от 30 до 40 боевиков.
Боевикам удалось сбить вертолет ог-
невой поддержки Ми-8, который совер-
шил вынужденную посадку.

Столкновения

Федеральные силы предотвратили
попытку боевиков провезти в Грозный
переносной зенитно-ракетный комп-
лекс «Игла», передает интернет-изда-
ние Газета.Ru. Как сообщил представи-
тель регионального оперативного шта-
ба по управлению контртеррористи-
ческой операцией на Северном Кавка-
зе полковник Илья Шабалкин, боевики
намеревались разместить «Иглу» непо-
далеку от военной базы Ханкала и по-
пытаться сбить там военный вертолет.
Теракт, по его словам, предполагалось
провести либо 23 марта, когда в Чечне
намечен референдум по конституции
республики, либо накануне. О планах
боевиков федеральным силам сооб-

Арест

«Игла» до места назначения не доехала
щили жители Веденского района, от-
метил Шабалкин.

По его словам, была организована
проверка, которая показала, что бое-
вики действительно пытались привез-
ти ПЗРК «Игла» к Ханкале на арендо-
ванной «Газели». В результате маши-
ну удалось перехватить на дороге, ве-
дущей в Грозный. При этом были за-
держаны два человека, сопровождав-
шие груз: некий Апти Мовладов, ко-
торый использовал радиопозывной
«Абу Халид», и араб, по предваритель-
ным данным выходец из Саудовской
Аравии по имени Абу Мухаммед. Пос-
ледний был тяжело ранен при попыт-
ке скрыться и, несмотря на оказанную
медицинскую помощь, скончался от
потери крови.

Представитель штаба указал, что в
кузове задержанной «Газели» был об-
наружен ПЗРК «Игла», завернутый в
рулон линолеума, а также гранатомет.
Кроме того, у боевиков были автоматы
Калашникова. «В ходе предварительно-
го допроса Мовладов сообщил, что он
и его сообщник подчинялись известно-
му главарю Абу аль-Валиду», - заявил
полковник Шабалкин.

Генеральная прокуратура России на-
правила в Турцию повторный запрос об
экстрадиции главного идеолога чечен-
ских сепаратистов Мовлади Удугова.
«Мы направили по дипломатическим
каналам напоминание турецким влас-
тям о нашем поручении о розыске, аре-
сте и экстрадиции гражданина России
Удугова», - сообщил заместитель генп-
рокурора Сергей Фридинский.

Он отметил, что в прошлом году Ген-
прокуратура России направила в Тур-
цию перечень документов, предусмот-
ренных международной конвенцией о
правовой помощи.

Основное обвинение Удугову заоч-
но предъявлено по статье 279 УК РФ -
вооруженный мятеж. По данным про-
куратуры, Удугов является одним из

Запрос

Россия хочет Удугова

главных организаторов и участников
нападения чеченских боевиков на Но-
волакский район Дагестана в сентябре
1999 года. Удугов объявлен в междуна-
родный розыск в апреле 2000 года.

В Чечне боевики подбили вер-
толет федеральных сил, экипаж
совершил вынужденную посадку,
сообщил источник в штабе объе-
диненной группировки войск».

Минувшим вечером при выпол-
нении боевого вылета на эвакуа-
цию военнослужащих из зоны бо-
евых действий был обстрелян из
крупнокалиберного пулемета вер-

Потери

Позиция

Кремль - за самую широкую автономию
Федеральный центр может пре-

доставить Чеченской республике
широчайшую автономию в соста-
ве Российской Федерации. Об
этом в Грозном на встрече с руко-
водством республики, главами
районных администраций и члена-
ми кабинета министров Чечни за-
явил заместитель руководителя
администрации Президента Рос-
сии Владислав Сурков. «В буду-

щем договор, который заключат
между собой федеральный центр
и Чеченская республика, может
предусматривать самые гибкие
схемы существования Чеченской
республики в составе Российской
Федерации. Даже для тех, кто до
сих пор не хотел видеть себя в со-
ставе России, можно найти при-
емлемые формы», – подчеркнул
он.

Сбит Ми-8 со взводом солдат
толет Ми-8», – сказал источник.
Он отметил, что «машина получи-
ла серьезные повреждения, и в
трудных метеоусловиях горно-
лесной местности экипаж произ-
вел посадку». «Три члена экипажа,
а также 16 военнослужащих живы
и эвакуированы с места аварии»,
– сказал источник, сообщает Ин-
терфакс.

Приговор Буданову
отменен...

Верховный суд России отправил на
новое рассмотрение дело полковника
Юрия Буданова, обиняемого в похище-
нии и убийстве чеченской девушки, со-
общает РИА «Новости».

Военная коллегия Верховного суда
отменила решение суда Северо-Кав-
казского военного округа от 31 декаб-
ря прошлого года как «необоснован-
ное, вынесенное с нарушением норм
материального и процессуального пра-
ва».

Материалы дела будут возвращены
в Ростов-на-Дону и его рассмотрит но-
вый состав судей суда Северо-Кавказ-
ского военного округа. Верховный суд
оставил без изменения меру пресече-
ния Юрия Буданова - содержание под
стражей. Сейчас Буданов находится в
следственном изоляторе Ростова-на-
Дону.

... Хасуханову -
вынесен

К 12 годам лишения свободы приго-
ворен во Владикавказе бывший началь-
ник главного штаба чеченских боеви-
ков 48-летний Ислам Хасуханов. Как
сообщила пресс-служба Верховного
суда Северной Осетии, Хасуханов при-
знан судом виновным в организации
незаконных вооруженных формирова-
ний, терроризме и незаконном ноше-
нии оружия.

Хасуханов, проживавший в райцен-
тре Курчалой, в 1999 году организовал
вооруженную банду. В мае 2000 года
Масхадов назначил его начальником
оперативного штаба боевиков, а затем
начальником главного штаба, сообща-
ет РИА «Новости»

Суд

Следствие

Убийство потомков
Мухаммеда
раскрыто?

В Чечне раскрыто убийство извест-
ного религиозного и общественного
деятеля республики Саид-Паши Сали-
хова и его сына, сообщает Интерфакс.
Салихов был убит осенью 2002 года в
селе Старые Атаги Грозненского сельс-
кого района. «Установлено, что преступ-
ление совершено двумя братьями-бо-
евиками, входившими в так называе-
мый «джамаат» Старых Атагов»,- сооб-
щил прокурор Чечни Владимир Крав-
ченко. Прокурор не назвал имен подо-
зреваемых, ссылаясь на следственную
тайну. Вместе с тем он отметил, что
один из братьев был уничтожен в ходе
боестолкновения с правоохранитель-
ными органами уже в этом году. Вто-
рой боевик объявлен во всероссийс-
кий розыск.

Убийство Салихова вызвало широ-
кий резонанс в Чечне. В похоронах в
Старых Атагах приняли участие сотни
людей со всех регионов республики.

Глава администрации Чечни Ахмад Ка-
дыров в день трагедии резко осудил убий-
ство Салиховых. Салиховы принадлежа-
ли к роду Курейшидов. Их предки, счи-
тавшиеся потомками пророка Мухамме-
да, переселились в Чечню из Мекки в на-
чале ХХ века с целью проповеди ислама.
Потомков рода Курейшидов чтило все
население Чечни. С их помощью даже в
советские времена решались самые
сложные внутричеченские конфликты.

Пропавшие
без вести

В Чечне с первого октября 1999 года
официально возбуждено 1178 уголов-
ных дел по розыску пропавших без ве-
сти граждан. «По этим делам пропав-
шими без вести считаются 1660 чело-
век – здесь и мирные жители, и сотруд-
ники правоохранительных органов, и
военные», – заявил прокурор Чечни
Владимир Кравченко.

Он отметил, что «все дела находят-
ся в работе, ни одно не закрыто». По
словам прокурора, в суд направлено 29
уголовных дел о похищении людей.

В частности, в суд направлено дело
о похищении в Чечне представителя
миссии «Врачи без границ» Кеннета Гла-
ка. «В качестве обвиняемых по этому
делу проходят двое участников банд-
формирований», – сказал Кравченко.
Он также отметил, что установлены
подозреваемые в похищении главы
гуманитарной организации «Дружба»
Нины Давидович и ряде других похище-
ний, получивших большой обществен-
ный резонанс.



 

 

Критические дни Армении

В Армении 19 февраля со-
стоялся первый тур прези-
дентских выборов. По огла-
шенным в среду официаль-
ным данным, действующий
Президент республики Ро-
берт Кочарян набрал 49,5 про-
цента голосов, за ним следу-
ет Степан Демирчян — 28,2
процента. Второй тур назна-
чен на пятое марта.

Оппозиция, а также меж-
дународные наблюдатели ут-
верждают, что в ходе выбо-
ров были допущены массо-
вые нарушения. С тех пор в
Ереване каждый день прохо-
дят митинги оппозиции, соби-
рающие до 130 тысяч человек.
Они требуют пересчета голо-
сов и признание победы на
выборах Степана Демирчяна.
Сейчас Ереван перегорожен
колючей проволокой и ше-
ренгами полицейских с ду-
бинками. Арестовано около
200 представителей оппози-
ции. Роберт Кочарян угрожа-
ет применить против митин-
гующих внутренние войска.
Однако беспорядков на ули-
цах Еревана покамест не на-
блюдается.

Практически единствен-
ную серьезную причину, поче-
му Роберт Кочарян сохранял
симпатии части армянских
избирателей, выразил артист
Ереванского драматического
театра Левон Тухикян: «Я выб-
рал того человека, благодаря
усилиям которого нам уда-
лось вернуть хотя бы малую
часть потерянных нами тер-
риторий». Кочарян и в самом
деле сохранил ауру вождя
войны за Карабах. Но у жите-
лей Армении есть не менее
веская причина голосовать
против Кочаряна. Выходец из
Карабаха — он в Ереване чу-
жак. Жители Еревана и всей
Республики Армения состав-
ляют особую культурную об-
щность — их называют хайас-
танцами. Сформировалась
она лишь в последние 50 лет,
и это очень своеобразная и
закрытая культура. Карабахцы
совсем другие. При близком
соприкосновении, при жизни
в фактически едином ассоци-
ированном государстве, кара-
бахцы и хайастанцы не так уж
хорошо понимают друг друга.

В свое время в Армении
была популярна идея, что уп-
равлять Арменией надо при-
гласить карабахца. На этой
волне Роберт Кочарян и при-
шел к власти. Сложность ока-
залась в том, что хайастанс-
кая культура восприняла его,
как «варяга», которого терпят,

Политический кризис в Армении больно ударит по интересам России в Закавазье
но не любят. Основной кон-
курент Кочаряна — Степан
Демирчян — ереванец по
духу и крови. Он — Степан
Каренович, сын знаменитого
Карена Демирчяна, бывшего
в брежневские годы первым
секретарем ЦК КПСС Арме-
нии, затем недолгое время
спикером армянского парла-
мента, и трагически погибше-
го при теракте осенью 1999
года. Демирчян был ереван-
цем до мозга костей. О его
любви к Еревану и
заботе о городе до
сих пор рассказыва-
ют легенды, и для
горожан он — куль-
товая фигура. И
уважение к отцу ес-
тественно перено-
сится и на сына. У
Степана Демирчяна
в активе и особое
отношение к Рос-
сии. Он предлагает
интегрироваться с
Россией, войти в
рублевую зону,
сделать армянское
налоговое и тамо-
женное законодательство
идентичным российскому.
Эта прорусская позиция так
же отражает менталитет хай-
ястанцев.

Интрига армянских выбо-
ров, скорее, культурная, чем
политическая. Но культурная
интрига и бывает самой силь-
ной.

Что произошло во время
выборов? То, сколь глубок се-
годняшний кризис в Арме-
нии, из России даже трудно
понять. Коротко проблему
можно сформулировать сле-
дующим образом: Кочаряну
не удалось в достаточной для
него мере сфальсифициро-
вать результаты выборов. В
Армении так: если действую-
щий президент даже сфаль-
сифицировать результаты не
в состоянии, то он политичес-
кий труп. Более того, Кочарян
страшно засветился со своей
фальсификацией, да к тому
же и практически признал ее,
заявив, что оппозиция зани-
малась фальсификацией бо-
лее активно, чем он сам. В
пылу словесной драки заявил,
но все равно для президента
сказано сильно.

Вопиющие данные приво-
дит немецкая газета «Ное Цу-
эрхер Цайтунг»: «Первое ука-
зание на то, что здесь что-то
нечисто, появилось в ночь на
четверг в заявлении избира-
тельной комиссии об участии
граждан в выборах. Согласно
данным комиссии, на избира-
тельные участки явилось бо-

лее 1,4 млн. человек, что со-
ответствует 62% избирате-
лей. Однако это означает, что
в Армении почти 2,3 млн. из-
бирателей. Проблема заклю-
чается в том, что, по некото-
рым оценкам, причем вполне
достоверным, общая числен-
ность населения Армении
равна этой цифре или даже
на полмиллиона меньше…
Появились многочисленные
сообщения о том, что пред-
ставителей оппозиции не

пускали на избирательные
участки, что они даже под-
вергались нападению, что в
урнах находили связки изби-
рательных бюллетеней (или
эти связки появлялись позже,
при подсчете голосов), что
результаты в отдельных обла-
стях сильно отличались от
полученных путем опроса из-
бирателей на выходе из изби-
рательных участков».

Оглашение официальных
итогов выборов было задер-
жано на несколько дней. Как в
стиле «черного юмора» сооб-
щило агентство «Аравот»: «На
следующий день после прези-
дентских выборов находив-
шийся в Ереване лорд Рассел
Джонстон поинтересовался,
почему Центризбирком мед-
лит с обнародованием резуль-
татов голосования. В связи с
этим председатель ЦИК Артак
Саградян сообщил, что фаль-
сификация десятков тысяч
бюллетеней — дело трудное,
требующее напряженной ра-
боты со стороны всего госу-
дарственного аппарата».

Далее события стали раз-
виваться еще хуже для Коча-
ряна. Уже 21 февраля оппо-
зиция собрала митинг, в ко-
тором приняло участие по
разным оценкам от 100 до 130
тысяч человек. Митинг завер-
шился шествием по городу и
требованием к Генеральной
прокуратуре возбудить уго-
ловные дела в связи с фаль-
сификацией итогов голосова-
ния. Подобный по численнос-

ти митинг — это невероятно
много для Еревана. Такое бы-
вало только в начале карабах-
ского движения. К тому же
митинг и демонстрации сра-
зу были объявлены незакон-
ными, что тоже напоминает
ту далекую уже пору. В этот
день было арестовано около
100 представителей оппози-
ции. Кочарян сделал самый
проигрышный для себя ход:
стал угрожать народу армией.
Военные заявили, что они

разгонят митинг. С
тех пор многотысяч-
ные митинги прохо-
дят в Ереване ежед-
невно. В воскресе-
нье на площадь сно-
ва вышло более 100
тысяч человек. Вла-
сти арестовали еще
несколько десятков
представителей оп-
позиции.

Степан Демирчян
заявил, что не будет
участвовать во вто-
ром туре выборов,
поскольку первый
тур прошел некон-

ституционно. Роберт Кочарян
в ответ сделал заявление, что
выборы пройдут в любом
случае и он не собирается
никого уговаривать принять в
них участие.

Между тем ряд армянских
телеканалов отказался транс-
лировать предвыборные ро-
лики, а с прилавков газетных
киосков исчезли поддержи-
вающие Роберта Кочаряна га-
зеты. Киоскеры (а это в основ-
ном пожилые женщины) при-
знаются, что не выставляют
газеты на продажу по поли-
тическим причинам.

Демонстрации не спадают,
и Роберт Кочарян готов пус-
тить в ход внутренние войс-
ка. «Кто ответит, если, не дай
Бог, прольется кровь?» — го-
ворит Кочарян в своем заяв-
лении. Между тем угроза
применения силы исходит
именно от действующего
президента. В среду он зая-
вил об использовании против
митингующих внутренних
войск и пообещал оппозици-
онерам «жесткую реакцию».
Этой угрозы ереванцы не про-
стят.

Сейчас в Армении пробле-
ма стоит не в голосовании за
того или иного кандидата, а за
или против Кочаряна. У кан-
дидатов, занявших, по офици-
альным данным, второе и
третье места в первом туре
выборов (Степана Демирчяна
и Арташеса Гегамяна), в сум-
ме около 46 процентов голо-
сов. Кроме того, в первом

туре приняли участие около
60 процентов избирателей.
При таком накале страстей
избирательная активность
должна резко повыситься.
Вопрос не в этом, а в мента-
литете армян. Он весьма не
похож на российский. В лю-
бой критической ситуации
народ сплачивается и дей-
ствует согласованно. Народ в
целом принимает решение.
Так, в последние месяцы прав-
ления Левона Тер-Петросяна,
после публикации им концеп-
туальной статьи о карабахс-
кой войне, шедшей вразрез с
общественным мнением рес-
публики, он моментально ли-
шился всякой поддержки на-
рода, что привело к армянс-
кой «бархатной революции»,
на волне которой пришел к
власти Роберт Кочарян. И сей-
час вполне вероятно, что про-
тив Кочаряна проголосует
почти вся Армения, включая
недавних сторонников ныне
действующего президента.
Как выразился один незави-
симый армянский эксперт,
армяне «проголосуют хором».
Это вне зависимости от того,
будет ли Степан Демирчян
участвовать в выборах или,
как он обещает сейчас, их
проигнорирует. В последнем
случае имя Роберта Кочаряна
будет просто вычеркнуто из
списков. Уже сейчас в ходе
опроса, проведенного интер-
нет-сайтом «А1+», из 2061 оп-
рошенных 1561 человек выс-
казался в пользу Демирчяна
и только 432 — в пользу Коча-
ряна.

Россия, будучи главным
стратегическим союзником и
политическим покровителем
Армении, имеет в армянских
делах огромное влияние.
Принято считать, что Россия
поддерживает Кочаряна. Это
было продемонстрировано в
ходе визита президента Ар-
мении в Москву в начале
февраля. Все, что надо было
делать для России в Закавка-
зье, он делал. Степан Демир-
чян психологически ближе
России, но с ним всю структу-
ру отношений придется нала-
живать заново и очень воз-
можно, что он является зна-
чительно более слабым поли-
тиком, чем Кочарян, и России
придется повозиться, чтобы
установить с ним взаимопри-
емлемые отношения. Однако
нужен ли России в Армении
президент, который будет
абсолютно нелегитимен в
глазах своих граждан? И не
приведет ли это к фактичес-
кой потере Армении Россией.

Светлана СМИРНОВА

Керим Мухаммад Джа-
маль - беженец-курд из Ира-
ка со своей семьей оказался
в Баку еще 11 месяцев назад.
Он - единственный среди не-
скольких граждан Ирака, с
которыми встретился коррес-
пондент «Эхо», согласился
назвать свое имя. В Баку бе-
женцев из Ирака больше
двух сотен. Многие зарегист-
рированы в Бакинском офи-
се УВКПБ ООН. Однако каж-
дую неделю прибывают но-
вые, и их учет вести достаточ-
но трудно. Свою лепту в уре-
гулирование ситуации с бе-
женцами пытается внести и
Центр правовой помощи миг-
рантам. Однако ситуацию по-
прежнему трудно назвать
контролируемой.

Национальный состав
беженцев неоднород-
ный. Среди них есть кур-
ды, туркманы, арабы-ши-
иты. И покидают свою
родину они по разным
причинам. Как сказал в
беседе с корреспонден-
том «Эхо» один из бе-
женцев, «кто-то бежит
от Саддама Хусейна, кто-
то от войны». Беженцы
просят не называть их
имени - у них остались в
Ираке родственники.
«Мы не хотим навлекать на
них гнев Саддама. У остав-
шихся там и так жизнь не слад-
кая», - сказал нам В.Дж. Фото-
графироваться они тоже от-
казались: узнают на улице,
пристанут с вопросами... У но-
воприбывших нет докумен-
тов, и они не хотят привле-
кать к себе внимание поли-
ции. Семья Керима Мухамме-
да Джамаля в Баку, как уже
отмечалось выше, 11 меся-
цев. Он с женой и сыном до-
бирались из неподвластного
Багдаду «иракского Курдиста-
на» через Иран. Границу здесь
перейти нетрудно - есть
люди, которые всего за сот-
ню долларов США помогут. А
вот попасть из Ирана в Азер-
байджан сложнее и дороже.
Семью Джамаля провели че-
рез границу и доставили в
Баку за тысячу долларов. В
одиночку обходится дешев-
ле. Но когда рядом женщины
и дети, траффикеры запра-
шивают больше - риска боль-
ше, безопасность стоит доро-
го. Например, туркмана В.Дж
шесть месяцев тому назад
доставили в Баку всего за 150
долларов США. На вопрос,
кто переправлял его через
границу, азербайджанцы или
иранцы, В.Дж. ответил, что их
траффикер был жителем
Ирана. Но всю приграничную
местность он знает хорошо.
«Он нас провел через такие
места, что никто не увидел, -
отметил беженец».

- А как беженцы выходят
на траффикеров?

- Были бы деньги, а чело-
век, желающий подзарабо-
тать, всегда найдется. В Ира-
не очень много беженцев из
Ирака, и найти их траффике-
рам не доставляет особого
труда. По словам беженца,
его соотечественники пыта-
ются подзаработать денег в
Иране, чтобы потом перейти
в Азербайджан. «Их в Иране,
наверное, более ста тысяч», -
говорит В.Дж. Из Ирака убе-
жало за эти годы более 4 мил-
лиона человек. Кто-то в Иор-

Откровения иракских беженцев
Они бегут в Азербайджан в поисках

лучшей жизни «от войны и от Саддама»
данию, кто-то в Иран, Азер-
байджан, Турцию и европейс-
кие страны.

- А как же вас не заметили
на границе?

- Человек, который прово-
дил нас, знает каждый уголок,
каждую тропинку.

В.Дж. проживал в Киркуке
и покинул этот город в 1998
году, потому что подвергал-
ся гонениям из-за своей на-
циональности и политических
убеждений. Состоял он в «На-
родном фронте туркманов
Ирака». Партия эта в Ираке
запрещена, и действует толь-
ко подпольно. «Я оставил се-
мью и перебежал в Курдис-
тан, там к туркманам относят-
ся неплохо», - говорит В.Дж.
В ответ на наш недоуменный
взгляд беженец счел нужным
разъяснить: «Это не те курды.

Они не имеют отношения к
ПКК. Они не враждуют с Тур-
цией. Кто-то там за партию
Барзани, кто-то за Талабани
или другие мелкие организа-
ции. Их территория неподв-
ластна Саддаму. А вот турк-
маны живут под его игом. У
нас нет элементарных прав.
Мы не можем зарегистриро-
вать на свое имя недвижи-
мость. Нас выселяют и потом
заселяют арабов. Мы не мо-
жем учиться на своем языке,
у нас нет газеты, телеканала.
Мы же принимали участие в
войне против Ирана вместе
с арабами и курдами. Я полу-
чил ранение. Почему к нам от-
ношение другое?» - спроша-
ет В.Дж. Он прослужил в ар-
мии восемь лет, его брат 12.
«Вернувшись со службы, мой
брат не узнал своего сына.
Разве это жизнь? Мы не хо-
тим ни с кем воевать. Просто
хотим жить нормально, как и
все люди в других странах».

А вот Керим Мухаммад
Джамаль сбежал из неподв-
ластных Багдаду курдских
территорий вместе со своей
семьей просто потому, что
жить в стране, где то и дело
происходят вооруженные
разборки между партиями,
стало невозможно. «У нас
очень много партий. У Барза-
ни, у Талабани, у последова-
телей бен Ладена, у комму-
нистов и пр. есть собствен-
ные отряды. Они все время
воюют между собой. Выжить
в такой ситуации очень труд-
но. Кроме того, все донима-
ют требованиями войти в их
отряды. Я не хочу такой учас-
ти для своего сына». Жена Ке-
рима Мухаммада Джамаля
недавно родила ему второго
сына. Его назвали Али Керим
Мухаммад. До вот зарегист-
рировать это имя пока не уда-
ется - у родителей проблемы
с документами. А старший
сын Керима Мухаммада учит-
ся писать и читать в бакинс-
кой школе вместе с другими
детьми. Отец очень гордит-
ся этим. В Баку беженцам жи-

вется несладко. Это видно и
по их одежде. Женщины в
легкой обувке, несмотря на
холод, одежда на них старая
и потрепанная. Семья Кери-
ма Мухаммада, как и другие
зарегистрированные в ВКПБ
ООН семьи, получает посо-
бие, но нечасто и немного.
Помогают те, кому удается
устроиться на сезонную, не-
легальную работу. А вот
В.Дж. утверждает, что не ра-
ботает. Он получил 12-класс-
ное образование, выучился
на художника. Однако в Ира-
ке с этой специальностью
семью не прокормить, и по-
этому пришлось переквали-
фицироваться на автослеса-
ря. Однако ни художник
В.Дж., ни автослесарь в Баку
не востребованы. «Куда бы я
ни пошел, требуют паспорт».

Если удастся устроить-
ся на работу и накопить
денег, В.Дж. попытает-
ся перебраться в Тур-
цию. Это обойдется при-
мерно в 800 долларов.
Но риск того стоит. Бе-
женцы - туркманы уве-
рены, что в Турции их
ждут лучшие условия и
защита. Женщина, при-
бывшая в Баку две не-
дели назад, говорить с
корреспондентом «Эхо»
отказалась. Хотя, как
рассказали другие собе-

седники, она со своей семь-
ей (8 человек) выехала из
Киркука три недели назад и,
не задерживаясь в курдских
областях и в Иране, перебра-
лась в Азербайджан. Здесь ее
встретил брат, который жи-
вет в Баку уже несколько ме-
сяцев. По свидетельствам
приехавших из Ирака, в Баку
прибывают и арабы-шииты.
«Им тоже у Саддама живется
несладко», - говорит В.Дж. По
его словам, арабы больше
всего перебегают в Иорда-
нию, хотя туда мигрировать
гораздо труднее. Сам В.Дж.
не хочет возвращаться в
Ирак. Он мечтает вывезти
оттуда свою семью, хотя не
уверен, что узнает их, когда
увидит. Кроме того, он уве-
рен, что Саддам Хусейн не
позволит ему вернуться, по-
тому что его в Киркуке зна-
ют как оппозиционера. Заяв-
ление посла Ирака в Баку о
том, что сбежавшие из Ира-
ка - враги этой страны, В.Дж.
не удивило. «А почему мы
стали врагами? Если бы пра-
вительство было хорошим,
мы бы стали врагами, мы бы
убежали из страны? Я бы хо-
тел спросить самого посла:
а сам ты доволен своей стра-
ной? Там у власти только ара-
бы, но и те недовольны», -
говорит он. На вопрос, что
они думают о предстоящей
войне, иракские беженцы
дать однозначного ответа не
могут. «С одной стороны,
если будет война, погибнут
наши братья, соотечествен-
ники. С другой - их жизнь под
игом Саддама тоже медлен-
ная смерть. Мы тоже хотим
освободиться от этого режи-
ма. Но пусть Америка дока-
жет, что заботится о людях,
а не о своих интересах. Мы
много лет уже мучаемся.
Пусть США помогут нам не
словами, а делом. Помогут
со статусом, с проживани-
ем, помогут освободить
страну и вернуться домой,
чтобы мы жили там хорошо»,
- говорит В.Дж.

США должны активизиро-
вать дипломатические уси-
лия по решению конфликта
между Арменией и Азербай-
джаном по Нагорному Кара-
баху, который может разру-
шить американские надежды
относительно обеспечения
международных рынков кас-
пийской нефтью и газом. Об
этом говорится в статье
профессора Джорджтаунс-
кого университета Роба Соб-
хани,  опубликованной в
Washington Times.

Комментируя встречу пре-
зидентов США и Азербайджа-
на, автор статьи подробно ос-

США должны активизировать дипломатические усилия
тановился на помо-
щи, которую может
предложить Бушу

Азербайджан в войне с тер-
роризмом. В готовящейся
военной акции США против
Ирака, по мнению Роба Соб-
хани, Азербайджан готов со-
трудничать с США, которые
«должны начать переговоры
по созданию на территории
Азербайджана небольших
мобильных американских
авиабаз; оказать давление на
иранскую муллократию, что-
бы остановить их активность
по отношению к Азербайджа-
ну»... Собхани уверен, что
Азербайджан заслуживает
«американской награды».

Между тем, несмотря на

отсутствие более подроб-
ной информации о сути пе-
реговоров между Алиевым
и Бушем, американская прес-
са рассматривает эту встре-
чу только в контексте воз-
можной будущей военной
операции в Ираке. По мне-
нию известного эксперта
фонда Heritage Ариэля Коэ-
на, в складывающейся ситу-
ации США должны еще боль-
ше расширить контакты в
нефтяной и энергетической
сфере с Азербайджаном,
Россией и Казахстаном с
тем, чтобы уменьшить аме-
риканскую зависимость от
ближневосточной нефти.
Что касается содержания
вчерашних переговоров

между Гейдаром Алиевым и
Джорджем Бушем, то, по
мнению экспертов Reuters,
Азербайджан, граничащий с

Турцией и Ираном, «могли
попросить сыграть какую-
либо роль во вторжении в
Ирак».

Правда  за  Алиевыми

Жители Азербайджана по-
степенно привыкают к тому,
что рядом с портретом Пре-
зидента страны Гейдара Али-
ева теперь принято вешать
портрет его сына Ильхама.
Так решается важная государ-
ственная задача - подготовить
граждан страны к будущему
престолонаследию. Как это
будет происходить, в точнос-
ти сегодня не знает никто,
возможно, даже «царствую-
щий» отец и его сын...

Гейдару Алиеву, полити-
ческому патриарху советской
и постсоветской эпох, в мае
этого года стукнет 80 лет.
Ильхам Алиев, вице-прези-
дент государственной нефте-
компании, в два раза младше
- в декабре ему исполнился
41 год. На октябрь в Азербай-
джане намечены президент-
ские выборы. Один кандидат
уже известен - действующий
президент. Для него это бу-
дет уже третий срок, но по
новой Конституции - всего
лишь второй, так что возмож-
ны варианты. Будут и другие
претенденты из оппозиции.
Но как бы ни были велики их
шансы на успех, кажется, что
победить на выборах для них
- это все равно, что увидеть
страшный сон наяву. Реаль-
ность в Азербайджане тако-
ва, что только политик-ками-
кадзе рискнет встать у руля
государства, которое уже по-
чти 10 лет считает себя про-
игравшим войну с Арменией.

В  Азербайджане  готовятся  к  выборам
Начать же новую войну не
рискнут даже самые отчаян-
ные азербайджанские воена-
чальники - сколь бы сурово
они ни предупреждали со-
седнюю страну, не желающую
уступить добровольно.

Выборы на носу, «армянс-
кая» тема в президентской
кампании - главная. Каким бу-
дет дальнейший мирный ди-
алог Баку и Еревана, станет
ясно после 5 марта, когда в

Армении состоится второй
тур президентских выборов
и будет названо имя нового
главы государства. В любом
случае состояние «ни мира,
ни войны» на Южном Кавка-
зе закончится не скоро. Меж-
дународному сообществу не
до миротворчества в этом
регионе, у него другая пове-
стка дня - Ирак. Посему Гей-
дару Алиеву накануне выбо-
ров приходится самому ис-
кать виновных в затянувших-
ся поисках мира. На прошлой
неделе президент занимал-
ся этим в США, куда он выле-

тел с неожиданным визитом.
Он вернется через пару не-
дель после очередного меди-
цинского обследования в
Кливленде, где ему пять лет
назад делали операцию на
сердце.

Проблема конфликта с Ар-
менией в предвыборной ри-
торике отца и сына Алиевых
оказалась тесно увязанной с
судьбой нефтепровода Баку-
Тбилиси-Джейхан (БТД), фи-

нансирование стро-
ительства которого
все еще не обеспе-
чено до конца. На се-
годняшний день
деньги в проект вло-
жены лишь возглав-
ляемым British
Petrolium консорци-
умом по строитель-
ству БТД, а это лишь
30 процентов от тре-
буемых более чем 3
млрд. долларов. Ос-
тальные 70 процен-
тов - за внешними
инвесторами, глав-
ные из которых -

американские государствен-
ные, частные, а также между-
народные финансовые инсти-
туты. А они не торопятся при-
нимать окончательное реше-
ние. Алиев-старший обратил
на это внимание в Вашингто-
не Буша-младшего и напом-
нил, что Азербайджан, следуя
в фарватере устремлений
США сделать экспорт каспий-
ской нефти независимым от
России, свою часть работы
сделал. Очередь выполнять
свои обещания - за Америкой,
дал понять г-н Алиев.

Буш не оставил гостя без

надежд. Азербайджан сегод-
ня - одна из немногих мусуль-
манских стран, сочувствую-
щих Вашингтону в его иракс-
ких планах. Может быть,
именно поэтому г-на Алиева
пригласили в США как раз на-
кануне решающих событий в
заливе.

Интересно другое. Именно
в Вашингтоне Президент
Азербайджана чуть ли не на-
прямую назвал тех, кто про-
тиводействует возведению
БТД. Это армяне - они прово-
цируют разговоры об ущербе
экологии Грузии, который на-
несет труба, проходящая че-
рез заповедную зону Боржо-
ми. «Странно, мы восемь лет
работаем, а тут находятся
люди, которые пытаются все
перевернуть», - говорил Гей-
дар Алиев.

Но еще более конкретным
был Ильхам Алиев, впервые
выступивший в те же дни в
Баку с предельно откровен-
ными (это выглядело сенсаци-
ей) обвинениями в адрес
главного недруга БТД - «Арме-
нии, армянской диаспоры и
некоторых солидарных с ней
сил». «Армяне, видя, что про-
ект БТД вступает в стадию
реализации, забрасывают
Всемирный банк и другие
международные финансовые
структуры письмами, содер-
жащими дезинформацию о
проекте», - заявил Алиев-
младший. Как бы ни сложи-
лась теперь судьба нефте-
провода, азербайджанские
избиратели знают, что порт-
реты отца и сына висят рядом
не случайно - эти двое знают
всю правду.

В «СП» была опубликована
информация о том, что в Ми-
нераловодском районе за-
держан боевик из банды Хат-
таба, который летом 1999 года
участвовал в нападении на
Ботлихский район Дагестана,
проходил подготовку в Чеч-
не, в лагере террористов
«Кавказ». При задержании у
него были изъяты боеприпа-
сы. Из источников, близких к
правоохранительным орга-
нам, удалось выяснить неко-
торые подробности об этом
человеке. Нариман Отепов -
уроженец села Иргаклы Степ-
новского района, 1976 года
рождения, имеет прямое от-
ношение к пресловутому
«ногайскому батальону».

Напомним, что в 1998-1999
годах наблюдался всплеск ак-
тивности ваххабитов в Степ-
новском и Нефтекумском
районах Ставрополья - в мес-
тах, где компактно прожива-
ют ногайцы. Там появились
ваххабитские мечети, кото-
рые «взяли в оборот» ребят
1976-1978 года рождения. Мо-
лодые, скажем так, этничес-
кие мусульмане достаточно
слабо разбирались в вопросах
веры и быстро впитали взгля-
ды, не свойственные тради-
ционному исламу.

Сработал и социальный
фактор – отсутствие воз-
можности получить образо-
вание, найти работу и зара-
батывать деньги. Зарплата в
колхозе по тем временам не
превышала 400 рублей в ме-
сяц, а в статусе боевика еже-
месячно можно было полу-
чать от 500 до 1000 долларов.
Инициатором и создателем

«Летучие голландцы» ногайского батальона
ногайского батальона стал
небезызвестный Саламбек
Даутов, а ключевой фигу-
рой, которая занималась де-
лами ногайского батальона
по Ставропольскому краю,
был житель села Каясула
Нефтекумского района Мей-
либи Кельдимуратов.

Таким образом, из выход-
цев с мест компактного про-
живания ногайцев и был
сформирован ногайский ба-
тальон численностью около
700 человек. Будущих боеви-
ков вывозили на территорию
Шелковского района Че-
ченской республики, где
располагалось пять лаге-
рей Хаттаба под общим
названием «Кавказ». В
учителях ходили арабы-
наемники. По оператив-
ным сведениям, в одном
из этих лагерей в 1998
году прошел подготовку
и Нариман Отепов. За-
тем он участвовал в на-
падении на Ботлихский
район Дагестана, в стро-
ительстве мечети на
территории Шелковского
района. Кроме того, по опе-
ративной информации, он
имел множественные связи
среди активных членов вахха-
битских джамаатов на терри-
тории нашего региона - часть
из них впоследствии была
осуждена в рамках уголовно-
го дела «Война». Некоторые
из них и сейчас проходят по
ряду уголовных дел, связан-
ных с убийствами и нападени-
ями на работников правоох-
ранительных органов в Неф-
текумске.

А теперь самое интерес-
ное. Ногайский батальон в
ходе боевых действий был
практически весь уничтожен.

Но далеко не все ногайцы,
которые прошли подготовку
в лагерях Хаттаба, активно
участвовали в военных дей-
ствиях – было немало и тех,
кого откомандировали в «ме-
ста постоянного прожива-
ния». Задача таких «засланных
казачков» - заниматься вовле-
чением новых членов в вах-
хабитские ячейки, готовить
схроны, собирать средства на
подготовку и проведение ди-
версионно-террористичес-
ких актов. Сколько таких «кро-
тов» сегодня притаилось на

территории Ставрополья - от-
следить крайне сложно. Дос-
таточно сказать, что не так
давно в поле зрения право-
охранительных органов Неф-
текумского района по подоб-
ному подозрению оказались
не менее 50 человек.

По словам нашего источ-
ника из правоохранительных
органов Ставрополья, сегод-
ня эта проблема становится
очень серьезной – и прежде
всего потому, что «разработ-
ка» таких «кротов» крайне
сложна. То, что Отепова все-
таки взяли, делает честь на-
шим спецслужбам.

Отепов был задержан в
селе Канглы Минераловодс-

кого района (здесь тоже ком-
пактно проживают ногайцы),
в частном домовладении, где
он, по сведениям из компе-
тентных источников, нахо-
дился «на отлежке». Здесь же,
в домовладении, были найде-
но самодельное взрывное
устройство. Наши собеседни-
ки из компетентных источни-
ков утверждают, что между
Степновским, Нефтекумским
районами края и Канглами
есть связь – ниточка, по кото-
рой «кроты», переползают с
места на место, причем в об-
становке строжайшей конс-
пирации.

Можно предположить и
то, что Отепов находился в
Канглах с согласия лидеров
мусульманской общины,
имеющих во взглядах опре-
деленную долю радикализ-
ма. Причем эта «отлежка» - не
первый зафиксированный
случай. В оперативном ро-
зыске по сходным мотивам
находился некий Уразбаев –
и его следы потерялись
именно в Канглах. Надо ска-
зать, что здесь в свое время
даже существовала вахха-
битская мечеть и воскресная
школа – но жители села сами
потребовали ее закрыть, по-
тому что поняли, что их де-
тей учат не тому…

Итак, очередной боевик
задержан. Но, тем не менее,
существует реальная угроза,
что «летучие голландцы»
бывшего ногайского баталь-
она, пользуясь обширными
родственными, и просто тей-
повыми связями, будут при
поддержке «сочувствующих»
втягивать в ряды боевиков
следующее поколение моло-
дежи и готовить новые тер-
рористические акты.
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НОВОСТИ Каспий

«...Мы
не про-
тив мно-
г о в е к -
торности
маршру-
тов экс-
порта не-
фти. Мы
п р о т и в

трубопроводов по дну Каспия
не потому, что хотим повер-
нуть потоки нефти и пустить
их через Россию. Но Каспий -
уникальный водоем, с точки
зрения биоресурсов и экосре-
ды. Беда в том, что мы не зна-
ем, что происходит сегодня
на Каспии, откуда исходит уг-
роза ему - от «нефтянки», ин-
тенсивного судоходства или
от впадающих туда рек...

Поэтому создавать новые
проблемы на море, если еще
учесть особенности его не-
спокойной гидродинамики,
более чем рискованно. Мож-
но перевозить нефть и тан-
керами, но сейчас на Каспии
есть только малотоннажный
флот, и даже если в будущем
появятся надежные танкеры с
двойным дном, застраховать-
ся от катастроф на море не-
возможно. Есть только один
способ избежать их - тянуть
трубу по суше, на север, де-
лать ветку к КТК, а дальше,
может быть через Дагестан, к
российской системе трубо-
проводов».

Трехстороннее соглашение о точке стыка азербайджан-
ского‚ российского и казахстанского секторов на Каспии,
вопреки первоначальным планам, не было подписано в
ходе восьмого заседания экспертов пяти прикаспийских
стран по определению статуса моря, которое прошло в
Баку 26-27 февраля.

«Соглашение в редакционном плане готово‚ но Россия
чуть-чуть подкачала протокольно‚ и мы не смогли его под-
писать»‚ - заявил специальный представитель Президен-
та РФ по каспийским вопросам Виктор Калюжный. По его
словам‚ соглашение будет подписано в ближайшем буду-
щем. Возможно, на следующем заседании экспертов пяти
государств‚ которое пройдет в мае в Астане.

Подписание трехстороннего соглашения о точке стыка
границ Азербайджана‚ России и Казахстана станет после-
дним шагом в юридическом оформлении раздела север-
ной части Каспия между тремя государствами. Напом-
ним, что на сегодня каждая из сторон подписала двусто-
ронние соглашения о разделе Каспийского моря.

СОГЛАШЕНИЕ ПОДПИШУТ
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ «Мы считаем, что если

придется делить Каспийское
море, то это должно проис-
ходить только на основе
морского международного
права и других юридических
документов. Кроме того, эти
документы должны быть
адаптированы к условиям
Каспия, а также учитывать
стратегические особеннос-
ти региона. Исходя из этого,
наши специалисты считают,
что доля Ирана при дележе
Каспия должна составить 20
процентов. И я еще раз по-
вторяю, что это лишь доля
Ирана», - заявил журналис-
там заместитель министра
иностранных дел и специаль-
ный представитель прези-
дента Ирана по вопросам
Каспия Мехти Сафари.

А ИРАН – ЗА КОНДОМИНИУМ
Отвечая на вопрос о том,

возможно ли изменение
позиции Ирана, Сафари ска-
зал, что «мы c самого нача-
ла переговоров исходили
из позиции кондоминиума,
и до сих пор придерживаем-
ся этой точки зрения. Мы
поддерживаем идею разде-
ла Каспия, но с теми усло-
виями, о которых я говорил
ранее». Он также подчерк-
нул, что на бакинских пере-
говорах «все стороны при-
шли к единому мнению»,
что проект конвенции о ста-
тусе моря должен быть под-
писан на основе консенсу-
са.

В то же время, заммини-
стра иностранных дел Азер-
байджана Халаф Халафов в
своем интервью журналис-

там заявил, что все страны,
участвующие в переговорах
по определению юридичес-
кого статуса Каспия, могут
выдвигать и обсуждать лю-
бые вопросы, но в проекте
разрабатываемой конвен-
ции принцип кондоминиума
не отражен.

«Азербайджан, Россия и
Казахстан уже подписали
двухсторонние соглашения,
и надо считаться с этими ре-
алиями. Что же касается по-
зиции Азербайджана, то
принцип кондоминиума
здесь не присутствует», -
заявил он. Халафов также
отметил, что все пять при-
брежных государств ведут
переговоры, исходя из прин-
ципов секторального деле-
ния Каспийского моря.

В случае, если решение
проблемы определения
юридического статуса Кас-
пийского моря затянется,
но возникнет необходи-
мость в прокладки подвод-
ного трубопровода Баку-Ак-
тау, то вопросы его строи-
тельства Азербайджану и
Казахстану придется согла-
совывать с Ираном. Об
этом заявил в Баку журна-
листам первый замминис-
тра иностранных дел Казах-
стана Кайрат Абусеитов.
«Будем надеяться, что к мо-
менту прокладки подводно-
го трубопровода ситуация

В ОЖИДАНИИ СОГЛАСИЯ ТЕГЕРАНА
со статусом Каспия прояс-
нится. Если же этого не про-
изойдет, то, разумеется,
строительство трубопрово-
да станет предметом пере-
говоров между Казахста-
ном, Азербайджаном и
Ираном», - сказал Абусеи-
тов.

Напомним, что Казах-
стан изъявил желание про-
качивать по Основному эк-
спортному трубопроводу
Баку - Тбилиси - Джейхан
до 20 миллионов тонн не-
фти в год. На первом эта-
пе нефть предполагается
доставлять в Баку посред-

ством танкеров. В послед-
ствии с увеличением объе-
мов транспортировки воз-
никнет необходимость
строительства подводного
нефтепровода Актау-Баку,
так как, по мнению экспер-
тов, перевозка казахстан-
ской нефти танкерами че-
рез Каспий будет рента-
бельна при том условии,
что объемы перевозок не
превысят 10-12 миллионов
тонн в год. С увеличением
объема поставок высокие
транспортные расходы
сделают танкерные пере-
возки невыгодными.

Прямая речь

СПЕЦПРЕДСТАВИТЕЛЬ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

ПО ВОПРОСАМ КАСПИЯ
ВИКТОР КАЛЮЖНЫЙ:

После события

УЧАСТНИКИ КОНФЕРЕНЦИИ
ТАК И НЕ ДОГОВОРИЛИСЬ

Как сообщает BLACK SEA
PRESS, ввиду конфликта,
возникшего между армянс-
кой и азербайджанской пар-
ламентскими делегациями,
участникам конференции
«Южный Кавказ и Европа»,
прошедшей 26-27 февраля в
Тбилиси, так и не удалось при-
нять совместный меморан-
дум. Об этом на пресс-конфе-
ренции сообщил организатор
конференции, глава британ-
ского НПО «Линкс» Деннис
Самут.

Участники форума, состо-
явшегося в рамках Парламен-
тской инициативы Южного
Кавказа, подвели итоги ме-
роприятия. Тем не менее, по
словам Денниса Самута, про-
веденные в рамках форума
встречи «можно считать со-
стоявшимися». Он ознакомил
журналистов с совместным
заявлениям всех участников
встречи, в котором выраже-
на готовность дальнейшего
сотрудничества в рамках
«Парламентской инициативы
Южного Кавказа».

Деннис Самут особо отме-
тил тот факт, что впервые
встреча парламентских деле-
гаций трех закавказских госу-
дарств прошла на Кавказе.
Комментируя инцидент меж-
ду армянской и азербайджан-
ской делегациями, он отме-
тил, что на встречах в рамках
парламентской инициативы

рассматриваются деликат-
ные, чувствительные и труд-
ные вопросы. Для процесса
диалога необходимы подхо-
дящие условия, и нужно ак-
тивно работать над создани-
ем таких условий, - отметил
Деннис Самут.

Как уже сообщала «СГ», на-
кануне днем после церемо-
нии открытия конференции
«Южный Кавказ и Европа»,
азербайджанская парламент-
ская делегация попросила
участников форума почтить
минутой молчания память
жителей города Ходжалы,
погибших во время трагичес-
ких событий 26 февраля 1992
года во время вооруженного
конфликта в Нагорном Кара-
бахе. В знак протеста против
этого предложения вся ар-
мянская делегация - десять
парламентариев - покинула
конференц-зал, после чего
заседание было прервано.
Глава делегации парламента
Армении Тигран Торосян зая-
вил, что делегация принима-
ет участие в рабочих встре-
чах совместно с азербайд-
жанскими парламентариями.
Однако при этом он выразил
сожаление по поводу инци-
дента и заявил, что «проведе-
ние подобных мероприятий
не имеет смысла без элемен-
тарного уважения друг к дру-
гу и соблюдения достигнутых
договоренностей».

Шестого декабря 2003 года исполнится сто
лет со дня рождения выдающегося писателя
XX векак Гайто Газданова.

Осетин по национальности, он жил и тво-
рил во Франции, родным языком для него был
русский, но произведения его планетарны по
своим масштабам, его творческая и челове-
ческая судьба уникальна. Произведения Гайто
Газданова «Вечер у Клэр», «Пилигримы», «Про-
буждение» и другие любимы и читаемы во
многих странах мира.

В связи с этой датой президент Республики Северная Осе-
тия-Алания Александр Дзасохов издал указ, согласно которо-
му будут проведены в декабре 2003 года Международная на-
учная конференция, посвященная творчеству Газданова, а в
день юбилея писателя – торжественный вечер во Владикав-
казе.

Министерству культуры и искусства Республики Северная
Осетия-Алания и администрации местного самоуправления
г.Владикавказа поручено установить мемориальную доску на
принадлежавшем семье писателя доме, сообщает Regions.Ru.

Юбилей

А з е р -
байджанс-
кий режис-
сер, автор
нескольких
докуме н -
т а л ь н ы х
к а р т и н ,
Ариф Гази-

ев сообщил, что занят съем-
ками очередного докумен-
тального фильма. По государ-
ственному заказу на студии
«Азербайджантелефильм»
готовится документальный
фильм о жизни и творчестве
великого азербайджанского
композитора Кара Караева.

«Одного фильма недоста-
точно, чтобы показать все ве-
личие души и высокий про-
фессионализм этого музы-
кального деятеля. Это же ис-
тория! Будущему поколению
непременно нужно дать боль-
ше информации о таких вы-
дающихся людях. 20 лет назад
я снимал фильм о Караеве. В

Память

ПОСВЯЩЕНИЕ КАРА КАРАЕВУ
частности, на ленту был пе-
ренесен его первый концерт
для скрипки. Не так давно Го-
стелерадио предложило мне
вновь снять фильм о Кара Ка-
раеве. К тому же, недавно в
нашей стране праздновался
его юбилей. Я с большим удо-
вольствием взялся за эту ра-
боту, так как сценарий карти-
ны, написанный Рафигой Бу-
даговой, мне безумно понра-
вился», - рассказал режиссер
журналистам.

Съемочный процесс про-
ходит в Баку и в поселке Фат-
маи, откуда родом компози-
тор. Оператор фильма -
Адиль Аббасов.

Полуторачасовой карти-
не будет придана совершен-
но новая форма: «Обяза-
тельно включу сюда воспо-
минания не только наших
деятелей искусства, но и
тех, кто помнит о Караеве
далеко за пределами Азер-
байджана».

ПАМЯТИ ВЕЛИКОГО ПИСАТЕЛЯ

Расправа

Расправу над уроженцем Ар-
мении устроили подростки в
Москве в поезде метро на Калуж-
ско-Рижской линии. Сначала они
избили иностранца, а потом за-
резали его. На трупе патологоа-
натомы насчитали 15 ножевых
ранений.

Убийству предшествовала
ссора, которая возникла, как
только поезд, следовавший в
сторону центра, отошел от стан-
ции «Свиблово». Группа подвы-
пивших подростков в хвостовом
вагоне начала нецензурно выс-

ТРАГЕДИЯ НА КАЛУЖСКО-РИЖСКОЙ ЛИНИИ МЕТРО
казываться в адрес 25-летнего
Зорика Гаямяна. Последний от-
ветил им тоже бранью, словес-
ная перепалка переросла в дра-
ку. Парня забили до полусмер-
ти, а когда на станции «Ботани-
ческий сад» он попытался выпол-
зти из вагона, зачинщики за
ноги втащили его обратно. Нео-
жиданно один из нападавших
вытащил нож и несколько раз
пырнул иностранца в область
сердца и живота. От полученных
ран Гаямян скончался на месте.

Пассажиры, ставшие свиде-

телями убийства, по внутрен-
ней связи связались с маши-
нистом поезда и рассказали о
произошедшем. Он вызвал на-
ряд милиции на станцию
«ВДНХ». Чтобы подростки не
смогли скрыться, машинисту
пришлось задержать состав в
тоннеле. Убийцу и одного из его
товарищей, того, чьи руки так-
же были в крови жертвы, опера-
тивники арестовали прямо в
вагоне. Остальных участников
драки отпустили под подписку о
невыезде.

АРМИЯ США
ПОМОГАЕТ

ДЕТЯМ
В Баку состоялась торже-

ственная церемония заклад-
ки первого камня в фунда-
мент средней школы для де-
тей азербайджанских воен-
ных и беженцев, которая бу-
дет возводиться по програм-
ме гуманитарной помощи во-
енных США. Европейское во-
енное командование Соеди-
ненных Штатов выделило 150
тысяч долларов гуманитар-
ной помощи на строитель-
ство средней школы в Сура-
ханском районе города Баку.

В школе, которая будет со-
стоять примерно из 18 помеще-
ний, смогут обучаться пример-
но 750 детей из семей военных
и беженцев. Гуманитарный про-
ект координируется Отделом
сотрудничества в вопросах
обороны посольства США.

Помимо строительства
здания проектом предусмот-
рено обеспечение школы
партами, классными досками
и другим необходимым обо-
рудованием. Для нормально-
го функционирования школы
будут проведены все другие
необходимые работы.

В торжественной церемо-
нии закладки первого камня,
которая состоялась на терри-
тории школы N 104, присут-
ствовали представители
американского посольства и
официальные лица с азербай-
джанской стороны.

Ч Е М П И О Н АТ
М О Ж Е Т

ВОЗ ОБНОВИТЬСЯ
На базе ФК «Нефтчи» со-

стоялась очередная встреча
руководителей футбольных
клубов, в ходе которой было
принято решение возобно-
вить чемпионат страны по
футболу под эгидой АФФА 22
марта 2003 года. Об этом опо-
вестили президентов АФФА,
ФИФА и УЕФА руководители
клубов «Нефтчи» (Баку), «Ка-
рабах-Азерсун» (Агдам), «Шам-
кир» (Шамкир), «Кяпаз» (Гянд-
жа), «Туран» (Товуз), «Хазар уни-
верситети» (Баку), ЦСКА
(Баку), «Шахдаг» (Гусар),
«Умид» (Баку),»Динамо-Бакы-
лы» (Баку), «Хазар» (Сумгайыт).
При этом клубы настаивают
на том, чтобы в организации
первенства принимали учас-
тие и их представители. В об-
ращении к главам футболь-
ных организаций говорится,
что клубы стараются преодо-
леть конфликтную ситуацию
в азербайджанском футболе.
«Мы высоко оценили настав-
ления представителей ФИФА
и УЕФА». В то же время руко-
водители клубов в очередной
раз заявили, что «цюрихское
соглашение» нарушают имен-
но функционеры АФФА.

«Во-первых, до сих пор не
обеспечена полная независи-
мость ФК «Шафа». Во-вторых,
членами рабочей группы по-
прежнему не обсуждался
проект об изменении роли
клубов и других футбольных
организаций в деятельности
АФФА». Руководители фут-
больных клубов считают, что
АФФА дезинформирует
ФИФА и УЕФА о сложившей-
ся в отечественном футболе
ситуации. Они выражают на-
дежду, что чемпионат Азер-
байджана состоится в срок и
пройдет на должном уровне.

Помощь

Спорт

Соглашение

Председатель правления
Алексей Миллер и президент
Кабардино-Балкарской Респуб-
лики Валерий Коков подписа-
ли Соглашение о сотрудниче-
стве между ОАО «Газпром» и Ка-
бардино-Балкарской Республи-
кой сроком на пять лет.

Как сообщили Regions.Ru в
пресс-службе газового холдин-
га, подобное соглашение меж-
ду сторонами подписывается
впервые. Оно позволит «Газпро-
му» и Кабардино-Балкарской
Республике установить долго-
срочные партнерские отноше-
ния, выработать оптимальные
организационные и экономичес-
кие механизмы разрешения
проблемы погашения задолжен-
ности за поставленный газ, на-
копившейся у потребителей рес-
публики.

Соглашение предусматрива-
ет газификацию городов, район-
ных центров и сельских населен-
ных пунктов; обеспечение эколо-
гической и аварийной безопас-
ности на объектах газоснабже-
ния; внедрение газосберегаю-
щих технологий; изучение воз-
можности проведения геолого-
разведочных работ и организа-
ции добычи газа.

В соответствии с документом

МИЛЛЕР И КОКОВ ДОГОВОРИЛИСЬ

правительство Кабардино-Балкар-
ской Республики окажет содей-
ствие «Газпрому» в получении на-
логовых и иных льгот при осуще-
ствлении инвестиционных, стро-
ительных и социальных про-
грамм; в развитии производ-
ственных мощностей; в оформ-
лении и проведении государствен-
ной регистрации прав на земель-
ные участки; в проведении техни-
ческой инвентаризации объектов
недвижимого имущества.

В свою очередь, ОАО «Газп-
ром» обеспечит надежное газо-
снабжение республики с учетом
общероссийского баланса газо-
потребления, а также уровня оп-
латы текущих поставок газа и со-
кращения имеющейся задол-
женности потребителей Кабар-
дино-Балкарии.

Соглашением предусматри-

вается возможность исполь-
зования сторонами санатор-
но-курортных и лечебно-оздо-
ровительных учреждений, ту-
ристических и горнолыжных
баз Кабардино-Балкарской
Республики.

Особое внимание в согла-
шении уделяется мерам по
своевременной и полной оп-
лате поставок газа в респуб-
лику. Для этого правитель-

ство Кабардино-Балкарской Рес-
публики при формировании
бюджета предусмотрит расходы
на оплату текущих поставок газа
потребителям, финансируемых
из республиканских и местных
бюджетов, а также контроль за
исполнением указанных расхо-
дов. Кроме того, стороны разра-
ботают и согласуют механизм
реструктуризации сложившейся
задолженности бюджетных по-
требителей. Руководство Кабар-
дино-Балкарии намерено после-
довательно решать «долговую»
проблему региона.

Протяженность магистраль-
ных газопроводов и газопрово-
дов-отводов на территории Кабар-
дино-Балкарской Республики -
571,5 километра. Уровень гази-
фикации республики составляет
81 процент.

Опыт

В Назрани, в помещении Вер-
ховного суда Ингушетии, состоя-
лась встреча представителей
судебных и правоохранительных
органов республики с директо-
ром программы «Право» инсти-
тута «Открытое общество» (Фон-
да Сороса) Анитой Соболевой и
сотрудником программы разви-
тия ООН Рашидом Алаушом.

В ходе встречи, организован-
ной по инициативе председате-
ля Верховного суда РИ Дауда
Албакова, было принято реше-
ние об участии в проекте этих
организаций, в частности, в ре-
ализации на территории Ингу-
шетии программы «Поддержка
осуществления правосудия в от-
ношении несовершеннолетних».
Данная программа направлена
на защиту прав ребенка (подрос-
тка). Ее основные цели заключа-
ются в совершенствовании су-
дебной практики по делам несо-
вершеннолетних, в налаживании
механизма взаимодействия
между органами, занимающи-
мися делами несовершеннолет-
них и внедрении социального ра-
ботника при судах республики.
Как заметила в беседе с нашим
корреспондентом директор про-
граммы «Право» Анита Соболе-
ва, главная задача заключается
в том, чтобы суд принял по отно-
шению к подростку наказание, не
связанное с лишением свободы.

Для этого в судах будут вве-
дены единицы социальных ра-
ботников для оказания содей-
ствия судье или следователю
при исследовании уголовного
дела несовершеннолетних на
предмет изучения психологи-
ческой особенности личности,
социальной и воспитательной

ТРАДИЦИИ И ОБЫЧАИ ПРЕПЯТСТВУЮТ РАЗВИТИЮ ПРЕСТУПНОСТИ
среды подростка и предложения
альтернативных мер его реаби-
литации и ресоциализации.

По словам председателя Вер-
ховного суда РИ Д.Албакова, вне-
дрение данной программы помо-
жет судьям принять объективное
решение. Это же должно обеспе-
чить некое равновесие между на-
казанием и защитой подростка,
находящегося в конфликте с за-
коном.

«Ингушетия.Ru» отмечает, что
за последние пять лет судами
республики осужден 51 несовер-
шеннолетний гражданин, что
является одним из самых низ-
ких показателей по России.

По мнению Аниты Соболе-
вой, традиции и обычаи ингушей
препятствуют развитию подрос-
тковой преступности в республи-
ке.

Аналогичные программы уже
несколько лет реализуются в
Саратове и Ростове, где реально
уменьшилось число приговоров
в отношении несовершеннолет-
них граждан, связанных с лише-
нием свободы и условным осуж-
дением. Кроме того, более согла-
сованно стали действовать служ-
бы, занимающиеся делами под-
ростков, из-за чего снизилось
количество дел, доходящих до
суда. Финансирование данной
программы осуществляется его
разработчиками, которые счита-
ют, что судьи, работники право-
охранительных органов и соци-
альные работники в своей дея-
тельности должны исходить из
интересов подростка, отдавая
предпочтение мерам по соци-
альной реинтеграции, и что мера
воспитательного характера дол-
жна лечь в основу судебных ре-

шений по делам несовершенно-
летних. По их мнению, преиму-
щественное назначение мер вос-
питательного характера может
само по себе создать прецедент,
противоречащий общепринятой
практике потому, что в данном
случае важным в процессе яв-
ляется не столько связь между
преступлением и наказанием,
сколько восприятие личности
несовершеннолетнего, имеющая
значение для понимания моти-
вов совершения правонаруше-
ния.

Помимо этого, программа
предусматривает обучение раз-
личных специалистов на мест-
ном уровне в области юношес-
кой преступности, улучшение
знаний по защите прав ребенка
и совершенствование деятель-
ности социальных работников,
работающих с молодыми право-
нарушителями.

Стороны, участвующие в ре-
ализации данного проекта, уве-
рены, что выполнение пунктов
программы по поддержке осу-
ществления правосудия в отно-
шении подростков поможет со-
кратить число случаев предва-
рительного и тюремного заклю-
чения подростков и сроки рас-
смотрения дела, затягивание
которых отрицательно сказыва-
ется на подростках и потерпев-
ших.

А созданная в процессе дан-
ной работы база данных обо всех
социальных службах поможет
оказать своевременную помощь
детям, оказавшимся в конфлик-
те с законом, то есть уберечь их
от пребывания в тюремных ка-
мерах, что вряд ли поможет им
исправиться.

Президент Республики Северная Осетия-Алания Алек-
сандр Дзасохов учредил День осетинского языка и литера-
туры, который будет праздноваться 15 мая, сообщает Ин-
терфакс.

Пограничники завершили учения

На полигоне вблизи даге-
станского города Каспийска
завершился второй этап
трехсторонних командно-
штабных учений погранве-
домств Азербайджана, Гру-
зии и России. «Исходя из той
ситуации, которая складыва-
ется в нашем регионе, я счи-
таю, что в настоящее время
такие учения нужны и оправ-
данны», - заявил Интерфак-
су-АВН исполняющий обя-
занности начальника Севе-
ро-Кавказского региональ-
ного управления ФПС РФ

генерал-лейтенант Валерий
Путов. Он сказал, что, «кро-
ме всего прочего, такие уче-
ния - еще и предостереже-
ние тем, кто хочет прове-
рить пограничников на проч-
ность». «Мы готовы к любому
развитию ситуации в нашем
регионе», - отметил Путов.
На втором этапе трехсторон-
них занятий участники уче-
ний отрабатывали вопросы
действия войск, в том числе
связанные с поиском и лик-
видацией диверсионно-раз-
ведывательных групп.

Арабские наемники изменили
м а р шру т

Около четырехсот арабов отправились в иракский Курди-
стан для участия в боевых действиях против американских
войск. Практически все наемники воевали против советс-
ких войск в Афганистане. Как сообщает NEWSru.com со ссыл-
кой на саудовскую газету «Аш-Шарк Аль-Аусат», боевики,
среди которых есть и полевые командиры организации «Аль-
Каеда», примерно нелегально перешли границу Ирака с Ира-
ном и Турцией и присоединились к отрядам фундаментали-
стской группировки «Сторонники ислама». «Сторонников» на-
зывают курдскими талибами, они удерживают около 20 на-
селенных пунктов на севере Ирака. Газета утверждает, что
первоначально боевики собирались направиться в Чечню,
чтобы воевать там под началом арабского полевого коман-
дира Абдельазиза Аль-Гамди по кличке Абу-Валид.

Столкновения в армянской
армии?

По сообщению азербайд-
жанских средств массовой
информации, 26 февраля в
армянских вооруженных си-
лах, дислоцированных в На-
горном Карабахе, произош-
ла перестрелка между кара-
бахскими армянами, являю-
щимися сторонниками Ро-
берта Кочаряна, и выходца-
ми из Армении. В результате
столкновения есть убитые и
раненые. Как сообщила
пресс-служба Министерства
обороны Азербайджана, этот
инцидент был освещен ар-
мянскими СМИ как “пресече-
ние” т.н. армией обороны
Нагорного Карабаха, как бо-
естолкновние с азербайд-
жанскими разведчиками, в
результате которого двое ар-
мян были ранены, один азер-

байджанец убит и еще один
ранен.

Между тем, пресс-секре-
тарь министра обороны Арме-
нии полковник Сейран Шах-
суварян назвал сообщение
Министерства обороны Азер-
байджана дезинформацией.
По его данным, 26 февраля в
четыре часа 20 минут утра
азербайджанской разведы-
вательно-диверсионной
группой в составе пяти чело-
век была предпринята попыт-
ка проникновения в тыл ар-
мии обороны Нагорного Кара-
баха. В результате перестрел-
ки двое военнослужащих ар-
мии обороны были ранены.
После оказания им первой
медицинской помощи они
были доставлены в военный
госпиталь.

Рост производства
в Азербайджане

Объем промышленного производства в Азербайджане в
январе 2003 года увеличился по сравнению с январем 2002
года на 5,8 процента и составил один триллион 838,2 милли-
арда манатов, сообщается в отчете Госкомстата страны. По
данным статистиков, в январе рост наблюдался в нефтедо-
быче (на 5,6 процента) и в нефтеперерабатывающей про-
мышленности (на 5,6 процента). Спад объемов выпуска про-
дукции отмечен в добыче газа (на три процента), в производ-
стве машин и оборудования (на 39,4 процента), в пищевой
промышленности (на 10,4 процента).

Адыгея получила бюджет

Парламент Республики
Адыгея утвердил в третьем,
окончательном чтении про-
ект бюджета на 2003 год, пре-
дусматривающий дефицит в
размере 103,496 миллиона
рублей, или 4,3 процента рас-
ходов. Как сообщили в пресс-
службе парламента, доходы
предусмотрены в размере
двух миллиардов 290,769
миллиона рублей, расходы –
два миллиарда 394,265 мил-
лиона рублей. В доходной

части бюджета собственные
доходы составляют 689,978
миллиона рублей, помощь
из федерального бюджета –
один миллиард 600,791 мил-
лиона рублей. Объем дота-
ций из республиканского
фонда финансовой поддер-
жки местных бюджетов для
выравнивания уровней бюд-
жетной обеспеченности ме-
стных бюджетов на 2003 год
составил 799,393 миллиона
рублей.

Депутаты жалуются
на «Российскую газету»

Депутаты парламента Кабардино-Балкарии поддержали
своих коллег из Северной Осетии, которые обратились с
заявлением к Михаилу Касьянову и Виктору Казанцеву по
поводу публикации в «Российской газете» размышлений
Виктора Третьякова под названием «Русский Кавказ», в кото-
рых он заявляет, в частности, что регион Северного Кавказа
– это «группа авторитарно управляемых, сильно коррумпи-
рованных дотационных территорий», и что в составе Феде-
рации их удерживает лишь «традиция и получаемые из Рос-
сии официальные и преступные деньги, возможность жить
фактически вне законов РФ». Совет республики парламен-
та КБР поддержал требование депутатов РСО-А дать поли-
тическую и правовую оценку этой публикации.

Зязиков :
надо мной только Бог

Президент Республики
Ингушетия Мурат Зязиков
впервые после своего избра-
ния посетил город Малгобек.
Формальной причиной при-
езда послужила сдача в эксп-
луатацию двух 18-квартирных
домов, построенных строи-
тельной фирмой «Электрон»
по заказу ОАО «Ингушнефте-
газпром». Дома эти построе-
ны уже давно, но нефтяники
долгое время не могли рас-
считаться с «Электроном».
Основная причина приезда
президента стала ясна после
его выступления перед со-
бравшимися горожанами:
недавняя забастовка нефтя-
ников. Президент четко
объяснил, что никаких пере-
мен в руководстве ОАО «Ин-
гушнефтегазпром» не будет
без его согласия и без учета
интересов республики. Зязи-

ков отметил: «Надо мной
только Бог, на поводу ни у кого
я не пойду и не иду. В буду-
щем тоже будем строить жи-
лье, даже собираемся постро-
ить экспериментальный де-
вятиэтажный дом в Малгобе-
ке». Практически никто из не-
фтяников, особенно из при-
нимавших участие в недав-
ней забастовке, на сдаче
объектов не присутствовал.
На встречу пришли люди,
проживающие в соседних
домах, случайно узнавшие о
приезде президента, сотруд-
ники СМИ и практически весь
состав Малгобекского РОВД.
Из собравшихся основную
массу составляли те, кто что-
то просил для себя, отмеча-
ет Ингушетия.Ru. Президент
побывал и на других городс-
ких объектах, после чего вер-
нулся в Магас.



 

 

ДАВИД КАЧКАЧИШВиЛИ: БОРЬБА С ЭКОНОМИЧЕСКОЙ
ПРЕСТУПНОСТЬЮ ОСТАЕТСЯ ГЛАВНЫМ ПРИОРИТЕТОМ
По данным Государственного департамента статистики Грузии, масштабы тене-

вой экономики в прошлом году превысили 33 процента. Только в промышленном
секторе часть скрытой экономики в 1996 году составляла 56 процентов, и семь лет
спустя эти данные аналогичны. В эти годы проведено несколько структурно-орга-
низационных реформ, но положение не улучшилось. Наоборот, стабильные пока-
затели теневой экономики подтверждают существование в этой сфере прочных орга-
низованных криминальных взаимоотношений. О нынешнем состоянии борьбы с
этими негативными явлениями рассказывает начальник Главного управления по борь-
бе с коррупцией и экономической преступностью МВД полковник полиции Давид
Качкачишвили.

- В последний период
нами проведена серьезная
аналитическая работа по
изучению процессов в раз-
личных сферах экономики,
- говорит Давид Качкачиш-
вили, - на основе которой
оперативные подразделе-
ния могли целенаправлен-
но строить свою деятель-
ность и достигли опреде-
ленных результатов.

Наша служба традицион-
но занимает ведущее мес-
то в борьбе с экономичес-
кой преступностью. Про-
цент выявления колеблется
от 60 до 70 процентов, что
определено большим опы-
том работы в этой сфере и
высокой квалификацией
наших оперативных работ-
ников. И это в то время, ког-
да возможности нашей опе-
ративной службы значи-
тельно ограничены в право-
вом отношении.

Нами определены не-
сколько приоритетных на-
правлений работы. На се-
годняшний день это, преж-
де всего, сфера энергети-
ки, где, как всем известно,
накопилось много проблем,
имеющих зачастую крими-
нальные причины. За год в
сфере энергетики выявле-
но 63 факта преступления,
уличено 66 лиц, нанесенный

бюджету ущерб составил
свыше 560 тысяч лари, а
присвоенная сумма – свы-
ше 2 миллионов 834 тысяч
лари. Ущерб, нанесенный
юридическим лицам, пре-
высил полмиллиона лари.
Аналогичное положение на
объектах поставки и распре-
деления природного газа –
всего выявлено 11 преступ-
лений, уличено 10 лиц,
ущерб от уклонений от уп-
латы в бюджет превысил 75
тысяч лари, а из-за халат-
ности разных должностных
лиц ущерб, нанесенный
юридическим лицам, со-
ставил 479 тысяч лари. Кро-
ме этого, присвоено свыше
120 тысяч лари. Так, напри-
мер, директор зарегистри-
рованного в столице АО
“Мелорди” Киути в августе
1999 года оформила фаль-
шивый договор с директо-
ром АО “Каскад ГуматГЭС”

Брегвадзе, на основе кото-
рого из этого же АО дискон-
том получила кредит в 3
миллиона лари и присвои-
ла подлежащую возврату
этому АО сумму в полтора
миллиона лари. По этому
делу ведется следствие,
Киути находится в розыске.
На фоне таких фактов не
должно удивлять наличие
энергетических проблем.

Традиционно особое вни-
мание уделяется выявле-
нию расхитителей пенсий
и выделенных из Госбюдже-
та средств для помощи бе-
женцам. В прошлом году
таких преступлений выяв-
лено на 100 фактов больше,
ущерб от них достиг 4 мил-
лионов лари.

По-прежнему в целях ук-
лонения от уплаты налогов
имеет место ввоз в Грузию
товаров под псевдогумани-
тарным статусом. Для это-
го используются тысячи
разных механизмов, пред-
назначенных, в конечном
счете, только для получе-
ния личной выгоды. Напри-
мер, уличены директор
международного фонда по-
мощи Абхазии “Сухуми”
Дзоценидзе и коммерчес-
кий директор этого же фон-
да Гониашвили, которые по
предварительному согла-
шению с директором ту-
рецкого ООО “Меибеки”
Беибеком, с целью уклоне-
ния от уплаты налогов,
оформили договор, по ко-
торому якобы в виде гран-
та из Турции в Грузию для
оказания помощи бежен-
цам и социально незащи-
щенным лицам должны
были ввезти пищевые про-
дукты стоимостью 3 милли-
она американских долла-
ров. По их неофициальной
сделке грузинской стороне,
после получения гумани-
тарного груза ООО “Меибе-
ки” в Батуми, должны были
вернуть половину гранта,
т.е. товары стоимостью
полтора миллиона долла-
ров. После оформления
договора о ввозе гумани-
тарного груза, ООО “Суху-
ми” обратилось в Мини-
стерство финансов Грузии,
но там сочли необходимым
документальное подтверж-
дение и отказали в осуще-
ствлении указанной опера-
ции. Впоследствии ООО
“Сухуми” по постановле-
нию суда Ваке-Сабурталин-
ского района получило раз-
решение осуществить по-
лучение гуманитарной по-
мощи от ООО “Меибек”. На
основе указанного поста-
новления, на имя ООО “Су-
хуми” из Турции были вве-
зены мука, сахар и пищевое
масло, которые складиро-
вались в Батуми. Из вве-
зенных товаров очень ма-
лая часть действительно
была роздана населению, а
большая часть была оптом

продана в разные регионы
Грузии. С целью сокрытия
преступления руководство
ООО “Сухуми” изготовило
фальшивую документацию
о якобы передаче указанно-
го груза беженцам из Абха-
зии и раздаче гуманитар-
ной муки – в селе Норио Гар-
дабанского района 205
тонн, в селе Марткопи 200
тонн, Цалкском районе –
280 тонн, Озургети – 500
тонн, Сенаки – 440 тонн, в
Тбилиси - 36,5 тонны. Фак-
тически на 1661,5 тонны
муки таможенной стоимо-
стью около 658 тысяч лари
руководство ООО “Сухуми”,
путем изготовления и ис-
пользования фальшивых
документов самовольно
изменило таможенный ре-
жим и только в виде тамо-
женного налога нанесло
Госбюджету ущерб в раз-
мере свыше 233 тысяч
лари.

Несколько лет служба по
борьбе с коррупцией и эко-
номической преступнос-
тью интенсивно работает
по выявлению фактов хи-
щений бюджетных средств
с использованием фаль-
шивых счет-фактур НДС,
определено множество ме-
тодов их использования, а
результаты удручающи. В
этом направлении в про-
шлом году всего выявлено
164 преступления, в том
числе возбуждено 63 уго-
ловных дела за изготовле-
ние и использование фаль-
шивых счет-фактур, всего
уличено 129 лиц. В фаль-
шивых налоговых докумен-
тах был оформлен товаро-
оборот на свыше 18 милли-
онов 960 тысяч лари, а на-
несенный бюджету ущерб
составил свыше 8 милли-
онов 891 тысяча лари. О
масштабах этого явления
можно судить по такому
примеру - проживающий в
поселке Хелвачаури инди-
видуальный предпринима-
тель Меладзе фальшивы-
ми налоговыми расчетами
в августе якобы поставил
ООО “Призи” различные
стройматериалы стоимос-
тью свыше 2 миллиона 974
тысячи лари, откуда подле-
жащий уплате в бюджет

НДС составил 495 тысяч.
Сейчас зачет ООО “Призи”
аннулирован налоговой ин-
спекцией.

Особо следует отметить
тематику присвоений и ра-
страт.

Вот только несколько
наиболее резонансных
фактов. Вместе с работни-
ками Контрольной палаты
и Генеральной прокурату-
ры нами уличен гр. Вели-
кобритании Кандит, кото-
рый в 1998-2000 гг.  вместе
с бывшим директором
ООО “Кварцит” Мгалоб-
лишвили путем создания и
использования фальши-
вых документов в резуль-
тате искусственного завы-
шения цены цианитных со-
лей присвоил принадлежа-
щие ООО “Кварцит” свыше
2 миллионов 98 тысяч
лари. Исполняющий обя-
занности директора хозяй-
ства саженцев Поти Када-
риа, злоупотребив служеб-
ным положением, растра-
тил имущество хозяйства
на сумму 529 тысяч лари.

Несмотря на то, что в
налоговых и таможенных
службах были созданы
оперативные службы, с со-
ответствующими полно-
мочиями и задачами, со-
гласно статистике, и в этот
период большая часть вы-
явленных преступлений
по-прежнему приходится
на МВД. Так, в 1997-2002 гг.
нами выявлено 80,5 про-
цента таможенных и 73
процента налоговых пре-
ступлений.

Вообще должен отме-
тить, что выявление нару-
шений таможенных пра-
вил, особенно в направле-
нии расположенного на
границе с Азербайджаном

Согласно официальной статистике, в прошлом
году из зарегистрированных в целом по стране в
этой сфере 2283 преступлений 1537 (или 67 процен-
тов) выявлено соответствующими службами МВД.
В частности, по сравнению с 2001 годом выявлено
больше фактов взяточничества (+ 11 ед., или 83 про-
цента от общего числа этой категории преступле-
ний), нарушений таможенных правил (+ 13 ед., или
44 процента), уклонений от уплаты налогов (+ 41 ед.,
или 51 процент), преступных покушений на чужое
имущество (+ 108 ед., или 88 процентов), случаев
фальсификации (+ 3 ед., или 90 процентов) и др.

Нанесенный преступлениями ущерб превысил 40
миллионов лари, из незаконного оборота изъято
более чем на 1 миллион лари контрабандных и бе-
закцизных товаров,  в том числе нефтепродукты
стоимостью свыше 338 тысяч лари, свыше 682 тысяч
коробок безакцизных сигарет стоимостью свыше 380
тысяч лари, 716 кг рыбы, 127.387 бутылок фальсифи-
цированных напитков, свыше 2 тысяч кг моющих
средств, свыше 1.500 кг пищевых продуктов, 110.550
фальшивых долларов и 19.500 поддельных лари. К
уголовной ответственности привлечено 1.433 лица,
в том числе 94 директора, президента и председате-
ля различных фирм, 30 директоров и председате-
лей акционерных обществ, 117 руководителей раз-
личного ранга в сфере экономики. В результате про-
веденных мероприятий в терминалы внесено раз-
личных промышленных и пищевых продуктов на
689.047 лари, в результате растаможки которых в
бюджет поступило свыше 100 тысяч лари.

В прошлом году всего выявлено 186 присвое-
ний и растрат и 233 мошенничества, уличено 385
лиц, в том числе по присвоениям и растратам 175,
по мошенничеству - 208.  Всего ущерб, нанесен-
ный государственному и частному сектору, со-
ставил  почти 15 миллионов 938 тысяч лари, в том
числе на госсектор приходится свыше 3 милли-
онов 167 тысяч лари, на частный - свыше 3 мил-
лионов 672 тысяч, на мошенничества - свыше 5
миллионов 29 тысяч лари.

Красного моста, связано с
большими проблемами.
Преступники часто оказы-
вают сопротивление и при-
бегают к помощи  местного
населения. Недавно около
села Меоре Кесало Марне-
ульского района была пред-
принята попытка остано-
вить едущую со стороны
Красного моста с наруше-
нием таможенных правил
автомашину ГАЗ-24, кото-
рая в нейтральной зоне на
границе была нагружена
разными промтоварами.
Однако водитель не подчи-
нился работникам тамож-
ни  и продолжил движение
в сторону Тбилиси. В двух
километрах от таможни,

около поста дорожной поли-
ции, водитель вновь не под-
чинился требованию оста-
новиться, на большой ско-
рости свернул в сторону
Меоре Кесало и сорвался
в овраг.

На место происшествия
собралось население де-
ревни, которое нанесло со-
трудникам словесные и
физические оскорбления и
попыталось похитить из
машины товары. Товары
были изъяты и перегруже-
ны  в таможенный терми-
нал “Лило-1”. Во время уре-
гулирования конфликта на-
селение сумело поджечь
товар. 12 января в ходе
аналогичного мероприятия
за один день было выявле-
но 7 фактов нарушений та-
моженных правил, но на
этот раз нарушители со-
противления не оказали.
После того как оперативной
группой был зафиксирован
проезд через таможенно-
пропускной пункт Красный
мост пяти грузовых машин,
не растаможивших това-
ры, водители не подчини-
лись требованиям сотруд-
ников полиции, на большой
скорости свернули на бе-
рег Куры и, поскольку доро-
га была нами перекрыта,
бросили машины и скры-
лись. Машины были нагру-
жены разной импортной
одеждой, электротовара-
ми, вязанными вещами
общей стоимостью 70 ты-
сяч лари. Сейчас по этим
фактам ведется предвари-
тельное следствие.

Много проблем контра-
банды и безакцизного това-

рооборота связаны с Абха-
зией и Самачабло. В про-
шлом году в этих регионах
выявлено 195 фактов пере-
возки безакцизного табака.
Из-за большого периметра
границ трудно не только вы-
являть безакцизные това-
ры, но и квалифицировать
нарушения таможенных
правил по другим товарам,
поскольку они фактически
приобретены на террито-
рии Грузии. Как правило,
задержанные грузы
предъявляем в таможенные
терминалы для растамож-
ки. Есть идея с помощью
независимых иностранных
экспертов добиться того,
чтобы эти регионы попали
в единое налоговое и тамо-
женное пространство, но на
это требуется определен-
ное время.

Недавно нами было про-
ведено оперативно-профи-
лактическое мероприятие в
столице – в Дидубе-Чугурет-
ском и Исани-Самгорском
районах, в ходе которого
было выявлено 34 факта
нарушения валютных опе-
раций, которые производи-
ли люди, не имеющие соот-
ветствующих лицензий и,
естественно, не платившие
никакие налоги.

Заметно активизирова-
лась в последнее время
борьба с фальсификаци-
ями. Весной прошлого года
создан специальный от-
дел, которым проведена
большая работа, выявлено
185 подобных преступле-
ний. Из потребительского
рынка удалось изъять
большое количество нека-
чественных пищевых и дру-
гих продуктов, но законода-
тельные инструменты сла-
бы, если вовремя не изме-
нятся соответствующие
нормы, достичь серьезных
результатов будет трудно.

В последнее время мно-
го говорят о борьбе с кор-
рупцией, но, как ни странно,
это понятие не имеет пока
дефиниции нормативного
характера. Более всего про-
блематична борьба с взя-
точничеством. Интересы
взяткодателя и взяткополу-
чателя совпадают и их ули-
чение связано с большими
трудностями. В этом плане
нам очень нужна помощь
общественности.  Очень
мало случаев обращения к
нам граждан по поводу вы-
могательства. Всего выяв-
лено 210 должностных пре-
ступлений, в том числе 30
взяточничества.  К уголов-
ной ответственности при-
влечено 220 лиц. Уличены
десятки должностных лиц.

Исходя из всего выше-
сказанного, вновь прихо-
дится констатировать, что
система борьбы с эконо-
мической преступностью в

стране неэффективна
прежде всего из-за недо-
статков и несовершенства
действующего законода-
тельства, что не дает воз-
можность правоохрани-
тельным органам эффек-
тивно вести работу. Исхо-
дя из специфики борьбы с
экономической преступно-
стью, мы считаем целесо-
образным, чтобы след-
ствие вело ведомство, вы-
явившее преступление,
что, при взаимодействии с
оперативными службами,
обеспечит осуществление
соответствующих мероп-
риятий в кратчайшие сро-
ки. Для искоренения па-
раллелизма в работе конт-
рольных и правоохрани-
тельных органов необходи-
мо размежевание приори-
тетов, но это не должно
быть предлогом запрещать
какому-либо ведомству ве-
сти борьбу с экономичес-
кой преступностью. Непра-
вильно будет концентриро-
вать всю эту работу в од-
ном ведомстве, поскольку
она охватывает не только ук-
лонения от налогов и тамо-
женные нарушения, но и де-
сятки других категорий
преступлений, борьба с ко-
торыми относится к компе-
тенции полиции. К тому же
надо учитывать, что соот-
ветствующие службы МВД
в случае необходимости
имеют возможности этапи-
рования подозреваемых и
помещения их в СИЗО, ко-
торых нет у новых служб, а
создание их из-за финан-
сового положения страны
пока проблематично.

При формировании но-
вого законодательства це-
лесообразно поставить
вопрос об отмене приня-
тых в отношении оператив-
но-розыскных служб безос-
новательных ограничений,
а все государственные уч-
реждения законом обязать
безоговорочно оказывать
информационную помощь
оперативно-розыскным
службам.

Вместе с тем каждое
подразделение должно тес-
но сотрудничать с другими
оперативными службами,
что, в конечном счете, по-
может формированию не
конфронтации, а здоровой
конкуренции, положитель-
ные результаты которой не
раз подтверждались на
практике. Без решения
этих и других наболевших
вопросов концепция эконо-
мической реформы не
даст результаты, проблема
давно вышла за ведом-
ственные рамки и для ее
успешного решения требу-
ется твердая государствен-
ная воля.

 Артем ЦАТУРОВ

Сегодня классику гру-
зинского кинематографа,
режиссеру игрового, доку-
ментального и анимацион-
ного кино, организатору От-
дела кинохроники Госкинп-
рома Грузии (ныне А/О «Гру-
зия-фильм») Семену  (Сико)
Виссарионовичу Долидзе
исполнилось бы 100 лет.

Юбилей мэтра кинема-
тографии отметили в кино-
театре «Амирани». Вопреки
ожиданиям, вечер прошел
в нетрадиционном стиле.
На сцене кинотеатра была

воссоздана съемочная пло-
щадка, на которой царила
творческая неразбериха,
столь знакомая киношни-
кам. Это веселое оживле-
ние создавала «съемочная
группа», которая как бы ра-
ботала над документальным
фильмом о знаменитом
соотечественнике... На сце-
не, естественно, находи-
лась вся необходимая для
этой цели аппаратура. А
«руководил» съемочным
процессом актер Рамаз
Иоселиани, объявлявший

очередной эпизод картины
и отдававший соответству-
ющие распоряжения, кото-
рые неукоснительно испол-
нялись «группой» - то есть
студентами университета
театра и кино им.Ш.Руста-
вели.

Комментировали дей-
ство дочь Сико Долидзе, ху-
дожественный руководи-
тель международного фес-
тиваля искусств «Сачука-
ри» Кети Долидзе и извест-
ный искусствовед Ольга Та-
букашвили.

Необычный художе-
ственный прием, зрелищ-
ность юбилейного вечера
дали возможность присут-
ствующим с особым инте-
ресом вникнуть в подробно-
сти биографии мастера
кино, прочувствовать не
только внутренний мир
Сико Долидзе, но и атмос-
феру эпохи. Благодаря
«съемкам эпизодов» перед
нами с калейдоскопической
«киношной» быстротой про-
шли основные моменты
жизни и творчества Сико
Долидзе. Корни, учеба на
филфаке университета, ув-
лечение футуризмом, пер-
вые шаги в кинематографе,
первый сценарий, первый
фильм... Дорогая похвала
Сергея Эйзенштейна: «А
ты, оказывается, талант-
лив!»

И вот на сцене «Амира-

ни» появляется россыпь
звезд – актрисы Лейла Аба-
шидзе, Медея Чахава, певи-
ца Медея Амиранашвили,
причастные к созданию лю-
бимой всеми поколениями
зрителей «Стрекозы». Зал
буквально взрывается апло-
дисментами! Поразитель-
но, но факт: очарование
этих женщин не потускнело
с годами...

А на экране – фрагменты
лучших фильмов Сико До-
лидзе: «Последние кресто-
носцы», «Дарико», «Стреко-

за», «Фатима»,
«День первый –
день после-
дний», «Встре-
ча с про-
шлым»...

Кадры «Фа-
тимы» и сегод-
ня потрясают
зрителя. Как
выразительны
глаза актеров,
какая эмоцио-
нальность, ка-
кая динамика!
В этом филь-
ме впервые за-
явили о себе
Отар Мегвине-
тухуцеси и
Гюли Чохоне-
лидзе.

А в талант-
ливой картине
«Меч Джур-
гайя» запечат-

лены для потомков великие
Вахтанг Чабукиани и Давид
Гамрекели: божественные
танец и голос...

Нато Вачнадзе, Тамара
Цулукидзе, Медея Джапа-
ридзе, Васо Годзиашвили,
Серго Закариадзе... Какие
замечательные актеры сни-
мались в фильмах Сико
Долидзе! Многим из них
именно он дал путевку в
мир кино, обладая способ-
ностью не только разгля-
деть настоящий талант, но
и донести его до зрителей,

сделать актера популяр-
ным.

Растрогал собравшихся
«эпизод», посвященный от-
ношениям Сико Долидзе и
Тамар Биркадзе, его буду-
щей жены. Сохранились
письма, в которых двое го-
ворят о самом сокровенном
– любви друг к другу. В этот
вечер строки пожелтевших
писем вновь ожили и заго-
ворили голосами влюблен-
ных.

О.Табукашвили расска-
зала об общественных зас-
лугах Сико Долидзе, о созда-
нии им Союза кинематогра-
фистов. Скольким людям
протянул руку помощи гру-
зинский режиссер – не
счесть! Один из них – Анд-
рей Тарковский, который в
годы гонений находил в Гру-
зии приют.

Сико Долидзе творил в
сложное, но интересное
время, и оставил потомкам

солидное наследие... А еще
тем, кому посчастливилось
с ним общаться, запомни-
лось его тепло, редкое чело-
веческое обаяние. Недаром
Григорий Чухрай, извест-
ный российский режиссер,
говорит о любви, которую
породили в нем сначала
фильмы Сико Долидзе, а
затем – и сама его лич-
ность...

Инна БЕЗИРГАНОВА
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Британский журнал
Vanity Fair сообщает о жиз-
ни короля поп-музыки но-
вые подробности скандаль-
ного оттенка. В частности,
издание утверждает, что
певец носит протез носа и
погряз в долгах.

Кроме того, по утвержде-
нию издания, он однажды
заплатил около 100 тыс.
фунтов стерлингов (150 тыс.
долларов) для того, чтобы
наложить страшное прокля-
тие вуду, которое должно
привести к смерти режис-
сера Стивена Спилберга.
Бывший поп-король не пожа-
лел такой огромной суммы,
даже несмотря на то, что он
буквально погряз в долгах.

Кроме того, newsru.com
сообщает, что Джексон от-
беливает кожу потому, что
ему не нравится быть чер-
нокожим. Он и к своим бра-
тьям по расе относится с
предубеждением, утверж-
дает журнал.

Напомним, что, начиная
с ноября прошлого года,
Джексон фигурирует в

скандальных хрониках. Сна-
чала он несколько раз появ-
лялся в зале суда в Санта-
Барбаре и там давал стран-
ные показания. Кроме того,
его фанатов шокировали
сделанные в зале суда фо-
тографии, на которых у
Джексона частями отслаи-

вается нос.
В том же

месяце пове-
дение поп-ко-
роля еще раз
ошеломило
меломанов.
Стоя на балко-
не третьего
этажа бер-
линской гос-
тиницы, пе-
вец переве-
сил через пе-
рила, при

этом держа за шею и запу-
тав в полотенце, своего ма-
ленького сына. Все очевид-
цы этого инцидента потом
говорили, что были увере-
ны в том, что Джексон уро-
нит мальчика на асфальт.

И наконец кульминацией
стал документальный

фильм о жизни певца, сня-
тый Мартином Баширом и
показанный по телевидению
в Великобритании, США и
многих других странах. В
интервью Майкл признал-
ся, что спит в одной посте-
ли с мальчиками.

Vanity Fair сообщает в
статье, что в 2000 году
Джексон присутствовал на
ритуале вуду в Швейцарии,
где колдун обещал ему, что
Спилберг, музыкальный
магнат Дэвид Геффен и
еще 23 человека в списке
главных врагов певца ум-
рут.

Джексон искупался в ван-
не с кровью, после чего рас-
порядился, чтобы его быв-
ший консультант по бизне-
су Мьянг-Хо Ли перевел 150
тыс. долларов в банк в

Мали. Эти деньги, по вер-
сии журнала, предназнача-
лись главе колдунов вуду
Баба, который принес в
жертву 42 коровы.

Издание утверждает,
что Джексон носит парик и
протез носа. Якобы есть
свидетельство источника,
близкого к поп-звезде, что
без этого устройства пе-
вец напоминает мумию с
двумя отверстиями нозд-
рей.

Согласно статье в Vanity
Fair, экстравагантный
стиль жизни Майкла Джек-
сона и резкое падение про-
даж его дисков привели к
тому, что у поп-звезды ог-
ромные долги - 240 млн.
долларов, погасить кото-
рые он в ближайшее вре-
мя не будет в состоянии.

«Игры разума» становят-
ся модными. Телекроссвор-
ды на эрудицию решать
нравится всем. Участники
мечтают о выигрыше, теле-
зрители проверяют свой
интеллектуальный уровень.
В новом проекте СТС – ин-
теллектуальном шоу «Са-
мый умный» – финалист
получает завидный титул
«Первого эрудита».

Это игра не на деньги, а
на престиж. Наградой побе-
дителю станут признание
и… возможность профес-
сионального роста, стажи-
ровка за рубежом, обуче-
ние или другие формы по-
вышения квалификации.
Вести шоу будет Тина Кан-
делаки, а героями премьер-
ной серии станут дети. Со-
гласно условиям игры, пе-
ред тем как попасть на сту-
дию программы в течение
двух месяцев в учебных
заведениях городов Укра-
ины и России среди уче-
ников 7-х классов прохо-
дили отборочные конкур-
сы.

Помимо изрядного запа-
са знаний в разных облас-
тях, претенденты должны
были продемонстрировать
раскованность перед каме-
рой, способность к ориги-
нальному мышлению, быс-
троту реакций и чувство
юмора. В финал вышли 6
человек... Игра оказалась не
просто сложной – она оказа-
лась неимоверно напряжен-
ной в эмоциональном пла-
не. Плакали все – дети, ко-
торые проигрывали, их ро-
дители, переживая за де-
тей, плакала съемочная

ТИНА КАНДЕЛАКИ
ОПРЕДЕЛИТ «САМОГО УМНОГО»

группа, которая не могла
спокойно на это смотреть,
и плакала видящая глаза
своих игроков Тина Кандела-
ки… Вот что она рассказа-
ла Дням. Ру :

 -Знаете, очень запом-
нился один момент съемок.
Мальчик заплакал. Драма-
тично. Мне очень тяжело
было – я очень ранимый че-
ловек в этом плане. При
всем при том, что я очень
сильная женщина, дети -
это слабое место… Я же
тоже мать… Когда я смот-
рела на этих детей, я дума-
ла: « Господи, своих – никог-
да, никогда! А если сами
захотят? Ведь эти дети сами
захотели. Они в это верили.
Это цвет нации, это цвет
страны…Разумеется, мне
было очень сложно. Они все
– умные. И этот, и тот… Все
они - личности, это гено-
фонд страны, на мой
взгляд. Собрали лучших из
лучших. Но это игра, и эти
дети знают, на что они
идут… Знаете, в этой игре
нет проигравших. Этих де-
тей покажут на всю страну.
Их увидели люди. Я думаю,
что в жизни каждого ребен-
ка игра «Самый умный» –
это определенный поворот
в лучшую сторону. Это
шанс. В нашей стране есть
люди, которые хотят вкла-
дывать деньги в талант. Я на
это надеюсь, я в это верю...

-Тина, на СТС выходит
и второй проект, в кото-
ром вы – тоже ведущая.
Это обновленные «Дета-
ли». Две разные переда-
чи… Не тяжела ли такая
нагрузка? Как вам дается

перевоплощение?
-Здесь перевоплощения

никакого и не надо. Образ
ведущей программы «Дета-
ли» близок моему внутрен-
нему миру. Чтобы вести
«Самого умного» – это надо
заслужить. Во всем мире
эту программу ведут изве-
стные женщины – не просто
кто-то неизвестно откуда…
Я думаю, ведя программу
«Детали», так как я вела ее
три месяца, я заслужила,
чтобы мне доверили этот
проект. Никаких черных пла-
щей и каменных лиц там не
будет. Это совершенно орга-
нично – перевоплощаться
не надо.

- Что вам не нравится в
современном телевиде-
нии?

 -Мне не нравится, что на
ТВ сейчас очень мало кра-
сивых людей. Мне не нра-
вится серость на ТВ – а ее
сейчас очень много. Кто-то
должен диктовать стиль.
Жизнь ведь очень совре-
менная – а по нашему ТВ это
не скажешь…

-А что нравится?
- Нравится канал СТС! Те-

левидение очень бедно с
той точки зрения, что нет
денег на классных стилис-
тов, гримеров, костюмы…
Телеканал СТС – канал с бо-
гатой картинкой. Краси-
вый, сочный, цветной. Тогда
как остальные, по моему
мнению… В наше время
телевидение очень серое.

- Смотрите ли вы теле-
визор вне работы, разре-
шаете ли своим малень-
ким детям смотреть?

- Я смотрю СТС, я смот-
рю многие сериалы на на-
шем канале– например
«Журнал Моды». Вот будет
«Масленица с Томом Кру-
зом» – буду смотреть. По-
нимаете, это мой канал, я
на нем работаю. А как ина-
че? Пришла, снялась,
ушла? Это моя профессия!
Смешно, когда люди с ТВ
говорят: «Ой, я не смотрю
телевизор!». Они красуют-
ся, мне кажется… Как мож-
но не смотреть балет, если
ты балерина? Как можно не
смотреть кино, если ты ки-
норежиссер? И мои дети
смотрят СТС – этот канал
показывает одни из самых
лучших мультиков.

«Сеанс одновременного
разоблачения», которое ус-
троил Дерст, ошеломит по-
клонников Бритни. Она была
воспитана в строгих баптис-
тских правилах и утвержда-
ла, что не верит в секс до
замужества, информирует
netcity.ru .

Фронтмен Limp Bizkit
Фред Дерст похвастался,
как имел необузданный секс
с Бритни Спирс после того,
как она надела прозрачную
блузку, чтобы соблазнить
его. В невероятном присту-
пе откровенности певец рас-
сказал, что имел поп-прин-
цессу по полной программе
в ее особняке на Голливудс-
ких Холмах.

Рокер сказал, что в по-
стели Бритни была «пряма

и необузданна», и еще на-
мекнул, что она все-таки на-
туральная блондинка.
Фред заявил, что секс был
настолько дикий, что она не
озаботилась средствами
защиты. Он утверждает,
что тело Бритни намного
лучше, чем у его бывшей
подруги Кармен Электры.

«Я люблю мягких,
толстых, милых и
кудрявых, как
Бритни Спирс», -
сказал Дерст. По
поводу слухов о со-
сках Бритни, Дерст
заявил, что они
«самые что ни на
есть настоящие».

Фред заявил,
что она потеряла
свою Знаменитую

На Весь Мир Девствен-
ность, что ее отношения с
Джастином Тимберлейком
были не только платоничес-
кими. «Бритни та еще
штучка для плохих парней»,
- сказал Дерст. «Она посто-
янно тусуется, пьет, много
курит. И, несмотря на раз-
говоры о девственности,
она определенно имела
Джастина».

Дерст несколько дней
провел в лос-анжелесском
доме Бритни, после того,
как они работали вместе
над несколькими треками
для ее нового альбома.

Говорят, что Рене Зельве-
гер никак не может сми-
риться с тем, что их роман
с Клуни подошел к концу.

Подошел, подошел... По-
тому как Клуни - мужчина,

СМУГЛАЯ СОПЕРНИЦА БРИДЖЕТ ДЖОНС
обладающий многочислен-
ными достоинствами, в
число которых, увы, не вхо-
дит постоянство.

Новое увлечение Джорд-
жа - модель Йома Дайките.
Йома родилась в Мали (За-
падная Африка), работает в
Италии, имя себе пока не
сделала. Если она рассчи-
тывает, что роман с Клуни
положительным образом
отразится на ее карьере, то
расчет ее неверный.

Роман с Клуни максимум
может не навредить, если
карьера у тебя уже состоя-
лась. В случае, если ты еще
в самом начале долгого
пути к славе, очень глупо
ставить на Клуни.

Вы когда-нибудь слыша-
ли о модели Селин Балит-
ран? Вряд ли. Даже если
набрать ее имя в поискови-
ке, то вся информация о Се-

лин пойдет исключительно
в новостных лентах, где ее
гордо именуют «гел-френ-
дой известного голливудс-
кого сердцееда Джорджа
Клуни». Для солидных до-
мов моды такая рекоменда-
ция не годится.

В конце прошлого года мы
напечатали эксклюзивное
интервью с актрисой теат-
ра им. Маяковского Ольгой
Романовой, бывшей супру-
гой Игоря Костолевского
(«ЭГ» № 48, 2002 г.) Как нам
стало известно от людей из
окружения популярного ак-
тера, оно вызвало бурную
реакцию с его стороны.

Ничего оскорбительного
в той публикации для Кос-
толевского не было. Наобо-
рот, Ольга всячески подчер-
кивала его достоинства:
мол, был он и мужем пре-
красным, и отцом… Но из
песни слов не выкинуть - по-
ведала она и о том, как Игорь
Матвеевич изменял ей с
француженкой Консуэло де
Авиланд. О том, что любов-
ники решили пожениться,
Романова вообще узнала по
телевизору.

Эти откровения не очень
понравилось мэтру. Но осо-
бенно его взбесила фото-
графия из семейного архи-
ва Ольги, помещенная на обложку. Там Игорь и Ольга за-
печатлены на пляже во время совместного отдыха в Мис-
хоре.

- Как ты могла! - корил Игорь бывшую супругу. - Я же там
голый!

Интересно, что приступы стыдливости у стареющего эк-
ранного красавца происходят все чаще. В картине италь-
янца Чезаре Феррари «Русская красавица» по роману
Виктора Ерофеева Костолевскому пришлось сниматься
в эротических сценах. Но уже после съемок он заставил
режиссера вырезать все кадры, где мелькают его обна-
женные ягодицы. Возможно, звезда просто боится гнева
новой жены Консуэло? Француженки - народ горячий, мо-
гут и сковородкой по кудрявой голове съездить.

КОСТОЛЕВСКИЙ
ВЫРЕЗАЛ ГОЛЫЙ ЗАД

Два дня в
Кремле компо-
зитор Игорь Ни-
колаев давал
концерты «Мил-
лион любимых
женщин». Он
пригласил всех
своих друзей.
Вот только Ната-
ше Королевой
места не на-
шлось. Несмот-
ря на то, что ог-

ромное количество хитов написано Николаевым для быв-
шей супруги, видеть ее на своем празднике композитор и
певец не захотел.

Вместо Наташи Королевой в дуэте с Николаевым при-
шлось петь Кате Лель. А знаменитую «Дельфина и Русал-
ку» исполнила Кристина Орбакайте. Вообще-то, по замыс-
лам Игоря, Кристина должна была петь со своим бывшим
мужем – Владимиром Пресняковым. Но она решила ина-
че.

 -Мне показалось, что спеть одной известный дуэтный
хит будет оригинальнее, - сказала певица корреспонден-
там газеты «Жизнь».

 На вопрос по поводу отсутствия на концерте Наташи
Королевой Николаев ответил так: -Это мое личное дело –
кого хочу, того и приглашаю!

 А Наташа Королева вообще отказывается комменти-
ровать вызывающее поведение экс-супруга – она просто
швыряет трубку при этом вопросе. Сам артист последнее
время буквально светится от счастья.

 Игорь говорит, что устал от образа «печального Пье-
ро». От природы ему это не свойственно. И хотя депрес-
сия, затянувшаяся у артиста на 2 года, подарила Николае-
ву много творческих идей, он от нее устал. И еще: если
раньше Игорь свою личную жизнь не скрывал, то теперь
это «табу» для посторонних:

 -Я никогда больше не буду говорить о своей личной жиз-
ни, не хочу дважды наступать на одни и те же грабли. Ког-
да личные отношения становятся частью шоу-бизнеса, ни
к чему хорошему это не приводит. Лично я не знаю ни од-
ной счастливой звездной пары. Публичные сходы, разво-
ды убивают любовь, уж поверьте моему горькому опыту.

НИКОЛАЕВ
ОСКОРБИЛ КОРОЛЕВУ

Феминистки начали
кампанию против «господ-
ства белых мужчин» на
«Оскаре» и во всей амери-
канской киноиндустрии.
Организация, называю-
щая себя Guerrilla Girls,
планирует представить в
Лос-Анджелесе реклам-
ный щит, на котором будет
написано, что «даже Сенат
США более продвинут,
чем Голливуд».

Кроме того, там приво-
дятся данные о том, что в
сенате 14 женщин из 100
сенаторов, а в киноиндус-
трии лишь 4% женщин-ре-
жиссеров, сообщает «Би-
би-си». «У закостенелого
Сената и унылого Голливу-
да есть общее: они плетут-
ся позади всего остально-
го американского сообще-
ства в вопросе количества
женщин и цветных людей
на важных постах», - гово-
рится в заявлении Guerrilla
Girls, женщин-бунтарок.

«Даже временное пра-
вительство Афганистана
прогрессивнее Голливуда, -
добавляют они. - 6% чле-
нов переходного кабинета
- это женщины».

 Организация утверж-
дает, что лишь один
фильм из ста кассовых
лент прошлого года был
создан женщиной. Сцена-
рии только шести филь-
мов были написаны жен-
щинами, и лишь 12 редак-
торов представляли женс-
кий пол. По словам органи-
заторов кампании, ни у од-
ного цветного человека,
работающего в киносту-
дии, нет власти одобрять
кинопроекты. «Есть очень

простой способ изменить
ситуацию: открыть этот
мужской клуб и нанять
больше женщин и цветных
людей, - говорится в заяв-
лении Guerrilla Girls. - Это
сработало в медицине,
бизнесе и юриспруден-
ции. Теперь пришла оче-
редь Голливуда».

 С 1999 года Guerrilla Girls
ежегодно проводят акции
протеста против того, что
они считают отсутствием
равноправия в Голливуде.

Недавно Надежда Бабкина
узнала о себе такое, что по-
разило ее как гром с ясного
неба! Посмотрев передачу
Дмитрия Диброва, где он бе-
седовал с китайским ламой,
Надежда поняла, что она…
мексиканский шаман! Оказы-
вается, она не только облада-
ет талантом обмениваться с
окружающими энергией и
правильно распределять эту
энергию по собственному
телу, но и даже на сцене во
время выступления стоит в
позе этого самого шамана:
опирается на одну ногу, а ру-
ками делает волны.

Надежда говорит, что ни-
когда этой темой (энергетика
и т.п) не увлекалась. А тут
просто передача интересная
была. После ее просмотра
Бабкина поняла, что всю
жизнь интуитивно делала
многие вещи, к которым
люди идут годами. Вот что
рассказала Надежда коррес-
пондентам газеты «Мегапо-
лис-Экспресс»:

- После концерта я совер-
шенно не могу есть и пол-
ностью теряю ощущение
вкуса. То есть можно бро-
сать в себя как в топку что
угодно, но ни вкуса, ни на-
сыщения нет. Поэтому сей-
час после концерта всегда
сразу еду в фитнес-клуб.
Могу там часа два куроле-
сить. А потом все становит-
ся на место, возвращается
вкус, нервная система вос-
станавливается.

- Отчего с вами такое про-
исходит? Вы же на концерте
расходуете энергию, а полу-
чается, что у вас после кон-

НАДЕЖДА БАБКИНА - ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ВАМПИР
церта ее из-
быток?

- Когда я
отдаю, по-
лучаю бу-
м е р а н г .
Иначе бы
свалилась.
Я получаю
такой за-
ряд, что
после кон-
церта гото-
ва обнять
весь мир.
Своими ап-
лодисмен-

тами люди возвращают мне
все с лихвой. Происходит
энергетический обмен.

- Однако ж дело тонкое!
Энергия!

-Есть и обратная сторона.
Вместе с кучей аплодисмен-
тов, полученных в финале
концерта, ты вновь получа-
ешь одиночество. И после
концерта сразу начинаешь
себя чем-то нагружать… Ос-
таваться одной нельзя, в тот
момент читать невозможно.
Начинаешь читать – и в тебя
мысли не лезут! Скачешь по
строчкам… И тут главное –
выйти из этого состояния.

- Как вы можете откры-
вать свою энергетику, свое
здоровье отдавать людям в
зале? Ведь мало ли кто там
сидит. Может, террорист или
людоед пришел по билету?

 - На то мы и артисты. Я
работаю на сцене вживую.
Полностью нужно выкинуть
из головы весь негатив, всю
чернуху – и вперед к зрите-
лям с чистыми мыслями, с
открытой душой! Мы высту-
паем и в больницах, и в тюрь-
мах, и на фронте. Никто не
сможет так их поддержать,
как наша музыка! Когда у че-
ловека появляется ощуще-
ние радости, он концентри-
рует свой внутренний ре-
сурс, идет на выздоровление
быстрее.

- Вы говорили про одино-
чество… А как же поклон-
ники? Любовь…

 -Расскажу вам про актер-
скую любовь. У нас все не как
у нормальных людей.  Со
мной недавно была исто-
рия… У нас проходил закры-

тый концерт для элитной
аудитории, в небольшом
очень красивом зале. Атмос-
фера – потрясающая. Во вто-
ром отделении я, как обыч-
но, переоделась и вышла
петь соло. Пела один романс
конца 18-начала 19 века. Му-
зыканты заиграли, и я пред-
ложила публике в зале по-
танцевать со мной или меж-
ду собой. И тут встает чело-
век – красавец, высоченный,
сказочный, молодой и идет
на меня с таким лицом… Я
пою в этот момент. Он под-
ходит, деликатно обнимает
меня, уводит в танец. Я при
этом должна петь тихо, ли-
рично. Но я же человек, жи-
вая женщина! Сама не пони-
маю – как удержалась на но-
гах! Он на меня смотрит как
удав на кролика! Я вся на-
пряглась, еле держу микро-
фон – петь-то надо вживую!
У него в глазах вожделение,
в любви весь, обожает меня.
Господи! Закончи я на этой
песне, возьми его за руку, и
мы бы ушли в неизвестном
направлении. А у меня – кон-
церт. Я сказала ему: «Боль-
шое спасибо!». Взяла себя в
руки. На этом все и закончи-
лось. Он будто очнулся. Сел
на свое место и стал смот-
реть на меня, как на артист-
ку. Это ж умереть легче! Вот
он был весь мой, а потом,
как в сказке, карета превра-
тилась в тыкву, а я из прин-
цессы – в Бабкину.

- А чем же это Бабкина не
принцесса?

 -Да тем самым, что она
Бабкина! Казачка Надя из те-
левизора! Смех и грех. Ду-
маете, я не живая и мне люб-
ви не надо? И главное, он
мне понравился! Все жен-
щины в мире об этом мечта-
ют, чтобы случилось с ними
такое – любовь с первого
взгляда. Сколько случаев
было, когда вот также на кон-
церте ко мне подходили, в
любви признавались и все,
что душе угодно, предлагали.
Мне такие люди не по нраву.
Полный отказ сразу. А этот –
мне понравился! Ему бы я не
отказала. И – полный крах
всего. Опять – пустота и ру-
тина…





 

Новости футбола На борцовских коврах

250 борцов вольного сти-
ля из 14 городов и районов
Грузии выступили в первом
молодежном турнире, по-
священном памяти чемпи-
она СССР, заслуженного
тренера СССР Васо Илурид-
зе. Он состоялся в Дигомс-
ком спортивном комплексе
столицы имени олимпийс-
кого чемпиона Левана Теди-
ашвили.

Звания победителей в

ПЯТЬ ВСТРЕЧ, ПЯТЬ ПОБЕД
Одним из главных эта-

пов подготовки к розыгры-
шу Кубка мира в США яв-
лялся для грузинских атле-
тов международный тур-
нир по вольной борьбе ка-
тегории «А» в Анкаре. На
ковер вышли спортсмены
14 стран. В сборной Грузии
отсутствовали только чем-
пион мира Эльдар Курта-
нидзе и тяжеловес Давид
Отиашвили. Тем не менее
она выступила уверенно.
Особенно отличился гурд-
жаанский борец Реваз
Миндорашвили (вес до 84
кг). Он провел пять встреч
и во всех одержал победы.
Интересно отметить, что в
финальном поединке он
нанес поражение предста-
вителю России Лаше Ке-
тишвили – 4 :1.

Уверенно выступил и тя-
желовес – тбилисец Алекси
Модебадзе. Он вышел на
второе место.

В командном зачете
сборная Грузии вышла на
второе место, пропустив

вперед только хозяев тур-
нира. На третьем месте -
борцы Болгарии.

В Ташкенте завершил-
ся международный тур-
нир категории «А» по гре-
ко-римской борьбе на
приз Президента Узбеки-
стана.

порядке весовых категорий
завоевали: Торнике Асра-
ташвили (Сагареджо), Зу-
раб Якобашвили (Кварели),
Вахтанг Мамулашвили (Са-
гареджо), Николоз Цанава,
Амиран Кикачеишвили (оба
– Хони), Шота Пачуашвили
(Тбилиси), Торнике Рости-
ашвили (Сагареджо), Геор-
гий Санодзе, Джамбул Цо-
тадзе (оба – Тбилиси), Геор-
гий Марсагишвили, Ами-

ран Марсагишвили (оба –
Казбеги), Гоча Баладзе,
Джони Джинчарадзе (оба –
Аджария), Торнике Сванид-
зе, Заза Турманидзе (оба –
Тбилиси).

В турнире разыгрыва-
лись два главных приза в тех
весовых категориях, в кото-
рых выступал В.Илуридзе.
Их обладателями стали ад-
жарские борцы Гоча Балад-
зе и Джони Джинчарадзе.

ПРИЗ – ТБИЛИСЦУ
В схватках приняли

участие атлеты более 10
стран, среди которых
были и представители Гру-
зии. Отлично выступил в
турнире воспитанник зас-

луженного тренера Грузии
Отара Татишвили 20-лет-
ний чемпион Грузии Ра-
маз Нозадзе из Тбилиси.
Он завоевал первое мес-
то в весе до 96 кг.

Ш а х м а т ы

В воскресенье на шах-
матном супертурнире в
Линаресе стартовал вто-
рой круг. Стартовый тур
второго отрезка не принес
особых неожиданностей.
Пономарев и Ананд разош-
лись миром, также вничью
закончили свою партию
Каспаров и Крамник, а в
единственной результа-
тивной партии дня Леко
белыми нанес поражение
Раджабову.

Кстати, венгр одержал
вторую победу над юным
шахматистом из Азербай-
джана. Свое мнение о тур-
нире в Линаресе высказы-
вает международный грос-
смейстер и арбитр Юрий
Авербах.

— Сейчас в турнире
сложилась такая ситуа-
ция, что будущего победи-
теля предсказать, думаю,
никто не решится. Очень
уж сложная ситуация в
таблице. Фактически четы-
ре шахматиста – я имею
ввиду Крамника, Леко,
Каспарова и Ананда – мо-
гут рассчитывать на побе-
ду. Но, на мой взгляд, важ-
нее не то, кто выиграет, а
то, что в Линаресе про-
изошло столкновение сра-
зу трех поколений шахма-
тистов. С одной стороны –
Каспаров, который вышел
на предельный возраст (в
апреле ему исполнится 40
лет), ведь за исключением
Вильгельма Стейница чем-
пионом мира после соро-
ка никто не становился (в
50 лет Ботвинник отстоял
свой титул, но в матче-ре-
ванше). С другой – более
молодой Владимир Крам-
ник, уже побеждавший
Каспарова в матче за зва-
ние чемпиона мира, а так-
же Леко. И наконец, к тре-
тьей группе я бы отнес со-
всем юных Пономарева и
Раджабова. Два последних
стремительно прибавля-
ют, в то время как тому же
Каспарову, которому лет
больше, чем вместе взя-

тым Пономареву и Раджа-
бову, это сделать сложно.

Интересно понаблюдать
в преддверии объедини-
тельного матча за выступ-
лением в Линаресе его
участников – Каспарова и
Пономарева, а также
Крамника и Леко. За ис-
ключением украинца, ос-
тальные выступают в Лина-
ресе довольно ровно. Кас-
паров после неудачного
старта потихоньку исправ-
ляет свое положение. Гар-
ри – шахматист очень чес-
толюбивый, и, думаю, он
никак не может смириться
с тем, что пока в Линаресе
он лишь третий.

— За очными поедин-
ками «полуфиналистов»
вы, наверное, наблюдаете
с особым интересом?
Хотя, вероятно, все они
что-то все же скрывают.

— Бесспорно, в играх
между собой каждый не
хочет полностью «откры-
вать карты». Никто не спо-
рит, что турнир в Линаре-
се очень важен, но тем не
менее их предстоящие
матчи все же главнее.
Крамник, Леко и Каспаров
своим выступлением в Ли-
наресе доказывают, что
все они достойны матча за
шахматную корону.

— А Пономарев, кото-
рый в Линаресе победил
в одной партии из семи
сыгранных?

— Этому шахматисту
всего 19 лет, и в таком воз-
расте ровно играть никто
не может. А потому свой-
ственны скачки в карьере.
Возможно, его скачок на
вершину произошел рань-
ше, чем это должно было
случиться. Но Пономарев
обладает большим потен-
циалом и наверняка еще
докажет всем, что не слу-
чайно одержал победу в
матче за звание чемпиона
мира ФИДЕ с Иванчуком.
Наверное, буду прав, если
скажу, что для шахматис-
тов «большой четверки»

Линарес – тренировочное
соревнование.

— Тогда Ананду легче
всего – ни перед кем ни-
чего скрывать не надо.

— У него действительно
более сильная мотивация.
Дело в том, что он хочет до-
казать: не совсем справед-
ливо, что он остался за
бортом борьбы за звание
сильнейшего шахматиста
планеты. Но Виши выиграл
недавно турнир в Вейк-ан-
Зее, и победить в двух тур-
нирах за столь короткий
срок не так легко.

— Раз уж вы заговори-
ли о противостоянии по-
колений – на турнире
едва ли не самой главной
сенсацией стало пораже-
ние белыми Каспарова от
15-летнего Раджабова.

— Азербайджанец де-
монстрирует очень инте-
ресную игру, поэтому он и
не является «мальчиком
для битья» в Линаресе. По-
беда над Каспаровым гово-
рит о многом. Это значит,
что есть хорошее подраста-
ющее поколение. А это гово-
рит о том, что шахматы сей-
час находятся на подъеме.

***

Международный грос-
смейстер Евгений Васю-
ков комментирует партии
девятого тура, состоявши-
еся на шахматном супер-
турнире в Линаресе. И
объясняет, почему венгр
Леко стал «теневым» лиде-
ром турнира.

— В девятом туре, на
мой взгляд, стоит выде-
лить партию шахматистов
разных поколений – 39-
летнего Гарри Каспарова и

15-летнего Теймура Раджа-
бова. Напомню, что их
партия первого круга при-
несла сенсационный ре-
зультат. Проиграв, Каспа-
ров только и думал о реван-
ше. Но он не состоялся.
Раджабов, играя белыми,
выдержал испытание и тем
самым, завершив эту
партию вничью, выиграл
микроматч у Каспарова в
турнире. В моральном
плане это для него очень
важно. Ведь до этого юный
шахматист проиграл обе
партии венгру Леко и одну
Крамнику.

Теперь о двух других
партиях тура. Крамник –
Пономарев. В матче перво-
го круга Крамнику удалось
одержать победу, и вооб-
ще в этом турнире он выс-
тупает очень стабильно.
Несмотря на то, что эта
партия завершилась вни-
чью, она никак не отража-
ет ситуацию в турнирной
таблице: Крамник лидиру-
ет, а Пономарев находится
внизу. Партия была важна
для обоих соперников –
ведь кто знает, может,
именно они встретятся в
решающем матче за шах-
матную корону. Но для это-

го Крамнику сначала нуж-
но обыграть в своеобраз-
ном полуфинале Леко, а
Пономареву – Каспарова,
что будет сделать очень
сложно.

Ананд – Вальехо. Эта
партия получилась доволь-
но короткой – всего 28 хо-
дов. Думаю и даже уверен
в том, что Ананд вряд ли
доволен результатом этой
партии. Хотя Вальехо –
шахматист очень упор-

ный, тем не менее Виши
надеялся на большее. Ведь
индийский гроссмейстер
играл белыми.

Сейчас в турнире по-
прежнему предсказать по-
бедителя очень сложно.
Крамник уверенно идет на
первом месте, хотя одна-
единственная осечка мо-
жет сместить его с первой
позиции. Впрочем, по по-
терянным очкам лидирует
Леко (у него в запасе поеди-
нок с аутсайдером Валье-
хо). В то же время уже по
две партии с молодым ис-
панцем сыграли Крамник и
Ананд.  А потому появляет-
ся шанс у Каспарова.

Каспаров несколько
удивляет. Поражение от
Раджабова в партии, где он
сделал несколько несвой-
ственных для своего уров-
ня ходов, осложнили его по-
ложение. Впрочем, потом,
после двух побед, в том чис-
ле и над Анандом, Каспаров
стал выправлять ситуацию.

Что касается выступле-
ния Ананда, то могу ска-
зать, что, когда с ним в тур-
нире играет Каспаров,
Виши чувствует себя как-
то неуютно. Недавно ведь
в Вейк-ан-Зее Ананд играл

совсем по-другому.
Пономарев имеет пока-

затель —два. Три пораже-
ния при одной победе. Воз-
можно, это результат той
нервозной обстановки,
сложившейся вокруг его
предстоящего матча с Кас-
паровым. Тяжелые перего-
воры отразились на выс-
туплении Руслана в Вейк-
ан-Зее, да и сейчас показа-
тель слабый для участника
объединительного матча.

Баскетбол

45 ОЧКОВ СНАЙПЕРА
45 очков принес руставс-

кому «Азоту» Ираклий Джа-
паридзе в матче мужского
чемпионата Грузии по бас-
кетболу с тбилисской «Ака-
демией». Встреча, состояв-
шаяся в Рустави, прошла с
преимуществом хозяев
площадки. После заверше-
ния первой половины игры
они выигрывали с солидной
разницей – 54 :38. Столич-
ные баскетболисты, среди
которых выделялся Виктор
Саникидзе, во второй поло-
вине несколько сократили
разрыв, но перелома не до-
бились. Руставцы победи-
ли – 99:84.

WBC и WBA пока не признают права Виталия Кличко на
бои за звание чемпиона мира. Как сообщает Fightnews,
президент Всемирного боксерского совета (WBC) Хосе Су-
лейман направил факс в адрес команды Кличко: «Мистер
Кличко не смог понять, что по правилам WBC существует
разница между боксером, имеющим первый номер в рей-
тинге, и официальным претендентом. Мистер Кличко ни-
когда не объявлялся официальным претендентом в супер-
тяжелой категории».

WBC настаивает на проведении претендентского по-
единка между Кличко и Эвандером Холифилдом, с тем,
чтобы победитель стал официальным претендентом на
бой с Ленноксом Льюисом.

Со званием чемпиона по версии WBA, так же нет пол-
ной ясности. Как уже сообщалось, по правилам этой орга-
низации Рой Джонс в течение 180 дней должен провести
«обязательный» бой по защите титула. Его соперником в
этом бою должен стать первый номер в рейтинге WBA
Виталий Кличко.

Однако известный промоутер Дон Кинг уже заявил,
что Кличко не может считаться официальным пре-
тендентом WBA, так как он не заплатил претендентс-
кий взнос, что является нарушением правил. В оп-
ределении чемпионства Роя Джонса имеются неточ-
ности и неопределенности, по которым он вообще мо-
жет отказаться от боя и остаться абсолютным чем-
пионом.

Бокс

WBC И WBA
«ТОРМОЗЯТ» КЛИЧКО

Во вторник грузинский
полузащитник Александр
Рехвиашвили был заявлен
«Торпедо-Металлургом» в
РФПЛ для участия в чемпи-
онате России. Однако в тот
же день легионер, приехав-
ший из латвийского «Скон-
то», сыграл за «Спартак-
Аланию» в контрольном
матче с казахстанским «Ир-
тышом» (матч закончился
вничью – 1:1).

«Рехвиашвили обратил-
ся ко мне с просьбой отпус-
тить его со сбора, мотиви-
ровав это тяжелым психоло-
гическим состоянием, - ска-
зал главный тренер «Торпе-
до-Металлурга» Сергей
Алейников. - Я порекомендо-
вал ему спросить разреше-
ния у руководства клуба».

РЕХВИАШВИЛИ НА РАСПУТЬЕ
«Рехвиашвили покинул

нашу команду самовольно.
Видимо, в «Спартаке-Ала-
нии» ему предложили более
выгодные финансовые усло-
вия, - сказал генеральный
менеджер «Торпедо-Метал-
лурга» Юрий Белоус. - Так
или иначе, если Рехвиашви-
ли не вернется в расположе-
ние нашего клуба, у него воз-
никнут большие проблемы.
Будем добиваться его диск-
валификации».

Главный тренер «Спарта-
ка-Алании» (владикавказцы,
как и «Торпедо-Металлург»,
проводят сбор в Турции) Ре-
ваз Дзодзуашвили заявил:
«Рехвиашвили хочет прове-
сти сезон у нас. Он работал
под моим руководством не
один год. В связи с приоб-

ретением «Торпедо-Метал-
лургом» двух центральных
полузащитников – Казакова
и Катича – он очень опаса-
ется потерять место в со-
ставе клуба и сборной Гру-
зии, а потому попросил от-
пустить его со сбора.

Мы не хотим конфликта
и готовы на переговоры. Ду-
маю, общий язык найдем:
«Торпедо-Металлург» в от-
личие от нас еще не достиг
соглашения с прежним клу-
бом Рехвиашвили – «Скон-
то».

В свою очередь, главный
тренер «Сконто» Александр
Старков заявил: «Между
нами и новым клубом Рех-
виашвили идут переговоры
по деталям перехода. Речь
идет о «Спартаке-Алании».

В Копенгагене проходит
событие, которое может
оказать существенное вли-
яние на индустрию профес-
сионального спорта. От-
крылся конгресс Всемирно-
го антидопингового агент-
ства (ВАДА), который дол-
жен принять долгожданный
антидопинговый кодекс.

Решение о принятии это-
го документа уже давно на-
зрело в свете событий, по-
трясших мировой спорт в
последний год. Зимняя
Олимпиада в Солт-Лейк-
Сити ознаменовалась це-
лой серией допинговых
скандалов, причем замеша-
ны в них были такие звезды
мирового спорта, как Лари-
са Лазутина и Йоханн Мю-
легг. Полугодом ранее на
применении запрещенных
препаратов попались рос-
сийские гимнастки Алина
Кабаева и Ирина Чащина.

Спорт становится все

более технологичным,
спортивная фармацевтика
развивается семимильны-
ми шагами, и уже давно
очевидно, что новый доку-
мент, регулирующий при-
менение медицинских пре-
паратов, просто необходим.

 В то время как в Копен-
гаген прибывали делегаты
конгресса, Международная

федерация фут-
больных ассоциа-
ций (ФИФА) выра-
батывала свою по-
зицию по отноше-
нию к новому анти-
допинговому согла-
шению. В итоге
шт аб -кварт ира
ФИФА распростра-
нила заявление, в
котором упомянула
о своем принципи-
альном согласии с
президентом ВАДА
Ричардом Паундом.
Президент ФИФА

Зепп Блаттер 11 декабря
2002 года встречался с Па-
ундом для обсуждения ос-
новных вопросов допинг-
контроля. По итогам этой
встречи стороны даже выпу-
стили особый меморандум
о взаимопонимании, в кото-
ром констатируется бли-
зость позиций ФИФА и
ВАДА.

Корея и Португалия - не
самые приметные нации в
истории футбола. И тем не
менее, «спорт номер один»
незримо связывает пред-
ставителей двух таких раз-
ных стран.

Две страны, одна на са-
мом востоке Азии, другая на
западной оконечности Евро-
пы, никак не разойдутся по
разным футбольным пу-
тям. Чемпионат Европы-

КОРЕЙЦЫ - СПОНСОРЫ ЕВРО - 2004

2004 состоится, как извест-
но, в Португалии и уж на
континентальном-то пер-
венстве потомки древних
лузов могли надеяться на
то, что сыны страны Утрен-
ней Прохлады оставят их в
покое. Если надеялись, то
напрасно. Корея незримо
будет присутствовать на
ЕВРО-2004, и португальцы
этому даже рады.

Во вторник корейская

автомобильная компания
«Хёндэ» стала официаль-
ным спонсором грядущего
чемпионата Европы по фут-
болу.

Президент Федерации
футбола Португалии Жозе
Мадаил при этом радостно
пояснил целесообразность
партнерских отношений с
корейским автогигантом:
«Проведение матчей ЕВРО-
2004 на десяти стадионах,
разбросанных по всей Пор-
тугалии, представляет до-
вольно серьёзную транс-
портную задачу. Мы плани-
руем решать ее с помощью
автомобилей, предостав-
ленных компанией «Хёндэ».
Сотрудничеству Португа-
лии и Кореи в области про-
ведения чемпионата мира
не сможет помешать даже
история футбольного про-
тивостояния этих двух
стран.

Руководство Английской
федерации футбола нача-
ло расследование инциден-
тов, произошедших во вре-
мя и после матча между
«Астон Виллой» и «Бирмин-
гем Сити», который сопро-
вождался многочисленны-
ми потасовками фанатов.

Выбежавший на поле бо-
лельщик попытался завя-
зать драку с хавбеком
«Сити» Робби Сэведжем,
который, впрочем, дал бузо-
теру серьезный отпор.

После второго гола груп-
па радикально настроенных
ультрас рванулась на трибу-
ну, где разместились по-
клонники гостей. Остано-
вить их смог лишь внуши-
тельный отряд полиции, ко-
торый за несколько секунд
рассеял отряд нападавших,
задержав нескольких его
идеологов.

Примерно та же атмос-
фера царила и на поле. К
слову, встречу хозяева за-
канчивали вдесятером.

БУЙСТВО ФАНАТОВ В БИРМИНГЕМЕ
Сначала за аг-
рессивное по-
ведение по от-
ношению к со-
пернику крас-
ную карточку
получил Дай-
он Даблин, ко-
торый голо-
вой ударил
Сэведжа в
лицо, а неза-
долго до фи-
нального сви-
стка второй
«горчичник» заработал
Джои Гудьоннсон. По сло-
вам Даблина, во время
матча Сэведж постоянно
оскорблял его, выкрикивая
в его адрес расистские ру-
гательства.

Беспорядки продолжа-
лись и после матча. Во вре-
мя драки, произошедшей
недалеко от стадиона, трав-
мы получили несколько по-
лицейских, двум из которых
потребовалось вмешатель-
ство врачей. Всего же за

прошедший день органам
правопорядка для выясне-
ния обстоятельств при-
шлось задержать около 40
агрессивно настроенных
болельщиков.

«Это, конечно, хорошо,
что Бирмингем имеет
трех представителей в
премьер-лиге (третьей ко-
мандой является «Уэст
Бромвич»), но такие дер-
би нам не нужны, – заявил
наставник «Сити» Стив
Брюс.

Состоялся центральный
матч 24-го тура чемпиона-

 ИНТРИГА ЛИКВИДИРОВАНА
та Португа-
лии по фут-
болу. Лидер
первенства
« П о р т у »
приехал в
гости к сво-
ему бли-
жа й ш е м у
преследо-
вателю -
«Бенфике».
Перед иг-
рой разни-
ца  между

клубами в турнирной таб-
лице составляла 10 очков,

что обязывало хозяев иг-
рать на победу, дабы воз-
родить интригу борьбы за
чемпионский титул. Одна-
ко «Порту», благодаря
единственному голу своего
плеймейкера Деко, одер-
жал победу и за 12 туров
до окончания первенства
Португалии ушел в 13-оч-
ковый отрыв от повержен-
ной «Бенфики», которой
теперь остается бороться
с лиссабонским «Спортин-
гом» за 2-е место, дающее
право выступать в Лиге
чемпионов.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

P

 

Алма-Ата + 1
Ашхабад + 13
Баку + 12
Бишке к - 2
Душанбе - 1
Ереван + 2
Киев - 3
Кишин ев + 1
Москва - 2
Минск - 1
Ташкент + 5

А ф и н ы + 10
Бер лин + 5
Вена + 3
Вильнюс - 1
Женева + 3
Л он д о н + 10
Мадрид + 10
Пар иж + 11
Рига - 2
Ри м + 13
Таллинн - 3

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 13
Батуми + 14
Поти + 14
Зугдиди + 7
Озургети + 6

Кутаиси + 12
Цхинвали + 4
Гори + 5
Ахалцихе + 3
Телави + 5

ТБИЛИСИ  + 6

Солнце так расположено
по отношению к Плутону, что
у вас наметится заметный
спад прогресса и возникнет
ощущение, что другие воль-
но или невольно мешают вам.
При вашем горячем темпера-
менте вам будет трудно со-
владать с собой. Постарай-
тесь держать себя корректно,
чтобы никого понапрасну не
обидеть.

Звезды предупреждают,
что у вас возникнут не толь-
ко профессиональные про-
блемы, но и необходимость
уделить внимание собствен-
ному здоровью. Возможны
резкие изменения в психо-
эмоциональном состоянии,
болезнь или травма.

Ваше продвижение впе-
ред может затормозиться.
Если ваша работа связана с
переездами, то для вас насту-
пает трудное время. Сегодня
вероятно возникновение
проблем и задержек на лю-
бом углу.

Не конфликтуйте ни с кем,
сдерживайте себя и не растра-
чивайтесь по пустякам, ведь
жизненные силы так легко те-
ряются, а восстанавливаются
с большим трудом. Сегодня
вероятны достаточно сильные
головные боли, так что поста-
райтесь не напрягаться.

Сегодня звезды благопри-
ятствуют любви и гармонич-
ным семейным отношениям.
Не исключено появление но-
вых поклонников у женщин-
Львов.Не пытайтесь сейчас
достичь новых рубежей, не
ставьте глобальных задач.

Сегодня Солнце в трудном
аспекте к Плутону, так что
многие Девы ощутят некото-
рое беспокойство без види-
мых причин. Лучше всего
придерживаться будничного
распорядка и подождать до
завтра, когда влияние этого
аспекта ослабнет.

.

Сегодня Солнце образует
неблагоприятную конфигу-
рацию с Плутоном, и вслед-
ствие этого вам может ока-
заться крайне трудно свя-
заться с друзьями или знако-
мыми. Возможно, они не в
настроении общаться, а воз-
можно, завалены работой и
не имеют свободного вре-
мени.

Удачный день. За что бы вы
ни взялись, вас ожидает ус-
пех. Благоприятный день для
перехода на новую работу,
пересмотра деловых отноше-
ний. Возможно, сделки, зак-
люченные ранее, не сорвут-
ся и принесут солидный до-
ход.

День преобразования кос-
мических энергий. Звезды
советуют проявить осторож-
ность и сдержанность в обще-
нии, рекомендуют умерить
щедрость, проявить благора-
зумие и бережливость - пред-
стоят крупные траты или фи-
нансовые потери.

Будьте экономней, воз-
можны финансовые пробле-
мы. Вы на пороге важных пе-
ремен, решается ваша даль-
нейшая судьба. Наберитесь
терпения и ждите.

Вам следует проявить
гибкость и изобретатель-
ность, в которой вы никогда
не ощущаете недостатка.
День перемен, который пока-
жет вам, насколько в этом
месяце изменится ваше по-
ложение во всех сферах
жизни.

Сегодня -не самое лучшее
время для решения вопро-
сов, связанных с зарубежны-
ми странами, и для судебных
разбирательств. Трезво
взгляните на вещи, не увле-
кайтесь. Вероятно, вы полу-
чите предложение перейти
на новую работу. Не спешите
его принимать, взвесьте все
плюсы и минусы.

Это интересно

“DAMEX” представляет независимый него-
сударственный экспертный центр,  специали-
зирующийся на производстве следующих ви-
дов судебных экспертиз:
  Экспертиза оспариваемых рукописных

текстов, кратких записей и подписей с целью
идентификации исполнителя, а также реше-
ния ряда  диагностических  задач (возраст ис-
полнителя, необычные условия выполнения и
др. )
 Технико-криминалистическая эксперти-

за  оспариваемых документов с целью уста-
новления факта внесения  изменений в доку-
мент, идентификация печатных форм и др.

 Автотехническая и трассологическая эк-
спертиза дорожно-транспортных  происше-
ствий с целью установления механизма и тех-
нической причины столкновения (наезда), а
также иных обстоятельств ДТП.

 - Определение ущерба и стоимости авто-
транспортных средств.

 Экспертиза фонограмм с целью установ-
ления личности говорящего, факта  монтажа
фонограммы и иных обстоятельств.
 Экспертиза компьютерных систем и про-

граммных продуктов.
 Пожаро-техническая экспертиза с целью

установления очага пожара, причин возникно-
вения возгорания и иных обстоятельств.

  Товароведческая экспертиза продоволь-
ственных товаров с целью установления каче-
ства и стоимости.

   Строительно-техническая экспертиза
для определения факта нарушения строитель-
ных норм и определение качества строитель-
ных материалов.

- Иные экспертизы (кроме судебно-медицин-
ских).

В нашем центре вы также можете полу-
чить квалифицированную  юридическую
консультацию по всем вопросам, связанным
с назначением,  производством экспертизы
и оценкой экспертных заключений, а также
подготовкой процессуальных документов
связи с использованием экспертных знаний
по гражданским, административным и уго-
ловным делам.

Независимый
экспертный центр

Independent
Expert Center

ИНВАЛИДАМ –
БЕСПЛАТНАЯ ПОМОЩЬ

Бывший Тбилисский ор-
топедический завод Депар-
тамента инвалидов Грузии
несколько лет назад был пе-
реименован в социально-

реабилитационный Центр
инвалидов, который сегод-
ня находится в ведении Ми-
нистерства труда, здравоох-
ранения и социальной за-
щиты.

- Это положительно ска-
залось на деятельности
предприятия, - говорит ди-
ректор Центра Арчил Шав-
дия. – Мы постоянно чув-
ствуем поддержку руковод-
ства Минздрава. Только в
прошлом году для развития
производства и более дей-
ственной помощи инвали-
дам было израсходовано
около 200 тысяч лари. При
заводе, например, открыто
стационарное отделение,

где останавливаются инва-
лиды, прибывшие из раз-
личных регионов страны и
не имеющие возможности
где-нибудь переночевать.

Здесь для них со-
зданы все необ-
ходимые усло-
вия, они могут
жить в течение
нескольких не-
дель, пока не бу-
дут изготовлены
нужные инвали-
дам протезы. У
нас создана
служба монито-
ринга, которая
составила спи-
сок инвалидов в
регионах страны
и уточнила их ко-
личество. Наши-
ми услуга-
ми уже
восполь-

зовались 6,5 тысячи
инвалидов любой
группы.

Все технические
процессы на произ-
водстве полностью
соответствуют евро-
стандартам. Это
стало возможным
благодаря деловым
связям с известной
в мире немецкой
фирмой «Отто-Бок».
Она провела полное
техническое перевооруже-
ние предприятия. Изготов-
ленные сегодня протезы
для верхних и нижних ко-
нечностей – высшего каче-
ства. Они выдаются инва-

лидам бесплатно.
Как заявляют менедже-

ры Центра Рамин Краве-
ишвили и Роланд Арвелад-
зе, здесь выпускаются
также ортопедическая
обувь, биопротезы, спец-
бандажи для различных
заболеваний, медицинс-
кие поясы против радику-
лита, корсеты  для исправ-
ления искривления позво-
ночника, ортезы. Для опе-
ративного обслуживания
инвалидов предусмотрено
приобрести специальную
машину-мастерскую, кото-
рая будет выезжать в раз-
личные районы Грузии для
оказания помощи боль-
ным на месте по изготов-
лению протеза. Кроме
того, при Центре открыто
отделение, где они осваи-
вают компьютерную техни-
ку, бухгалтерское дело,
обязанности секретаря-
менеджера. Это поможет
им в дальнейшем приме-
нить свои знания и силы в
различных сферах.

Для бесплатного обслу-
живания инвалидов при
Центре функционирует
поликлиника, где имеют-
ся хорошо оборудованные
кабинеты: рентгенологи-
ческий, эхокардиологи-
ческий, электроэнцефа-
лографический и др.
Здесь инвалиды получают
консультации, обследуют-
ся, устанавливают им ди-
агноз. Если в 2001 году по-

ликлиника обслужила
3600 инвалидов, то в про-
шлом году эта цифра воз-
росла до 4100.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ

В нынешнем году вся
Европа может отпраз-
дновать редкий юби-
лей: 500-летие появле-
ния в нашей части све-
та картофеля.

Впервые об овоще
упоминается в одной
из книг, напечатанных
в Испании в 1413 году.
В ней подробно гово-
рится о том, что насе-
ление Перу разводило
т рю ф ел ео браз ный
земляной плод. В 1553
году картофель впер-
вые появляется в Евро-
пе – во Франции, но
еще долгие годы счита-
ется там большой ред-
костью. В то время
есть картофель мог
себе позволить только
король. Впоследствии,
когда картофель стал
доступнее, народ долго
все-таки не мог к нему
привыкнуть. Только во
второй половине XVIII
века некоторым уче-
ным и экономистам,
понимавшим всю выго-
ду и пользу этого ово-
ща, удалось преодо-

ЮБИЛЕЙ КАРТОФЕЛЯ
леть отвращение кресть-
ян к картофелю. И то для
этого пришлось прибег-
нуть к хитрости.

Главная заслуга в этом
деле принадлежит знаме-
нитому французскому ап-
текарю Пармантье (во
Франции и в наши дни
крупный картофель назы-
вается «пармантье»). Он
засеял картофелем гро-
мадные поля и расставил
на них столбы с надпи-
сью, что виновные в кра-
же драгоценного плода
подвергнутся тяжким на-
казаниям. И вот, чего
нельзя добиться добрым
советом, достигли хитро-
стью. «Запретный плод
сладок», и крестьяне ста-
ли усиленно воровать
картофель. Скоро они
вошли во вкус и стали по-
купать овощи у Парман-
тье. Последний только
этого и ждал.

Когда король узнал об
успехах аптекаря, он по-
звал его к себе и сказал:
«Спасибо, Пармантье!
Вы нашли хлеб бедня-
кам!..». Король оказался

пророком.
Впоследствии во

Франции считалось
большим шиком но-
сить в петлице костю-
ма или другого вида
одежды картофельный
цветок.

Сейчас картофель
насчитывает более
двух тысяч видов, 150
из них образуют клуб-
ни. Многие из клубне-
образующих видов
произрастают в ди-
ком состоянии в гор-
ных районах Цент-
рал ьной  и  Юж ной
Америки. Много их и в
Грузии.

Согласно В.Татище-
ву («Экономические с
города до деревни сле-
дующие  записки» ,
1742 год), в России в
первой половине XVIII
века картофель вхо-
дил в состав натураль-
ного оброка, собирае-
мого помещиками со
своих крепостных кре-
стьян.
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